
Марина Лошак, директор 
ГМИИ имени А.С. Пушкина, 
убеждена, что во времена 
пандемии музей остается 
одним из самых безопасных 
мест для посетителей

ЭКСКЛЮЗИВ Дмитрий Аристов: Судебные приставы
приостановили аресты имущества должников

Чувство долга

Владимир Баршев

С 
1 ноября в России переста-
ли выдавать бумажные па-
спорта транспортных 

средств на новые автомобили. 
Все производимые у нас и импор-
тируемые автомобили получают 
электронные паспорта. Как это 
отразится на автовладельцах? 
Что делать тем из них, у кого ма-
шина с бумажным ПТС? Как по-
лучить электронный паспорт 
тем, кто ввозит единичные авто-
мобили, и как поставить машину 
на учет в ГИБДД? На эти и другие 
вопросы в формате видеоин-
тервью рассказали управляю-
щий директор автоматизирован-
ной системы электронных па-
спортов АО «Электронный па-
спорт» Борис Ионов и начальник 
управления Главного управле-
ния по обеспечению безопасно-
сти дорожного движения МВД 

России полковник полиции Ро-
ман Мишуров.

Насколько система электрон-
ных паспортов готова к рабо-
те? Не рухнет ли она от на-
плыва большого количества 
оформляющих электронный 
ПТС?

БОРИС ИОНОВ: Система работает 
уже больше года. Сегодня в ней 

оформлено более 1,4 миллиона 
электронных ПТС. До момента, 
когда она набрала большое коли-
чество данных, проводились те-
стирования, проводили нагру-
зочные испытания, все это дела-
лось как раз для того, чтобы про-
верить ее работоспособность. 
Пока на сегодняшний день про-
блем со стороны системы элек-
тронных паспортов не зафикси-

ровано. Иногда возникают про-
блемы, связанные с коммуника-
циями, в частности с взаимодей-
ствием с госорганами: с МВД, та-
можней, налоговой. Где-то быва-
ют иногда сбои, мы это проверя-
ем, обзваниваем все службы 
поддержки, стараемся решать 
эти проблемы максимально бы-
стро и оперативно, чтобы исклю-
чить негативные последствия. 

Готовы ли подразделения 
ГИБДД оформлять машины 
по электронным паспортам?

РОМАН МИШУРОВ: Подразделения 
ГИБДД уже оформляют автомо-
били по электронным паспор-
там. Из более 1,4 миллиона ма-
шин с такими паспортами уже 
85—90 процентов прошли реги-
страцию. Бывает, связь иногда 
нестабильно работает, 
но это оперативно ре-
шается.

Владислав Куликов

В 
Федеральной службе 
судебных приставов 
продолжает действо-
вать мораторий на 
аресты имущества. 
В связи с пандемией 
приставы перестали 
навещать должников 
и арестовывать иму-

щество по месту жительства. 
В качестве эксперимента при-
ставы стали создавать зоны при-
ема граждан в МФЦ. Вместе 
с тем в течение года была прио-
становлена деятельность около 
2 тысяч организаций, не соблю-
давших установленный из-за ко-
ронавируса санитарный режим. 

Об этом и многих других де-
талях работы Федеральной 
службы судебных приставов 
в интервью «Российской газе-
те» рассказал директор ФССП 
России Дмитрий Аристов.

Дмитрий Васильевич, одна из 
острых проблем: приставы 
часто арестовывали у должни-
ков соцвыплаты, находящиеся 
под защитой. Можно ли избе-
жать таких недоразумений?

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Да: с 1 июня те-
кущего года вступил в силу за-
кон, который направлен на 
исключение возможности обра-
щения взыскания в рамках ис-
полнительного производства на 
денежные выплаты социально-
го характера.

Как он работает?
Д М И Т Р И Й  А Р И СТО В :  В частности, 
предусмотрена идентификация 
видов платежей, поступающих 
на любой банковский счет гра-
жданина. Введен отдельный их 
учет, так называемый механизм 
«окрашивания». Порядок рас-
чета установлен приказом Ми-
нистерства юстиции Россий-
ской Федерации.

Банком России установлены 
коды для идентификации дохо-
дов, на которые законом «Об ис-

полнительном производстве» 
установлены ограничения и не 
может быть обращено взыска-
ние.

Другая болевая точка: двой-
ники. То есть случаи, когда 
совпадают разом фамилия, 
имя и отчество должника 
и постороннего человека. 
 Из-за путаницы жизнь непри-
частной тезки может прев-
ратиться в ад, в то время 
как должник будет спать спо-
койно. Что делать в таких 
ситуациях?

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Ситуации, свя-
занные с ошибочной идентифи-
кацией физического лица как 
должника по исполнительным 
производствам, к сожалению, 
встречаются. 

Да, именно.
ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Они возникают 
вследствие совпадения персо-

нальных данных нескольких 
граждан на стадии оформления 
и предъявления в службу судеб-
ных приставов исполнительных 
документов.

Причина понятна. Но как 
можно исправить такое по-
ложение?

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Исключить воз-
можность возникновения по-
добных ситуаций в дальнейшем 
позволят нормы федерального 
закона, которыми расширен пе-
речень сведений, идентифици-
рующих должника. Это СНИЛС, 
ИНН, серия и номер документа, 
удостоверяющего личность, се-
рия и номер водительского удо-
стоверения, а также серия и но-
мер свидетельства о ре-
гистрации транспор-
тного средства, ОГРН.

ТОЛЬКО В «РГ» Эксперты рассказали, как изменится жизнь 
автовладельцев с электронным ПТС
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

Сейчас идет работа по внедрению 
суперсервиса «Цифровое исполни-
тельное производство».

А К Ц Е Н Т

Из более 1,4 миллиона машин,
получивших электронные паспорта 
транспортных средств,
уже 85—90 процентов прошли
регистрацию в ГИБДД

А К Ц Е Н Т

Судебные приставы больше не будут 
арестовывать по ошибке социальные 
выплаты: закон ввел систему «окраши-
вания» в банках таких денег

Австралийский доллар 55,7706
Азербайджанский манат 46,6935
Армянский драм** 16,0868
Белорусский рубль 30,0946
Болгарский лев 47,3371
Бразильский реал 13,7274

Венгерский форинт** 25,1749
Вон Республики Корея*** 69,8695
Гонконгский доллар* 10,2329
Датская крона 12,431
Доллар США 79,3323
Евро 92,6284

Индийская рупия* 10,6296
Казахстанских тенге** 18,3154
Канадский доллар 59,532
Киргизский сом** 97,1067
Китайский юань 11,8403
Молдавский лей* 46,5292

Новый туркменский манат 22,6988
Норвежская крона* 83,0079
Польский злотый 20,0532
Румынский лей 18,9922
СДР 112,0164
Сингапурский доллар 58,0849

Таджикский сомони* 76,6866
Турецкая лира* 95,254
Узбекский сумм**** 76,5682
Украинская гривна* 27,8971
Фунт стерлингов 102,5449
Чешская крона* 33,8803

Шведская крона* 88,9904
Швейцарский франк 86,5884
Южноафриканский рэнд* 48,5905
Японская иена** 76,0361

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 31.10.20

COVID страшнее Хэллоуина: 
восемь стран
Европы закрылись
на карантин

Яков Миркин
о лукавых моментах 
статистики
по российским
миллиардерам

Андрей Костин:
В отличие от «Сбера»
ВТБ не хочет
становиться
«Яндексом»

Ушел из жизни 
сэр Томас Шон 
Коннери — 
непревзойденный 
Джеймс Бонд
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ЕДА Запасов продуктов 
в магазинах хватит 
на четыре недели 

Практика 
ровного 
дыхания

Татьяна Карабут

В отличие от мартовского ажиотажа сейчас россияне 
не торопятся сметать гречку, макароны и туалетную 
бумагу. Но власти подстраховались и на этот раз: если 
макарономания вдруг снова овладеет умами, запасов 
самых важных продуктов питания в магазинах точно 
хватит на ближайший месяц.

Запасы распределительных центров торговых сетей 
по социально значимым категориям товаров сформи-
рованы на более длительный, чем обычно, срок — 
в среднем до четырех недель и постоянно поддержива-
ются, рассказал «РГ» заместитель министра промыш-
ленности и торговли России Виктор Евтухов. Исключе-
ние — ряд позиций категории «фреш», где создать дли-
тельные запасы физически невозможно, да и не нужно. 
Никаких предпосылок для дефицита продуктов пита-
ния и товаров первой необходимости нет, заверил 
 Евтухов. По его словам, минпромторг еженедельно 
проводит совещания с представителями власти и круп-
нейшими федеральными торговыми сетями. 
Все возникающие проблемы оперативно ре-
шаются.

ЖИЛЬЕ Льготную ипотеку 
смогут взять свыше 
620 тысяч семей

Кредиты 
на вырост

Марина Трубилина

Продление ипотеки с господдержкой позволит улуч-
шить жилищные условия не менее чем 622 тысячам рос-
сиян. В течение первого этапа программы (она должна 
была завершиться 1 ноября) освоено 97% выделенных 
на нее средств.

Льготная ипотека была запущена в апреле и, по оцен-
кам как минстроя, так и самих застройщиков, стала од-
ной из самых эффективных мер поддержки строитель-
ной отрасли в период пандемии. Первоначально предпо-
лагалось, что господдержка позволит выдать около 
240 тысяч кредитов на общую сумму в 740 млрд рублей. 
Фактически к началу ноября, как сообщает ДОМ.РФ, вы-
дано 253,9 тысячи кредитов на 720,3 млрд рублей. Это 
более 97% от первоначально определенной суммы 
и 83% от увеличенного лимита программы (летом об-
щий объем кредитов был расширен до 900 млрд рублей). 

Госпрограмма привела к рекордным выдачам ипоте-
ки в условиях пандемии, отмечает старший аналитик 
рейтингового агентства НКР Егор Лопатин. В мае — сен-
тябре ее объемы в сравнении с прошлым годом выросли 
более чем на треть. А уже до октября было вы-
дано практически две трети от итогового, уве-
личенного лимита.

НЕДВИЖИМОСТЬ 
Как исправить ошибки 
с границами дачного 
участка

Тяга к земле

Ольга Игнатова

Почему власти могут отказывать дачникам в оформле-
нии собственности, как исправить реестровые ошибки 
в документах на землю, когда появятся государствен-
ные кадастровые инженеры — об этом глава Федераль-
ной кадастровой палаты Вячеслав Спиренков расска-
зал в интервью «Российской газете». 

Из-за чего появляются ошибки в кадастровых планах? 
ВЯЧЕСЛАВ СПИРЕНКОВ: Тут много причин. Первая — нако-
пленный груз проблем. До начала 2000-х годов, когда 
велся земельный кадастр, границы большинства участ-
ков не координировались, а просто определялись раз-
меры — расстояния между точками. Системы координат, 
которые использовались, были условными и некачест-
венными. Государственные системы координат были 
недоступны, засекречены. Аналогично и с приборами. 
Таким образом, массив участков, который был намерен 
до начала 2000-х годов, не совсем качественный. Сейчас 
ведется кропотливая работа по исправлению ошибок, 
накопленных годами. 

Причина вторая. Нередко кадастровый инженер вме-
сто того, чтобы править ошибку, плюсует к ней еще одну. 
Вот вам распространенный вопиющий случай. Када-
стровый инженер померил участок и понял, что тот на-
кладывается на два соседних. Перед ним выбор: 
править два соседних либо один пододвинуть 
к ошибочным границам и сдать в кадастр. 
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Что он делает? Понят-
но, что идет по пути на-
именьшего сопротив-

ления. Но мы-то видим, что пе-
ресечений нет, и принимаем ра-
боту, за которую несет ответст-
венность кадастровый инженер 
и его организация. Но через год 
выясняется, что он просто из-за 
нежелания вести дополнитель-
ные затраты вместо исправле-
ния ошибки допустил еще одну. 
Простому человеку это не от-
следить — нужно быть экспер-
том в геодезии. 

Но с 2015 года за внесение 
заведомо ложных сведений в 
межевой и технический планы 
инженеров можно привлекать к 
уголовной ответственности. 
Это помогло. Заведомо недо-
стоверных сведений стало 
меньше,  но,  к  сожалению, 
встречаются. Росреестр актив-
но ведет работу по исправле-
нию реестровых ошибок, вы-
полняются комплексные када-
стровые работы. 

Третья проблема — сами гра-
ждане могут не понимать, что, 
«захватив» сотку у соседа или у 
территории общего пользова-
ния, они нарушают закон. И жи-
вут так спокойно, пока не на-
чнется спор с владельцем смеж-
ного участка. Земля общего 
пользования тоже не значит ни-
чья, это либо муниципальная 
собственность, либо собствен-
ность членов СНТ. Но эта про-
блема постепенно уходит все-
таки. Сейчас уровень защиты 
прав совершенно другой. Мож-
но открыть публичную када-
стровую карту или заказать вы-
писку и понять, кто собствен-
ник земли. Эффективный над-
зор и штрафы приводят к сни-
жению нарушений.

Договориться полюбовно сосе-
дям не всегда удается. Сложно 
ли организовать комплексные 
кадастровые работы?

ВЯЧЕСЛАВ СПИРЕНКОВ: Если вопрос 
только в двух участках, будет 
проще все-таки договориться с 
соседом, померить два участка 
и сделать два межевых плана. 
Если договориться не получает-
ся, придется идти в суд. Но ком-
плексные кадастровые работы 

хороши тем, что в них заложен 
механизм решения споров сосе-
дей по границам. Кадастровый 
инженер измеряет границы 
всех участков в СНТ и публику-
ет результаты. Далее он собира-
ет претензии с собственников. 
Затем претензии рассматрива-
ет специально созданная в му-
ниципалитете комиссия. Она 
может выявить, что претензии 
собственника незаконны, то 
есть, допустим, ему было предо-
ставлено 6 соток, а он занял 8 и 
еще спорит, что две сотки его. 
Тогда муниципалитет опровер-
гает претензию, а в кадастр вно-
сится отметка, что есть спор по 
границам. Если в течение 5 лет 
недобросовестный собствен-
ник не убедит суд, что замеры 
были неверными, эти границы 
приобретут статус обычных 
границ. 

Единственная проблема — 
пока комплексные работы мо-
жет заказывать только муници-
палитет. Но разработанный 
Росреестром законопроект, раз-
решающий заказчиком таких 
работ быть и физическим ли-
цам, уже прошел первое чтение 
в Госдуме. Мы надеемся, что его 
примут и станет проще массово 
устанавливать границы и ис-
правлять ошибки.

Пока же председатель СНТ 
может обратиться в муниципа-
литет и попросить выделить 
деньги, включить в план работ и 
провести комплексные работы. 
Также обратиться в муниципа-
литет может инициативная 
группа собственников. Есть ре-
гионы, которые очень активно 
выполняют такие работы. Это, 
например, Севастополь, Перм-
ский край. Причем в первую 
очередь работы выполняются 
именно в СНТ, где много участ-

ков, а значит, и споров, и оши-
бок. Муниципалитету, конечно, 
выгоднее их исправить. 

Межевой план часто прихо-
дится переделывать? Сколько 
он сейчас в среднем стоит? И 
если заказывать комплексные 
работы, люди смогут сэконо-
мить?

ВЯЧЕСЛАВ СПИРЕНКОВ: За один уча-
сток при индивидуальных када-
стровых работах придется от-
дать в зависимости от региона 
примерно от 10 до 30 тысяч ру-
блей. При комплексных же цена 
одного участка составит от ты-
сячи до двух. И, к сожалению, 
бывают случаи, когда межевой 
план приходится переделывать. 
Росреестр и Кадастровая палата 
рассматривают межевые пла-
ны, находят ошибки и вносят 
приостановки. При этом в 40% 
случаев это происходит по вине 
кадастрового инженера. Свести 
к нулю процент приостановок 
не удается который год.

Коллега хочет стать собст-
венником дачи, но не получа-
ется. Администрация город-
ского округа принимает но-
вый генплан и правила земле-
пользования. И, как уверяет 
коллега, по этим документам 
земля СНТ будет переведена 
из категории сельхозназначе-
ния в категорию промышлен-
ного назначения. Речь, по 
сути, идет о ликвидации СНТ. 
Как быть дачникам?

ВЯЧЕСЛАВ СПИРЕНКОВ: Это достаточ-
но серьезная проблема. Не видя 
документы, довольно сложно 
подсказать, как ее решить. Ско-
рее всего, вопрос в том, как эта 
земля вообще предоставлялась, 
и разбираться с ним придется в 
судебном порядке. Фактически 

это земельный спор: админи-
страция считает, что земля не 
предоставлялась СНТ, СНТ — 
что предоставлялась. В первую 
очередь вместе с председателем 
товарищества нужно посмо-
треть пакет документов по со-
зданию СНТ: утвержденный 
план организации застройки, 
план расположения участков. 
Согласовывался этот план с му-
ниципалитетом? Если да, то бу-
дут акты на предоставление зе-
мельных участков. Нужно разо-
браться, какой закон тогда дей-
ствовал: кто предоставлял 
участки, как предоставлял, в со-
ответствии ли с законодательст-
вом? Действительны ли вообще 
документы? Если документы 
есть и с ними все в порядке, 
нужно обращаться в Росреестр 
за регистрацией прав, если до-
кументов нет — в суд. Сейчас 
бесплатно администрация не 
обязана предоставлять СНТ зе-
мельные участки. Она может 
только сдать их в аренду или 
продать. Также дачники могут 
обратиться за созданием и пре-
доставлением участка, ведь, ве-
роятно, они много лет им поль-
зуются. 

Были планы провести гараж-
ную амнистию. В какой ста-
дии законопроект?

В Я Ч Е С Л А В  С П И Р Е Н К О В :  Росреестр 
внес законопроект на рассмо-
трение в правительство. Над-
еемся, что до конца года доку-
мент попадет в Госдуму. 

Гаражная амнистия даст воз-
можность зарегистрировать по-
строенные до 31 декабря 2004 
года гаражи и места в гаражных 
кооперативах в упрощенном 
порядке — по тем документам, 
которые есть у людей на руках. 
Достаточно даже отчетов о вне-
сении паевых или членских 
взносов. 

Насколько востребован ваш 
сервис по онлайн-выпискам из 
ЕГРН? 

ВЯЧЕСЛАВ СПИРЕНКОВ: Сейчас сервис 
обрабатывает около двух тысяч 
запросов в день, то есть пример-
но 60 тысяч запросов в месяц. 
Люди пишут нам благодарности 
за то, что Кадастровой палате 

удалось настолько сократить 
сроки выдачи выписок из госре-
естра недвижимости. Недавно в 
одной ТВ-программе сервис на-
звали «расторопным». Он и 
вправду простой, шустрый, про-
ворный — дает выписку всего за 
5 минут. Нельзя отрицать, что 
популярность сервиса увеличи-
лась в том числе из-за событий, 
потрясших мир в этот непро-
стой год, когда потребность пе-
реводить услуги в «цифру» ста-
ла просто жизненной необходи-
мостью. Сейчас наш онлайн-
сервис запущен в 76 регионах. 
До конца года мы подключим к 
нему все регионы. Кстати, его 
удалось создать благодаря вне-
дрению в России ФГИС ЕГРН. В 
октябре мы перевели на ФГИС 
два последних региона — это 
Крым и Севастополь. Теперь вся 
страна будет работать в единой 

глобальной системе, но послед-
ним регионам мы даем некото-
рое время привыкнуть к ней, а 
уж потом запустим там сервис. 

Госдума должна рассмотреть 
законопроект, по которому 
Кадастровой палате могут 
вернуть функцию проведения 
государственной кадастровой 
оценки. Но пока в проекте 
речь идет об оценке только 
федеральной недвижимости. 
Может, пора оценку всей не-
движимости передать вам, 
как раньше и было?

ВЯЧЕСЛАВ СПИРЕНКОВ: На самом деле, 
в законопроекте идет речь о на-
делении Федеральной кадастро-
вой палаты не полномочиями в 
проведении государственной ка-
дастровой оценки, а о работе го-
сударственного кадастрового 

инженера, который будет делать 
описания, измерения, межевые 
технические планы для феде-
ральной собственности в пер-
вую очередь. Есть много задач по 
кадастровым работам, которые 
ставят президент и правительст-
во, и кадастровые инженеры не 
всегда с ними справляются. Нуж-
но делать все быстро, качествен-
но и дешево. Рынок не может так 
работать. Реальный кейс: полто-
ра года назад президент дал по-
ручение описать все границы 
особо охраняемых природных 
территорий. Минприроды было 
вынуждено нанимать на рынке 
специалистов, а это, понятно, 
длительная процедура торгов. В 
торгах побеждает тот, кто ставит 
минимальную цену. Специалист 
старается минимизировать свои 
затраты — получается дешево, но 
качество уходит на второй план. 

А отсутствие границ ООПТ при-
водит к тому, что они использу-
ются незаконно, застраиваются. 
Поэтому вполне логично делеги-
ровать такие полномочия Када-
стровой палате, которая очень 
оперативно по фиксированным 
государственным расценкам ка-
чественно выполнит все работы. 
У государства действительно 
есть примеры, когда рынок с ка-
дастровыми работами справля-
ется хуже: частник может быть 
мастером по участку в шесть со-
ток, но для измерения гектаров у 
него не хватит ни компетенции, 
ни программного обеспече-
ния.  

ТРАНСПОРТ Минтранс 
предложил не прекращать 
субсидирование «Комет» 
на Черном море

Спасательная 
операция

Евгений Гайва

Перевозки на «Кометах 120М» по Азовскому и Черному 
морям будут получать субсидии, даже если число пасса-
жиров упадет ниже порогового уровня. Проект поста-
новления правительства об этом подготовил минтранс.

Как пояснили в министерстве, проект по развитию 
таких перевозок на скоростных судах, построенных 
на отечественных верфях и по российским проектам, 
изначально убыточен. Потому в федеральном бюджете 
на этот год предусмотрено 150 млн рублей субсидий 
для компании «Морские скоростные пассажирские 
 перевозки». Но по изначальным правилам субсидию 
компания может получить, только если обеспечит ми-
нимальное пороговое число перевезенных пассажи-
ров, оно рассчитывается исходя из числа посадочных 
мест, умноженного на плановое количество рейсов 
в период навигации и скорректированного на коэффи-
циенты занятости пассажирских мест на судне. Из-за 
пандемии и требований по социальной дистанции пас-
сажиропоток упал, выполнить норматив по перевозке 
пассажиров стало заведомо невозможно.

В связи с этим минтранс предложил в периоды дей-
ствия режима повышенной готовности или ЧС снизить 
требования к ключевому показателю перевозок: ком-
пания получит субсидию, даже если на судне будет за-
полнено меньше трети мест.

«Пандемия закончится, в национальных интересах 
оставить этот бизнес на плаву, — говорит директор Ин-
ститута экономики транспорта и транспортной полити-
ки Высшей школы экономики Михаил Блинкин. — В та-
ком случае нужно перевозки субсидировать. Так делает-
ся во всем мире». Летом, когда пассажиров много, этот 
бизнес вполне рентабельный.   

СОВФЕД Более 140 ребят 
получили медали 
«За проявленное 
мужество»

Неслучайные 
герои

Галина Мисливская

Вот уже седьмой год в Совете Федерации в канун Дня 
народного единства проводится церемония награжде-
ния детей и подростков, совершивших геройские по-
ступки и спасших человеческие жизни. В этот раз на 
Монетном дворе Санкт-Петербурга отчеканили специ-
альные медали «За проявленное мужество», их полу-
чили 142 ребенка из 57 регионов страны.

В прежние годы чествование проходило в стенах 
верхней палаты парламента — торжественно, с концер-
том и в присутствии Героев России и Советского Сою-
за. В этом году, несмотря на пандемию, мероприятие 
решили не отменять, но обычный формат все же изме-
нили: награждение провели в регионах в режиме теле-
моста с Советом Федерации.

«Мы чествуем юных героев, тех, кто оказался не-
равнодушным к чужому горю, тех, кто, подчас рискуя 
собственной жизнью, помог людям в беде. Несмотря 
на свой юный возраст, дорогие ребята, в минуту опа-
сности вы проявили свои лучшие качества — милосер-
дие, сострадание, стойкость, мужество, и я хочу вам 
сказать за это спасибо», — обратилась к участникам 
спикер Совфеда Валентина Матвиенко.

Самой юной героине этого года — Ксении Бересне-
вой из Вологды — на 
момент совершения 
подвига еще не ис-
полнилось и шести 
лет. Она была дома с 
маленьким братом, 
когда в их квартире 
на третьем этаже 
начался пожар. 
Путь на лестнич-
ную клетку отрезал 
огонь, девочка стала кричать в окно и привлекла вни-
мание строителей, работавших неподалеку. Открыть 
дверь они не смогли и растянули под окном одеяло. 
Ксения выбила стулом стекло, у нее уже горели волосы 
и одежда, но сначала девочка сбросила вниз брата, по-
том прыгнула сама. Оба с серьезными травмами попа-
ли в реанимацию, сейчас дети полностью здоровы.

Ксения, как и другие участники этого года, получи-
ла медаль Совета Федерации. Чтобы вручить награду, 
губернатору Вологодской области Олегу Кувшиннико-
ву пришлось опуститься на колено: юная героиня не 
достает ему даже до пояса. «Ксюша, у тебя есть мечта?» 
— спросила Валентина Матвиенко. «Да, я хочу план-
шет», — ответила девочка. «Значит, скоро у тебя будет 
планшет», — пообещала спикер СФ. Губернатор энер-
гично закивал.

Видео с поступком семилетней Дарьи Павловой из 
Тульской области облетело этим летом соцсети и теле-
каналы. В августе семья девочки отдыхала в Крыму. На 
глазах у Даши в бассейн упал пятилетний мальчик, не 
умеющий плавать. Девочка среагировала мгновенно — 
прыгнула в воду и вытащила малыша. «Она проявила 
тульский характер, державный характер во славу на-
шего будущего», — заявил председатель областной 
Думы Сергей Харитонов, вручая Дарье медаль.

Спасение человеческих жизней может стать про-
фессией для еще одного участника церемонии — 15-лет-
него Семена Уварова из Санкт-Петербурга. Во всяком 
случае спикер Совфеда попросила главу МЧС Евгения 
Зиничева зачислить парня в академию МЧС. В феврале 
Семен спас провалившуюся под лед на реке Ижора де-
вочку и ее собаку — 50-килограммового щенка бурбу-
ля. Животное перемахнуло через парапет и оказалось 
на льду, который не выдержал веса щенка. Девочка 
бросилась следом, но не смогла вытащить питомца. 
Пока прохожие вызывали спасателей, Семен начал 
действовать: сначала вывел на берег девочку, а потом 
вернулся за собакой.

В завершение церемонии Матвиенко напомнила де-
виз проекта «Дети-герои» — «Мужество случайным не 
бывает». «Действительно, у них это исключительное 
мужество является чертой характера, которую наш 
знаменитый историк Николай Карамзин назвал вели-
ким свойством души», — сказала она. Глава Совфеда по-
желала юным героям не забывать, что теперь они ста-
ли известными людьми и примером для сверстников. 
Матвиенко также поблагодарила родителей и педаго-
гов за воспитание достойных юных граждан России.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин внес законопроект о формировании Совета 
Федерации

Статус обновлен
Татьяна Замахина 

Г
раждане, имеющие вы-
дающиеся заслуги пе-
ред страной, смогут 
стать пожизненными 
сенаторами по реше-
нию президента РФ. 
Сможет войти в Совфед 
и бывший глава госу-
дарства. Законопроект 

об этом Владимир Путин внес в 
Госдуму в целях развития норм 
обновленной Конституции.

Госдума уже одобрила ряд 
изменений, которые Владимир 
Путин предложил по итогам го-
лосования за Конституцию. Но-
вый документ должен изменить 
порядок формирования вер-
хней палаты. Это новая редак-
ция закона о Совфеде, а не 
просто поправки, подчеркнул 
глава думского Комитета по 
госстроительству и законода-
тельству Павел Крашенинни-
ков.

В законопроекте указывает-
ся, что в Совет Федерации вхо-
дят по два представителя от 
каждого региона — от законода-
тельного и исполнительного ор-
гана власти. При этом в состав 
Совфеда помимо них смогут 
входить и другие лица. Прежде 
всего это экс-президенты РФ, 
которые смогут стать пожиз-
ненными сенаторами. Бывшему 
главе государства нужно будет 
подать заявление — для этого 
установлен срок в три месяца со 
дня прекращения исполнения 
полномочий на посту. И статус 
сенатора приобретается непо-
средственно с момента подачи 
документов в Совфед.

Как уточнил Павел Краше-
нинников, президент, полномо-
чия которого прекращены до 
принятия данного закона, смо-
жет подать такое заявление в 
тот же срок, который стартует 
со дня вступления закона в силу. 
Он обратил внимание, что это 
можно сделать только один раз. 
Так, у бывшего президента, за-
мглавы Совбеза РФ Дмитрия 
Медведева «будет три месяца 
после вступления закона в силу, 
чтобы прийти в Совфед, по 
истечении которых такая воз-
можность будет утрачена», поя-
снил глава Комитета СФ по кон-
ституционному законодатель-
ству и госстроительству Андрей 
Клишас, которого цитирует 
ТАСС.

Бывший глава государства, 
ставший сенатором, сохранит 
все социальные и иные гаран-

тии, которые положены по зако-
ну о гарантиях президенту. Это 
указано в ч. 2 ст. 92.1 Конститу-
ции РФ.

В Совфед также смогут вхо-
дить представители РФ по реше-
нию главы государства. Такая 
норма уже есть, однако теперь 
президентская квота расширя-
ется с 17 до 30 человек. Важная 
новелла — семь из этих 30 сена-
торов глава государства сможет 
назначить пожизненно, осталь-
ных — на 6 лет. Крашенинников 
подчеркнул, что назначение се-
наторов является правом, но не 
обязанностью президента. И та-
кое право может осуществлять-
ся по его усмотрению в любое 
время.

В законопроекте, внесенном 
Владимиром Путиным, предус-
мотрены также требования к 
кандидату в сенаторы. Это дол-
жен быть гражданин России, до-

стигший возраста 30 лет, обла-
дающий безупречной репута-
цией. При этом необходимо пос-
тоянно проживать в стране и не 
иметь иностранного гражданст-
ва либо вида на жительство. 
Особые требования — к пожиз-
ненным сенаторам. Ими могут 
быть назначены граждане, име-
ющие выдающиеся заслуги пе-
ред страной в сфере государст-
венной и общественной дея-
тельности.

Кроме того, расширяются ог-
раничения для назначения се-
наторами лиц, которые привле-
кались к уголовной ответствен-
ности. А именно: в верхнюю па-
лату не смогут пройти лица, 
имевшие судимости по ряду 
преступлений средней тяжести. 
Отметим, что в действующем 
законе говорится только о тяж-
ких или особо тяжких престу-
плениях. Еще одна норма уточ-
няет, что после снятия или пога-

шения судимости в Совфед не 
возьмут в течение 15 лет в слу-
чае особо тяжких преступле-
ний, в течение 10 лет — при тяж-
ких преступлениях и пяти — при 
средней тяжести.

Владимир Путин, кроме 
того, предложил ужесточить 
требования к соблюдению 
парламентариями ограниче-
ний и запретов. Данные нормы 
предложены в закон о статусе 
парламентариев и касаются 
обеих палат парламента (это 
смежный законопроект, кото-
рый идет в том же пакете). Те-
перь полномочия сенатора 
или депутата могут прекра-
тить досрочно, если выяснит-
ся, что у них было иностран-
ное гражданство или вид на 
жительство. Либо если сенато-
ры от того или иного региона 
не соблюдали требования к 
сроку проживания на его тер-

ритории. Уточним, что непо-
средственно перед выдвиже-
нием в сенаторы нужно в тече-
ние пяти лет постоянно про-
живать в регионе либо в сово-
купности — в течение 20 лет. 
Есть и исключения по цензу 
оседлости для ряда воинских 
званий и категорий госслужа-
щих.

В нижней палате парламента 
сразу же после поступления за-
конопроектов о Совфеде и ста-
тусе парламентариев взяли их в 
работу. Спикер ГД Вячеслав Во-
лодин направил их в профиль-
ный комитет, который возглав-
ляет Крашенинников. А сам гла-
ва комитета сообщил, что рас-
смотрение ожидается уже в ноя-
бре.  

Владимир Путин предложил лишать 
полномочий сенаторов и депутатов 
с иностранным гражданством или 
видом на жительство.

А К Ц Е Н Т

Нередко кадастровый инженер множит 
ошибки вместо того, чтобы поправить 
одну. Если участок накладывается 
на соседние, ему проще пододвинуть его 
к ошибочным границам и сдать в кадастр

А К Ц Е Н Т

Президент сможет назначить семь 
пожизненных сенаторов из числа росси-
ян, имеющих выдающиеся заслуги 
перед страной

Тяга к земле

Самой юной геро-
ине этого года 
не исполнилось 
и шести лет

1

— Читайте также: в Росреестре 
рассказали, как безопасно 
сдавать и снимать квартиру
rg.ru/art/1894519
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А К Ц Е Н Т

За один участок при индивидуальных
кадастровых работах придется отдать от 10 
до 30 тысяч рублей, при комплексных 
работах — от 1 до 2 тысяч
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Владислав Куликов

П
редседатель Верховного 
суда России Вячеслав Ле-
бедев сообщил, что рос-

сийские суды прекращают уго-
ловные дела в отношении чет-
верти всех подсудимых.

Заявление прозвучало в ходе 
XV совещания председателей 
верховных судов государств — 
членов ШОС, прошедшего в ре-
жиме видеосвязи.

Прекращение уголовного 
дела не означает, что человек 
автоматически оправдан. Есть 
так называемые нереабилити-
рующие обстоятельства: гра-
жданин виноват, но ему можно 
дать шанс исправиться без су-
димости.

В частности, несколько лет 
назад по законодательной ини-
циативе Верховного суда РФ 
была введена возможность пре-
кращения уголовного дела о 
преступлении небольшой или 
средней тяжести с назначением 
судебного штрафа. При этом 

есть несколько условий: пре-
ступление совершено впервые и 
человек возместил ущерб.

«По состоянию на 1 октября 
текущего года по этому основа-
нию судами прекращены уголов-
ные дела в отношении более 140 
тысяч лиц», — отметил Лебедев. 

Только в 2019 году суды пре-
кратили 33 тысячи уголовных 
дел с назначением судебного 
штрафа по ходатайству орга-
нов следствия и 16 тысяч уго-
ловных дел — по инициативе са-
мого суда.

Вячеслав Лебедев также на-
помнил о внесенном в Госдуму 

13 октября пленумом Верхов-
ного суда России законопроек-
те о введении уголовного про-
ступка. 

Предлагаемые нормы суще-
ственно увеличат возможности 
судов прекращать уголовные 
дела по ряду категорий престу-
плений небольшой и средней 
тяжести, совершенных впервые 
и не представляющих особой 
общественной опасности. 

В том числе под новые гуман-
ные правила попадут предпри-
ниматели, обвиняемые в неко-
торых экономических престу-
плениях.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай 
Патрушев рассказал 
о новых угрозах

В зоне риска — 
молодые

Иван Егоров

Деструктивные движения и секты, криминальная суб-
культура, наркотики, радикальный исламизм, запад-
ные НКО и либеральный экстремизм  — все это, по мне-
нию секретаря Совета безопасности России Николая 
Патрушева, несет реальную угрозу для молодежи и 
безопасности страны. Об этом и многом другом гово-
рилось во время совещания по вопросам националь-
ной безопасности под руководством Патрушева, кото-
рое прошло в Москве и касалось Центральной России.

Как отметил секретарь СБ РФ, выполнение страте-
гии государственной антинаркотической политики РФ 
до 2020 года позволило в целом  стабилизировать в 
стране наркоситуацию и приостановить рост нарко-
мании. Вместе с тем в Центральной России количество 
преступлений в сфере незаконного оборота наркоти-
ков в последние годы фактически не снижается. В этом 
году в регионах округа уже выявлено более 30 тысяч 
наркопреступлений. Почти на 17 процентов выросла 
смертность от употребления наркотиков. «Как видим, 
ситуация с употреблением наркотиков в округе оста-
ется сложной», — подчеркнул Николай Патрушев.

С этим согласился и полпред президента в ЦФО 
Игорь Щеголев. По его мнению, эффективность борь-
бы с распространением наркотиков и профилактики 
наркомании пока нельзя признать достаточной и нель-
зя решить только мерами уголовно-правового воздей-
ствия. Например, по оценкам экспертов проекта 
«Трезвая Россия», из десяти наркозависимых на офи-
циальном учете стоит всего один. При этом наркома-
ния стремительно молодеет. Около 70 процентов упо-
требляющих наркотики сегодня — это подростки и мо-
лодые люди.  

Но еще более се-
рьезной угрозой на-
циональной безопа-
сности  страны Пат-
рушев назвал раз-
рушение духовно-
нравственных цен-
ностей российской 
молодежи и вовле-
чение ее в деятель-
ность деструктив-
ных объединений. 
Например,  по его 
данным, в  России 
растет количество 
подростков — участ-
ников молодежных 
субкультур, таких, 
как «скулшутинг», 
«колумбайн» в со-
циальных сетях. Их 
число достигло уже 
более 70 тысяч че-
ловек. Кроме того, 
по данным секрета-
ря Совбеза, усили-
вается воздействие на подростков «крайне левых» и 
«крайне правых» экстремистских организаций и ради-
кальных фанатских группировок. По словам Патруше-
ва, такие подростковые сообщества, как «буллинг», 
«кибербуллинг», «офники» и им подобные, не только 
формируют в школах и колледжах группы криминаль-
ной направленности, но и призывают их к участию в 
массовых беспорядках и экстремистских актах.

«В этих условиях важно жестко пресекать деятель-
ность движений, основанных на криминальной суб-
культуре», — заявил Патрушев. По его словам, пример 
такой работы уже есть. Так, в августе этого года Вер-
ховный суд России по иску Генеральной прокуратуры 
признал общественное движение АУЕ экстремисткой 
организацией. Не менее важно, по его мнению, поста-
вить заслон пропаганде насилия, криминальной суб-
культуры, экстремизма, межнациональной розни, ког-
да такие идеи распространяются через интернет.

«Надо остановить информационный терроризм, 
преследующий цели расколоть общество», — подчер-
кнул Николай Патрушев.

По его данным, сохраняются тенденции вовлечения 
молодежи в деятельность нетрадиционных для России 
религиозных организаций, тоталитарных сект, испове-
дующих идеи неоязычества, оккультизма и сатанизма. 
Так, например, представители радикальных ислам-
ских фундаменталистов активизировали работу по 
принятию ислама молодыми людьми из традиционно 
немусульманских 
народностей Рос-
сии. При этом в осо-
бую группу риска, 
по его словам, вхо-
дит молодежь из чи-
сла мигрантов, не 
принимающих со-
циально-культур-
ных устоев россий-
ского общества и 
являющихся носи-
телями экстремист-
ских убеждений ре-
лигиозного харак-
тера. Именно они 
составляют основ-
ную ресурсную 
базу для террори-
стических и экстре-
мистских организа-
ций. Только в 2019 году спецслужбы на территории 
Центральной России выявили и нейтрализовали более 
60 «спящих ячеек» таких организаций.

Рассказал Николай Патрушев и о деструктивных 
политических силах либерального толка, которые 
особое внимание уделяют наиболее образованным и 
перспективным молодым людям, обучающимся в 
престижных вузах. Также, по его данным, предприни-
мают попытки укрепить свои позиции в России и за-
рубежные экстремистские объединения, среди кото-
рых запрещенные в Российской Федерации «Свидете-
ли Иеговы» и «Международная церковь саентоло-
гии». Обладают массовым ресурсом для вовлечения 
молодежи в протестные выступления и лидеры проза-
падной несистемной оппозиции. По данным Совбеза, 
их возможности существенно повышаются в связи с 
ростом финансирования из-за рубежа российских 
НКО.

Чтобы противодействовать этому, по мнению 
Патрушева, важно, чтобы приоритетами в работе с 
молодежью были профессиональное обучение, ду-
ховно-нравственное и патриотическое воспитание, 
повышение культурного уровня и уровня знаний, 
укрепление семейных ценностей, а также формиро-
вание здорового образа жизни. «Любовь, предан-
ность своей стране, созидание и творчество  —  это все 
то, что должно лежать в основе выстраивания работы 
с молодым поколением россиян», — подытожил се-
кретарь Совбеза.  

ПАРТИИ 

«Единая 
Россия» 
подготовит 
поправки 
в закон 
о выплатах 
на детей 
до 3 лет

ВОПРОС 
ПО АДРЕСУ
Айсель Герейханова

Председатель «Единой Рос-
сии», зампред Совбеза Дмит-
рий Медведев заявил, что вы-
платы на детей должны исчи-
сляться с рождения ребенка, а 
не с даты обращения. Кроме 
того, он пообещал подумать над 
расширением дальневосточной 
ипотеки на россиян до 40 лет.

Дмитрий Медведев провел 
личный прием граждан в режи-
ме онлайн. Жительница Воро-
нежа, мама двоих детей Анна 
Кузьмина рассказала, что нахо-
дится в декрете и родила второ-
го ребенка 1 мая, в разгар пан-
демии, поэтому не успела во-
время (по закону это надо сде-
лать в течение 6 месяцев. — 
Прим. «РГ»)  подать заявление 
на выплаты, которые положены 
детям с рождения до трех лет. В 
итоге она будет их получать с 
даты подачи заявления, а не с 
рождения. «Я поручу своим 
коллегам в рамках законотвор-
ческой деятельности изучить 
вопрос о внесении изменений в 
соответствующий закон так, 
чтобы исчисление происходи-
ло с момента рождения ребен-
ка», — ответил Медведев.

Председатель Ростовского 
регионального отделения 
«Фонда защиты детей» Юлия 
Максименко указала на необ-
ходимость отработать четкие 
критерии определения нуждае-

мости при выплатах на детей, 
потому что для одних дополни-
тельные 10 тысяч рублей — 
просто приятно, а для других — 
жизненная необходимость. 
«Мы уже давно говорим о том, 
чтобы ввести адресные крите-
рии по обеспечению различны-
ми пособиями, выплатами, то 
есть вообще сделать социаль-
ную поддержку адресной», — 
согласился Медведев.

Другие вопросы касались 
жилищных проблем. Так, мама 
двоих детей, жительница Хаба-
ровска Ольга Экшенгер расска-
зала, что хотела бы вступить в 
программу дальневосточной 
ипотеки, но ей уже 39 лет, и по-
этому она не может претендо-
вать на программу из-за воз-
растных ограничений (доступ-
на до 35 лет. — Прим. «РГ»).  Еще 
одна просьба — дать людям воз-
можность выбора между соци-
альным ремонтом и голыми 
стенами, потому что у многих 
после покупки квартиры в ипо-
теку просто не остается денег 
на ремонт. 

«То, о чем вы сказали, вот на 
уровне первой реакции, конеч-
но, мне хочется согласиться по 
всем позициям, сказать, это все 
вообще хорошо и здорово», — 
отреагировал Медведев. «Но 
как человек, который на раз-
личных должностях трудился и 
принимал не самые простые ре-
шения, естественно, я вас обма-
нывать не буду, скажу прямо: 
все это нужно посчитать, во что 
это выльется в финансовом из-
мерении», — пояснил он.

Кроме того, Медведев об-
ещал дать специальное поруче-
ние «Единой России» вместе с 
экспертным институтом «Дом.
РФ», просьбы проработать, 
чтобы изучить финансовый во-
прос и необходимость измене-
ний в законодательстве. 

Врач-анестезиолог Николай 
Чернышук из Краснодарского 
края обратил внимание Медве-
дева на дороговизну лекарст-
венных препаратов от корона-
вируса. Так, по его словам, от-
пускные цены на «Арепливир» 
— производный препарат «Фа-
випиравира», который исполь-
зуется для лечения коронави-
руса, — зачастую выше реко-
мендованных. Дмитрий Медве-
дев подчеркнул, что с завыше-
нием цен на жизненно необхо-
димые препараты нужно бо-
роться как правительству, так и 
региональным властям. И поо-
бещал, что партия тоже примет 
необходимые меры. Напомним, 
что во всех регионах страны с 
21 октября «Единая Россия» за-
пустила мониторинг цен на ле-
карства от коронавируса.   

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин ожидает достижения 
национальных целей полностью и в срок

Рубль в деле
Владимир Кузьмин 

М
ероприятия Еди-
ного плана по до-
стижению нацио-
нальных целей 
развития России 
должны быть ре-
ализованы пол-
ностью и в срок, 
о ж и д а е т  п р е -

мьер-министр Михаил Мишус-
тин. Мэр Москвы Сергей Собя-
нин для этого предлагает не со-
здавать вокруг регионов «ме-
лочную опеку», а разделить с 
ними часть ответственности, 
чтобы все были нацелены на ко-
нечный результат.

На прошлой неделе проект 
документа был представлен 
президенту. В пятницу глава 
правительства еще раз обсудил 
его с руководителями рабочих 
групп Госсовета РФ.

Единый план достижения на-
циональных целей развития 
России до 2024 года и на плано-
вый период до 2030 года опреде-
ляет стратегические приорите-
ты на десятилетнюю перспекти-
ву и показатели, которые необ-
ходимо достичь. «Наша общая 
задача — полностью и в срок реа-
лизовать все запланированное 
так, чтобы в каждом регионе, в 
каждом городе или селе люди 
увидели конкретные результа-
ты нашей работы», — указал Ми-
хаил Мишустин.

Работая над документом, 
правительство постаралось 
учесть все замечания и предло-
жения из регионов. «Нацио-
нальные цели, которые мы стре-
мимся достичь, — общие для 
всей страны, но очень многое 
зависит от общей жизни, поэто-
му в едином плане значитель-
ное внимание уделено вопро-
сам территориального разви-
тия», — заметил премьер.

Для достижения националь-
ных целей ежегодно предусма-
тривается свыше 12 триллио-
нов рублей. На этом будет ак-
центирована федеральная бюд-
жетная политика, сообщил Ми-
хаил Мишустин. Он обратил 
внимание на необходимость со-
вершенствования региональ-
ных бюджетов и межбюджет-
ных отношений. В этом году 
бюджетная политика была су-
щественно смягчена. «За 9 ме-
сяцев 2020 года расходы регио-
нов профинансированы в объе-
ме 10 триллионов рублей. Это 
примерно на 17 процентов 
больше, чем в прошлом году», — 

сказал глава кабмина. Дополни-
тельно было принято решение 
помочь регионам 300 миллиар-
дами рублей. Из них 200 милли-
ардов уже выделены 75 регио-
нам, а остальные распределят 
до конца года. «Также в ближай-
шее время отработаем решение, 
которое позволит регионам со-
хранять в своих бюджетах ре-
сурсы, образовавшиеся от эко-
номии по госконтрактам при 
условии, если те будут направ-
лены на реализацию нацпроек-
тов. Аналогичный механизм бу-
дет предусмотрен и по бюджет-
ным кредитам», — сообщил пре-
мьер.

В два раза — с 90 до 180 дней 
— увеличены сроки предостав-

ления бюджетных кредитов, 
что важно для пополнения ре-
гионами остатка средств. «По 
поручению президента этот 
срок будет продлен до 240 
дней», — напомнил Михаил Ми-
шустин.

Для успешной работы, счи-
тает он, существуют еще два 
нюанса. Во-первых, важно от-
ладить систему обратной связи 
и организовать общественный 
контроль. «Такая система бу-
дет открыта для регионов и по-
зволит руководителям субъек-
тов РФ оперативно управлять и 
контролировать процесс, — по-
яснил премьер. — И ориентиро-
ваться прежде всего на резуль-
тат — улучшение жизни людей, 

достижение показателей наци-
ональных целей».

Во-вторых, за результат 
устанавливается ответствен-
ность всех и каждого. «Все чле-
ны правительства, руководите-
ли ведомств, регионов и орга-
нов местного самоуправления, 
руководители институтов раз-
вития должны в полной мере 
нести ответственность за реа-
лизацию единого плана. Это во-
просы управленческой дисци-
плины, личной ответственно-
сти и компетентности руково-
дителей», — подчеркнул Ми-
шустин.

Параллельно шла работа по 
формированию единой систе-
мы показателей для региональ-
ных властей. «Чтобы ни один це-
левой показатель, определен-
ный указами президента, не вы-
пал из сферы деятельности ру-
ководителей регионов, чтобы и 
правительство, и региональные 
власти работали как единая ко-
манда», — сказал мэр Москвы 
Сергей Собянин.

По предыдущему указу пре-

зидента субъектам Федерации 
было определено 15 ключевых 
показателей. Теперь их 20. Мно-
гие стали ключевыми и собира-
ют ряд других целевых значе-
ний, которые аккумулируются 
в единые, сказал столичный 
градоначальник. «Важно в даль-
нейшем смотреть, чтобы все 
эти показатели и мероприятия 
имели достаточно высокую 
гибкость исполнения, потому 
что исполнение целей и задач в 
каждом регионе имеет свою 
специфику, — заявил Собянин. — 
Чтобы мы не создавали мелоч-
ной опеки, с одной стороны. А с 
другой стороны — были все на-
целены на конечный резуль-
тат». Теперь, считает он, надо 
оптимизировать показатели, 
которые на техническом уров-
не дробятся и становятся мно-
жественными.  Михаил Мишус-
тин согласился: главное — это 
целеполагание, а подходы мо-
гут быть разные. 

Михаил Мишустин: Для достижения 
национальных целей предусматри-
вается свыше 12 трлн рублей в год.

А К Ц Е Н Т

Руководители всех уровней будут нести 
личную ответственность за реализацию 
единого плана

А К Ц Е Н Т

С 1 января текущего года численность 
заключенных сократилась на 32,3 тыся-
чи человек, или на 6 процентов, и соста-
вила на 1 октября 491,6 тысячи 

Только в 2019 году 
спецслужбы 
на территории 
Центрального 
федерального 
округа выявили 
и нейтрализовали 
более 60 «спящих 
ячеек» террори-
стических и экс-
тремистских орга-
низаций

Пособия должны 
исчисляться 
с рождения ребен-
ка, а не с даты 
обращения

Обладают массо-
вым ресурсом 
для вовлечения 
молодежи в про-
тестные выступле-
ния и лидеры 
прозападной 
несистемной 
оппозиции

ФИНАНСЫ Костин: В отличие 
от «Сбера» ВТБ не хочет 
становиться «Яндексом» 

Синергия рвется 
наружу

Сергей Тихонов

Банк ВТБ не хочет быть «Яндек-
сом» и будет строить свою эко-
систему на принципах партнер-
ства, заявил глава банка Андрей 
Костин на форуме «Россия зо-
вет!». 

«Меня спрашивали: чем вы 
как партнер для «Яндекса» от-
личаетесь от «Сбера»? Я сказал: 
тем, что мы сами не хотим быть 
«Яндексом». Действительно, 
наверно, суть в разнице наших 
подходов», — сказал Костин. Он 
заметил, что доля ВТБ в капита-
ле «Яндекса» невелика, и банк 
не пытается оказывать влияние 
на политику этой организации.

В июне ВТБ стал владельцем 
небольшого пакета «Яндекса» 
(1,4% капитала и 0,7% голосов). 
Ранее «Яндекс» несколько лет 
развивал совместные проекты с 
главным конкурентом ВТБ — 

Сбербанком, но этим летом сто-
роны разделил активы. Затем 
«Яндекс» планировал выкупить 
весь акционерный капитал TCS 
Group, владеющий Тинькофф 
Банком, но сторонам не удалось 
договориться. 

Не только банки, но и другие 
компании, например телеком-
операторы, пытаются строить 
экосистемы. Они начинают вне-
дрять дополнительные сервисы 
вокруг основного бизнеса: до-
ставку еды, такси, каршеринг, 
стриминговые платформы и про-
чее, создавая синергию между 
ними, в том числе за счет владе-
ния огромным массивом данных. 

Крупнейшую экосистему це-
ленаправленно строит Сбер-
банк. Его группа даже сменила 
название на «Сбер», чтобы под-
ч е р к н у т ь  у н и в е р са л ь н ы й 
спектр услуг, которые она ока-
зывает.  

ПРАВО Российские суды прекращают уголовные 
дела каждого четвертого подсудимого

Сократили посадки
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ТЕНДЕНЦИЯ Как миллиардеры по всему миру приумножили состояние 
в пандемию, а остальные — его потеряли 

Тертые богачи

П
андемия коронави-
руса не столько из-
менила мир, сколь-
ко ускорила уже су-
ществующие в об-
ществе тенденции. 
По крайней мере, в 
распределении ма-
териальных благ 

этот тезис оказался очень даже 
применим — давно растущая 
пропасть между богатыми и 
бедными во время пандемии 
увеличилась еще больше. Так, 
2020-й одновременно увеличил 
состояние долларовых милли-
ардеров до нового историческо-
го максимума и поставил на 
грань выживания еще 150 млн 
человек по всему миру.

Общее состояние всех долла-
ровых миллиардеров в мире 
возросло на 27,5% во время 
пандемии — до 10,2 трлн долла-
ров к концу июля 2020 года (в 
начале апреля было 8 трлн дол-
ларов), говорится в докладе 
Billionaires Insights 2020, кото-
рый подготовили UBS и PwC . 
Показатель дошел до нового 
максимума, побив предыдущий 
рекорд конца 2017 года  —  8,9 
трлн долларов.

В докладе уточняется, что со-
стояние миллиардеров выросло 
до нового рекорда благодаря V-
образному скачку фондового 
рынка в апреле—июле 2020 года. 
Чтобы оценить этот эффект, ав-
торы исследования сдвинули 
свою обычную точку отсечения 
оценки состояния миллиарде-
ров — 7 апреля — на 31 июля. Так, 
7 апреля число миллиардеров 
оценивалось в 2058 человек, а 
меньше чем через четыре меся-
ца их стало уже 2189.

Число бедных, очевидно, 
тоже увеличится и намного за-
метнее. По прогнозу Всемирно-
го банка, в условиях крайней 
нищеты из-за пандемии могут 
оказаться еще до 150 млн чело-
век. «Человечество заплатит за 
COVID-19 колоссальную цену, — 
говорил президент Всемирного 
банка Дэвид Малпасс. — Панде-
мия и глобальная рецессия мо-
гут привести к тому, что 9,4% 
населения планеты впадут в аб-
солютную бедность». Таковой в 
мире считается доход человека 
до 1,9 доллара в день.

Безос догоняет Португалию
Для почти 40 млн американ-

цев пандемия обернулась похо-
дом за пособием по безработи-
це, обновившей максимумы за 
десятилетия, для множества 
мелких компаний — сокращени-
ем доходов или угрозой бан-
кротства и ухода с рынка. Зато 
активы американских толстосу-
мов прибавляли с головокружи-
тельной скоростью. Согласно 
исследованию Института поли-
тических исследований, за ме-
сяцы пандемии американские 
миллиардеры, коих насчитыва-
ется 644, в общей сложности 
увеличили свое состояние на 
931 млрд долларов: с 2,95 до 
3,88 млрд. То есть почти на 
треть (!) за семь месяцев.

Впереди владельцы IT-ком-
паний, ведь рост спроса на их 
услуги в карантинные времена 
был взрывным. Один только 
глава крупнейшего в мире ин-
т е р н е т- м а г а з и н а  A m a z o n 
Джефф Безос стал богаче на 90 
млрд долларов: его активы воз-
росли со 113 до 203 млрд долла-

ров, что, например, лишь нем-
ного меньше ВНП Португалии. 
Аналитики назвали это «бес-
прецедентным для современ-
ной финансовой истории», от-
мечая и то, что этот успех по-
строен на руинах небольших се-
мейных магазинов и лавок, ра-
зорившихся и закрывшихся из-
за карантинных мер. 

Не вызывает удивления, что 
среди озолотившихся глава 
компании-разработчика плат-
формы Zoom Эрик Юань, кото-
рый в прошлом году даже не 
входил в клуб миллиардеров, а 
сегодня его активы оценивают-
ся в 22 млрд долларов. В рост 
пошли состояния владельцев 
медицинских компаний. А для 
нефтяных магнатов этот год 
удачным не назовешь: из-за па-
дения спроса на нефть они ока-
зались в числе проигравших.

Состояние миллиардеров 
привязано к колебаниям фи-
нансового рынка, но есть и дру-
гие факторы. Так, обогащение 
богатых в кризисные времена 
объясняется тем, что государст-
во оказывает им диспропорцио-
нально большую поддержку. Так 
случилось и в этот раз с пакетом 
помощи экономике. Бедные по-
лучили чеки на несколько сотен 
долларов, львиную долю денег 
направили крупным компани-
ям. Согласно исследованиям, 
80% налоговых послаблений, 
заложенных в пакет, пойдут в 
карманы людей, зарабатываю-
щих более 1 млн долларов в год.

Пандемия класса «люкс»
Несмотря на пандемию, а, 

скорее всего, благодаря ей, са-
мый богатый француз стал еще 
богаче. Это Бернар Арно, глава 
концерна по производству 
предметов роскоши LVMH 

(Moёt Hennessy — Louis Vuitton). 
Как сообщал Forbes, его состоя-
ние во второй половине октября 
выросло на 8 млрд долларов, до-
стигнув 122 млрд. Такого успеха 
удалось добиться в основном 
благодаря росту продаж про-
дукции класса «люкс» таких 
брендов, как Louis Vuitton и Dior. 
Правда, не в Европе и США, где 
коронавирус серьезно повлиял 
на жизненные приоритеты лю-
дей — им по большому счету 
было не до роскоши. Вытянули 
азиатские страны, такие как Ки-
тай и Южная Корея.

LVMH — не единственная 
французская компания в секто-
ре «люкс», которая продемон-
стрировала впечатляющие ре-
зультаты. Этим также может по-
хвастаться модный дом Hermes 
(сумки, одежда), прибыли кото-
рого в третьем квартале этого 
года увеличились на 7%. При-

чем опять за счет тех же стран 
азиатского региона. Помимо 
индустрии «люкса» с положи-
тельным балансом к концу 
2020-го подошли фармацевти-
ческая промышленность, а так-
же предприятия, занятые про-
изводством медоборудования.

Этим не может похвастаться 
знаковый сектор французской 
экономики — авиастроение. По-
тери концерна Airbus, несмотря 
на господдержку, составили 2,6 
млрд евро, и только во Франции 
будут уволены пять тысяч его 
сотрудников. Примерно та же 
картина в автомобилестроении, 
строительной, энергетической 
отраслях.

Проигравшими из-за панде-
мии себя считают миллионы 
граждан. По данным опроса 
Cofidis-CSA, четверо французов 
из десяти убеждены, что их по-
купательная способность в 
этом году заметно сократилась. 
Более того, 74% полагают, что 
этот процесс продолжится.

Маски сняли министра
В начале октября польское 

издание Forbes опубликовало 
список самых богатых людей 

Польши, приумноживших свое 
богатство во время пандемии. 
«Производители игр и фарма-
цевтической продукции никог-
да не пользовались таким успе-
хом, как сегодня», — сообщили 
составители рейтинга. Напри-
мер, владелец компании-разра-
ботчика и издателя компьютер-
ных игр Techland Павел Мархев-
ка только с марта по май увели-
чил свое состояние на 3,2 млрд 
злотых. Миллиарды получили 
за этот период высокопостав-
ленные менеджеры и акционе-
ры крупнейшей публичной ком-
пании-производителя компью-
терных игр в Польше CD Projekt. 
Также и владелец одной из круп-
нейших фармацевтических 
компаний Ежи Старак увеличил 
свое состояние на 521,5 млн 
злотых. А хозяин коммерческой 
платформы спутникового веща-
ния Cyfrowy Polsat Зигмунд Со-
лож стал богаче на 381 млн.

Не обошлось и без громких 
скандалов. В центре одного из 
них оказался министр — сегодня 
уже бывший — здравоохранения 
Лукаш Шумовский. Как сооб-
щала Gazeta Wyborcza, в мае че-
рез друга семьи Шумовских, 
лыжного инструктора, подчи-
ненное ему министерство заку-
пило крупную партию меди-
цинских масок на 5 млн злотых. 
Сам Шумовский потом оправ-
дывался: «Правда в том, что, 
когда мы купили эти 100 000 
масок, у нас не было других ва-
риантов. Их просто негде было 
купить. Ноль. Ничего не было. И 
вдруг к нам обращается мужчи-
на и говорит: «У меня есть пол-
миллиона масок». Мой брат, с 
которым связался этот человек, 
сообщил мне об этом». Маски 
были значительно дороже, чем 
стоили в действительности. Как 
позже оказалось, они не соот-
ветствовали установленным 
нормам, а их сертификаты каче-
ства были подделаны. Ничего 

удивительного, что друг семьи 
стал в интервью Шумовского 
радиостанции Polskie Radio 
просто «мужчиной» и «этим че-
ловеком». А кто заработал на 
этой транзакции, предстоит вы-
яснить польской прокуратуре.

Удаленка для богатых
Коронавирус стал испытани-

ем для бразильской экономики. 
Спровоцированный им кризис 
не только увеличил разрыв 
между богатыми и бедными, но 
и породил новый тип неравенст-
ва — удаленный режим работы. 
Такое могут позволить себе в 
основном люди с высоким до-
статком. По исследованию 
агентства Conversion, богатые 
бразильцы имеют в 2,5 раза 
больше возможностей уйти на 
удаленку, чем бедные. Около по-
ловины опрошенных с доходом 
выше 3,7 тысячи долларов в ме-
сяц, полностью или частично 
перешли на удаленку. И только 
каждый пятый житель страны, 
чей ежемесячный заработок не 
превышает 370 долларов, имеет 
возможность работать из дома.

Коронавирус стал окном воз-
можностей для стартапов в сфе-
ре интернет-технологий. На се-
годня двенадцать бразильских 
стартапов перешагнули отмет-
ку рыночной стоимости в 1 
млрд долларов. Причем пять из 
них получили поддержку вен-
чурных компаний только в 2019 
году. В их число входят онлайн-
банк и две интернет-платфор-
мы, занимающиеся продажей и 
арендой недвижимости.

Для других пандемия стала 
катастрофой. В сентябре уро-
вень безработицы достиг 14%. 
Падение показали все основные 
сектора экономики, кроме сель-
ского хозяйства. Удержаться на 
плаву этой отрасли помогло 
торговое противостояние меж-
ду Вашингтоном и Пекином, ко-
торое спровоцировало рост 
спроса на бразильскую сельхоз-
продукцию  китайских потреби-
телей. «Рондония (штат на севе-
ро-западе Бразилии. — Прим. 
«РГ») всегда была одним из ли-
деров по производству сои в 
стране. Но сегодня здесь нельзя 
купить и мешка сои, приходит-
ся заказывать из других штатов. 
Все дороги забиты автопоезда-
ми, которые везут ее к океану — 
на экспорт», — сказала «РГ» жи-
тельница штата Клаудиа Гомес.

Приставки взяли 
на вооружение

Японцы, будучи вынуждены 
подолгу находиться в своих 
квартирах, во время пандемии 

стали чаще покупать игровые 
приставки и ноутбуки. Владель-
цы компании Nintendo Co ис-
пользуют момент: ее сборочные 
мощности уже загружены на 
120%, но поставлена цель уве-
личить производство консоли 
Switch в текущем финансовом 
году до 30 млн штук. В свою оче-
редь портативные компьютеры 
понадобились людям, которые 
перешли на удаленную форму 
занятости. Таких здесь стано-
вится все больше.

В тренде оказались и товары 
популярных, но доступных ма-
рок повседневной одежды, сре-
ди которых Uniqlo и Muji. Вла-
дельцы указанных компаний 
ожидают рекордную прибыль в 
следующем году. Свои надежды 
они связывают с наблюдаю-
щимся в азиатских странах бу-
мом в сфере онлайн-торговли. 
Специалисты прогнозируют 
преодоление спада розничных 
продаж. Основным драйвером 
восстановления торговли дол-
жен стать Китай и ряд других 
стран, где эпидемиологическая 
обстановка находится под 
контролем. «Пандемия — это 
глобальный кризис, но для нас 
она стала поворотным момен-
том», — заявил исполнительный 
д и р е к т о р  к о м п а н и и  Fa s t 
Retailing Тадаси Янаи. Группа 
имеет более 760 магазинов в 
Китае и планирует в ближайшее 
время увеличить число торго-
вых точек до трех тысяч. 

Серьезный ущерб в Японии 
понесли владельцы ресторанов, 
которые хоть и не стали закры-
вать свои двери для посетите-
лей, но все равно столкнулись с 
резким падением числа клиен-
тов. В непростом положении 
оказались и японские отели, вы-
нужденные искать способы вы-
живания в условиях почти пол-
ного отсутствия зарубежных 
туристов. В некоторых токий-
ских отелях вечером горит свет 
всего в нескольких окнах, хотя 
год назад здесь было не так 
просто снять номер. Ситуацию 
пока не может исправить и за-
пущенная правительством про-
грамма стимулирования мест-
ного туризма под названием Go 
To Travel, благодаря которой 
японцы и проживающие на тер-
ритории государства иностран-
цы получили возможность пу-
тешествовать по стране с при-
личными скидками.  

Подготовили Игорь Дунаевский, 
Иван Карташов, Александр 
Ленин, Роман Маркелов, 
Вячеслав Прокофьев, Ариадна 
Рокоссовская

Общее состояние всех долларовых миллиардеров мира выросло в пандемию на 27,5 процента, превысив 10 трлн долларов. Это не просто рост, а новый рекорд за все время исследований.

А К Ц Е Н Т

Нам важны деньги, стоящие за 2,4 млн 
инвестсчетов населения (на июль 2020). 
Ими играют на бирже. С ними мечтают 
о высоких доходах в семьях среднего 
класса. Именно эти «богатства» страшно 
потерять сегодня
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Комментарий

Иллюзия богатства
Нам не по себе. Всем плохо, пандемия, а богатство рос-

сийских миллиардеров только растет. Только что круп-

нейший швейцарский банк UBS и глобальная консал-

тинго-аудиторская компания PwC объявили, что их со-

стояние увеличилось с 389 млрд долл. в 2019 г. до 468 

млрд долл. в 2020 г. На целых 20%! Сразу зреет проле-

тарская ненависть. Как же так? У нас безработица вы-

росла больше, чем на 40% (сентябрь 2020 г., год к 

году)! Производство упало на 5—7%! А у них все ма-

слом намазано! Нужно разбираться.

Любую статистику нужно разбирать по косточкам. 

Что такое богатство миллиардеров? Это прежде 

всего стоимость пакетов акций, принадлежащих им 

в компаниях, которые они контролируют, на бир-

жах. Проще говоря, цены акций, перемноженные 

на их количество. Это богатство бывает иллюзор-

ным. Наступит кризис, акции упадут за один день на 

7—10% (такое бывает), и все газеты закричат, что 

богачи потеряли десятки — сотни миллиардов дол-

ларов. Бедные вы наши! Через неделю рынки под-

нимутся. И мы поразимся, насколько они стали бо-

гаче.

А теперь — внимание! UBS и PwS при расчетах «бо-

гатства» за 2019 г. взяли в качестве точки расчета не 

31 декабря, а 7 апреля 2020 г. Это самая нижняя точ-

ка, цены акций после их гигантского, «пандемиче-

ского» падения во всем мире в марте 2020 г. Россий-

ский индекс акций RTSI в долл. США упал с уровня 

1600 пунктов на 24 января до 1100 на 7 апреля. Ак-

ций «грохнулись» больше, чем на 30%! Российские 

миллиардеры за полтора месяца потеряли 30% свое-

го состояния!

А затем от этой нижней точки начался «отскок» рын-

ков акций вверх. Тоже — во всем мире. И опять ма-

ленькая хитрость UBS и PwS. Сумма богатств рос-

сийских миллиардеров за 2020 г. рассчитана не на 

31 декабря. Как мы понимаем, это невозможно. До 

нового года нам еще далеко. Взята другая точка — 31 

июля 2020 г. К этому времени RTSI взлетел до 1234 

пунктов. Ура! Наши миллиардеры стали богаче на 

12%. А нынче? RTSI на 23 октября 2020 г. — 1164 пун-

кта. Опять беднее! Вернулись к началу апреля.

А почему был «отскок»? Наш рынок акций «повело» 

вверх вслед за американским, где приключилась точ-

но такая же история — отскок после кризиса в марте. 

Деньги всего мира стекались — и стекаются — в США, 

чтобы во время кризиса, когда так низок банковский 

процент, получить хоть какую-нибудь доходность. 

Похожая история — у нас дома. Часть российских 

вкладчиков, сняв деньги в банках, ринулись в акции. 

40% оборотов по акциям на Московской бирже де-

лают сейчас розничные инвесторы. В 2019 г. — 34%. 

За первое полугодие 2020 г. открыто 760 тыс. инве-

стиционных счетов. Именно эти деньги вошли на ры-

нок акций, приподняли его («отскок») — а сегодня в 

большом минусе. Рынок глубоко просел. Об этих 

деньгах нужно печалиться — а миллиардеры сами о 

себе позаботятся.

Что же дальше? Вторая волна пандемии пока в силе. 

Именно она определяет сейчас то, что происходит с 

экономикой и финансовыми рынками. Неважно, бу-

дут ли российские миллиардеры стоить к концу года 

400 млрд долл. или 350 млрд. Они потом отыграют-

ся. Нам важны деньги, стоящие за 2,4 млн инвестсче-

тов населения (на июль 2020-го). Ими играют на бир-

же. С ними мечтают о высоких доходах в семьях 

среднего класса. Именно эти «богатства» страшно 

потерять сегодня.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин
(заведующий отделом 

международных 

рынков капитала 

Института мировой 

экономики 

и международных 

отношений РАН)

ВЕТЕРИНАРИЯ Утверждены 
новые правила 
содержания свиней 
и крупного рогатого скота 

Туши не чают

Татьяна Карабут

С 2021 года для личных подсобных хозяйств и крупных 
животноводческих предприятий начнут действовать 
новые ветправила содержания свиней и крупного ро-
гатого скота. Они разработаны для снижения рисков 
распространения инфекционных заболеваний. Напри-
мер, из-за африканской чумы свиней в прошлом году 
пришлось уничтожить чуть ли не половину поголовья 
свиней в Китае, а в этом вспышка зафиксирована у 
главного производителя свинины в Европе — Германии. 

В сравнении с предыдущими правилами (утвержде-
ны в 2016 году), в новых есть как ужесточения, так и 
послабления. Так, содержание животных в старой ре-
дакции было запрещено только на скотомогильниках, 
в навозохранилищах и на территории бывших живот-
новодческих пред-
приятий. В новых 
запрет распростра-
няется также на 
территории быв-
ших и действующих 
полигонов бытовых 
отходов, очистных 
сооружений, пред-
приятий по перера-
ботке кожевенного 
сырья. Также в но-
вых правилах уже-
сточены требова-
ния к проникнове-
нию на территорию свинокомплексов посторонних 
лиц и диких животных. Большое внимание отведено 
уборке и дезинфекции помещений. 

«Старые правила базировались на требованиях, 
установленных еще в советские годы, то есть совер-
шенно в другой стране с другим экономическим укла-
дом», — говорит заместитель руководителя исполни-
тельного комитета Национальной мясной ассоциации 
Максим Синельников. По его словам, отраслевое сооб-
щество пыталось убедить минсельхоз снять избыточ-
ные и порой невыполнимые требования с бизнеса. В 
рамках регуляторной гильотины удалось ускорить 
разработку нового документа. 

Так, в новых правилах сделано исключение для дей-
ствующих предприятий в требовании размещать зда-
ние для карантинирования свиней на расстоянии не 
менее 200 метров. По словам Синельникова, в 95 проц. 
случаев в свиноводческих предприятиях России на 
площадках по выращиванию свиней эти помещения 
входят в производственную зону, но имеют отдельный 
вход и выход. То есть с производством они не пересека-
ются. Для выполнения старого требования пришлось 
бы перестраивать действующие комплексы, говорит 
эксперт. Также по старым правилам перед отправкой с 
предприятия-поставщика каждое животное должно 
было подвергаться клиническому осмотру, омываться 
и вытираться насухо, копыта должны были очищаться 
от навоза и дезинфицироваться. «Но при свободном 
выгуле для КРС любая дополнительная или длительная 
операция приводит к стрессу. Животное пытается выр-
ваться и травмирует себя», — утверждает эксперт.   

РЕСУРСЫ Какие страны 
быстрее восстановят 
добычу нефти после 
кризиса 

Надо будет — 
накачаем

Сергей Тихонов

Темпы восстановления нефтяной отрасли после коро-
накризиса в разных странах будут неравномерными, 
в зависимости от географии, экономической модели 
и системы налогообложения.

Ранее глава минэнерго Александр Новак в своей 
статье в журнале «Энергетическая политика» сделал 
прогноз, что в 2023—2025 годах произойдет снижение 
мирового производства нефти на 5 млн баррелей в сут-
ки из-за спада инвестиций в добычу в 2020 году.

Ожидается, что именно в этот период (2023—2025 
годы) мировой экономике удастся окончательно прео-
долеть последствия пандемии и обострится борьба за 
рынки сбыта. При резком росте спроса на нефть и воз-
никновении ее де-
фицита это может 
привести к сильно-
му росту котировок 
барреля. В этом слу-
чае в наилучшем 
положении окажут-
ся страны, которые 
смогут быстро на-
растить производ-
ство нефти. При 
плавном увеличе-
нии потребления 
выиграют государ-
ства, в которых наи-
более низкая себестоимость добычи. Но в обоих сцена-
риях комфортнее себя будут чувствовать производи-
тели из тех стран, где в нефтяной отрасли короткий ин-
вестиционный цикл — период времени с первого фи-
нансового вложения в проект до достижения им запла-
нированных показателей (запланированных объемов 
добычи нефти).

Большое значение будут играть особенности фи-
скальных систем разных стран. Хуже всего из-за боль-
шой налоговой нагрузки будут чувствовать нефтяные 
компании в Африке, считает аналитик по товарным 
рынкам «Открытие Брокер» Оксана Лукичева. Она 
уточнила, что самая легкая налоговая нагрузка в Евро-
пе и Канаде, но здесь направление дальнейших инве-
стиций изменится в сторону энергосбережения и воз-
обновляемых источников энергии (ВИЭ).

Наша страна в данном вопросе находится на пере-
путье. С одной стороны, оказывается поддержка не-
фтесервисным компаниям, производящим все техни-
ческие работы на месторождениях по извлечению не-
фти — от бурения скважин и проведения гидроразрыва 
пласта до хозяйственного обустройства участков. Ре-
шение создать Фонд незаконченных нефтяных сква-
жин, которые в будущем можно будет быстро ввести 
в эксплуатацию, позволит России быстро нарастить 
добычу. С другой, налоговая нагрузка на нефтяные 
компании с 2021 года возрастет, и многиепроекты мо-
гут стать нерентабельными при ценах на нефть ниже 
50 долларов за баррель.    

Создание Фонда 
незаконченных 
нефтяных сква-
жин позволит 
России быстро 
нарастить добычу

Прямой ущерб 
от АЧС для россий-
ских аграриев 
за последние 10 лет 
составил более 
1 млрд долларов
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Поворот от бумаги
 На новые автомобили 
электронные ПТС офор-
мляют производители 

или импортеры. Как должны 
будут действовать те, кто 
ввозит автомобили сам?

БОРИС ИОНОВ: Живой пример могу 
привести. Буквально во втор-
ник прилетел из Владивостока, 
где встречался с представителя-
ми испытательных лаборато-
рий. Технологически это будет 
выглядеть так. Сначала тот, кто 
ввез единичный автомобиль, 
обращается в такую лаборато-
рию, где на машину оформляет-
ся документ о ее соответствии 
безопасности колесных тран-
спортных средств и электрон-
ный паспорт. Потом проводится 
электронное декларирование 
на уровне федеральной тамо-
женной службы. В  систему 
электронных паспортов будут 
поступать сведения о таможен-
ном оформлении и об оплате 
утилизационного сбора, чтобы 
паспорт электронный получил 
статус «действующий».  

Прямо вживую проводили 
эксперимент. Был оформлен па-
спорт,  в течение часа-полутора 
провели декларирование и в 
электронный паспорт попали 
сведения о таможенном офор-
млении, о выпуске машины в 
обращение и об оплате утилиза-
ционного сбора. На сегодняш-
ний день только в Приморском 
крае представлено четыре лабо-
ратории, в том числе одно из по-
дразделений НАМИ. И еще че-
тыре лаборатории, которые го-
товы поддержать в случае пре-
вышения количества оформляе-
мых автомобилей. Ведь в год 
там завозится примерно 80—85 
тысяч автомобилей. 

Хватит ли этих лаборато-
рий? Сколько их всего?

БОРИС ИОНОВ: Всего по России сей-
час 19 лабораторий, которые 
имеют техническую и юридиче-
скую возможности оформлять 
электронные паспорта.  Они все 
представлены и на сайте мин-
промторга в соответствующем 
реестре, и на нашем сайте. 

 А как с регистрацией таких 
автомобилей?

РОМАН МИШУРОВ: Для нас разницы 
технической и юридической для 
регистрации таких автомоби-
лей, или ввезенных импорте-
ром, или произведенным у нас 
— нет. При регистрации машины 
по системе межведомственного 
электронного взаимодействия 
подтягиваются данные элек-
тронного паспорта. Сведения из 
него подгружаются в нашу си-
стему, и происходит дальней-

шая регистрация автомобиля. 
Такие машины уже регистриру-
ются, и никаких вопросов нет.

Сложности мы видели имен-
но на Дальнем Востоке, по-
скольку понимаем, что львиная 
доля транспортных средств, 
бывших в употреблении, вво-
зится именно через Дальнево-
сточный федеральный округ. 
Если там не будут обеспечены 
условия по оформлению элек-
тронных паспортов, это может 
привести к неприятным послед-
ствиям, которые мы видели, 
когда вводилось обязательное 
требование по установке ЭРА 
ГЛОНАСС. Но, судя по той ин-
формации, которую дают мин-
промторг и Росаккредитация, 
проблем с наличием организа-
ций, которые могут оформлять 
электронные паспорта в данном 
федеральном округе, на данный 
момент нет.  Сейчас посмотрим, 
как будут развиваться события. 
Но, я думаю, что ответственные 
за данное направление и феде-
ральные органы в лице мини-
стерства промышленности и 
торговли и АО электронный па-
спорт в случае необходимости 
будут принимать оперативные 
меры. 

То есть сейчас все проходит 
достаточно гладко?

БОРИС ИОНОВ: Есть одна техниче-
ская особенность. Прохождение 
платежей, особенно уплата ути-
лизационного сбора, бывает, 
проходит с некоторой задер-
жкой. До тех пор, пока сведения 
об уплате не поступят в систе-
му, паспорт будет иметь статус 
«незавершенный». С таким па-
спортом регистрационные дей-
ствия провести нельзя. Платежи 

проходят за 2—3 дня. Где-то по-
рядка  от полутора до 2 тысяч 
автомобилей периодически 
имеют такой статус в системе 
электронных паспортов в связи 
с задержкой поступления пла-
тежа. Надо просто дождаться, 
когда информация о платеже 
поступит в систему, статус па-
спорта станет «действующий», 
и тогда ехать в ГИБДД, чтобы 
поставить машину на учет. 
РОМАН МИШУРОВ: Если гражданин 
получит выписку из электрон-
ного паспорта, он уже будет ви-
деть, что статус еще не действу-
ющий и смысла ему ехать в по-
дразделение ГИБДД нет, по-
скольку у него документ еще до 
конца не вступил в силу. 

— Что я смогу узнать из элек-
тронного паспорта?  Напри-
мер, на бумаге я вижу, сколько 
у машины собственников. Бу-
дет ли  доступ к такой ин-
формации?

БОРИС ИОНОВ:  На нашем сайте есть 
возможность получить вход че-
рез портал «Госуслуги» абсо-
лютно любому  желающему, не 
важно,  собственник он автомо-
биля с электронным паспортом 
или нет. Можно проверить нали-
чие этого ПТС, проверить его 
статус, а также увидеть ограни-
чения, если они есть, которые в 
частности накладывают тамо-
женные органы. 

 Если сведения о собственни-
ке транспортного средства с его 
согласия будут представлены в 
паспорте, то у него  появляется 
гораздо больше возможностей. 
Он сможет через личный каби-
нет получать бесплатно выпи-
ску из электронного паспорта, 
если она ему потребуется, мо-

жет вносить какие-то туда сведе-
ния или, наоборот, получать све-
дения, внесенные кем-то. На-
пример, о техническом обслу-
живании, техническом осмотре, 
о страховании и прочем.  Един-
ственное условие — для граждан 
они должны в обязательном по-
рядке быть авторизованы через 
портал «Госуслуги».  Сейчас 
каждый может попробовать ав-
торизоваться в личном кабине-
те и попробовать получить нуж-
ную  информацию. 

 Внесение личных данных в 
ПТС — дело добровольное. По-
ставят машину на учет без 
этих данных?

РОМАН МИШУРОВ: Нам паспорт ну-
жен не для того, чтобы удостове-
риться в персональных данных 
гражданина или реквизитах юр-
лица, а для того, чтобы убедить-
ся, что транспортное средство 
выпущено в свободное обраще-
ние на территории России, 
уплачен утилизационный сбор 
и отсутствуют какие-либо тамо-
женные ограничения .  Все 
остальные данные мы берем из 
тех документов, которые нам 
предоставляет собственник для 
проведения регистрационных 
действий. 

 Бумажные паспорта менять 
на электронные никто никого 
не обяжет. А имеет ли это 
смысл?

РОМАН МИШУРОВ: У нас свободная 
страна и каждый может выби-
рать, что ему нравится. Лично 
мне нравится читать бумажный 
документ. Его можно потрогать, 
спрятать в сейф. Кому-то боль-
ше нравится электронный доку-
мент, с точки зрения удобства. 
Здесь каждый волен выбирать 
сам. 

Но это касается только тех, 
кто получал бумажный паспорт. 
Если человек приобрел автомо-
биль с электронным паспортом, 
получить бумажный он не смо-
жет. А те, кто, имея бумажный 
паспорт, захочет получить элек-
тронный, может это сделать. 
Надо обратиться в любую орга-
низацию, которая включена в 
реестр тех, кто может офор-
млять электронный паспорт. С 
этим реестром можно ознако-
миться на сайте ЕАЭС. Но пути 
назад у него не будет. Как только 
электронный паспорт получает 
статус «действующий», бумаж-
ный паспорт становится недей-
ствительным.  

Практика 
ровного дыхания

В пятницу, 30 октября, в 
ряде СМИ появилась 
информация о том, что 

россияне из-за опасений перед 
новым карантином якобы снова 
стали делать запасы продуктов 
питания. Однако, по словам Вик-
тора Евтухова, такая информа-
ция не отражает реальную ситуа-
цию: ажиотажа, какой наблюдал-
ся весной, в первую волну панде-
мии, точно нет. Наоборот, потре-
бительский спрос снизился даже 
по отношению к докризисному 
уровню, поскольку у людей оста-
лись большие запасы, да и сейчас 
они стараются экономить. 

По данным АКОРТ, в начале 
октября падение потребитель-
ских расходов существенно 
ускорилось и составило 4,8%. 
Среднее падение за последний 
месяц составило 1,8%. А трафик 
тех же торговых центров в Мо-
скве к концу сентября 2020 
года, по данным АКОРТ, начал 
снижаться по сравнению с лет-
ним сезоном. Падение трафика 
по отношению к августу 2020 
года — в пределах 10%, к показа-
телям прошлого года — до 20%.

«Основной тенденцией осе-
ни 2020 года стало снижение 
посещаемости магазинов и тор-
говых центров. Потребители 
стараются заранее спланиро-
вать свои покупки и ограничить 
время своего пребывания в  
людных местах», — пояснили в 
АКОРТ. При этом средний чек 
увеличился — люди стараются 
приобрести больше товаров за 
одну покупку. По данным Ро-
мир, по сравнению с аналогич-
ной неделей 2019 года средний 
чек выросл на 10,2%. «Каких-
либо колебаний спроса на от-
дельные группы товаров, пре-
вышающих обычные сезонные 
показатели, мы не фиксируем», 
— добавили в АКОРТ.

В онлайн-магазине продук-
тов «Утконос» наблюдают при-
рост заказов за последние не-
сколько недель. Однако среднее 
количество товаров в чеке оста-
ется на прежнем уровне, в отли-

чие от весны. Тогда не только 
увеличился спрос на доставку, 
но и значительно выросло коли-
чество позиций в заказах. «То-
вары длительного хранения не 
демонстрируют существенный 
рост, а покупательские корзины 
остаются сбалансированными. 
На данный момент большее вли-
яние на динамику спроса, на 
наш взгляд, оказывает сезон-
ность», — считают в компании.

В марте 2020 года россияне, 
оказавшиеся в самоизоляции, 
кратно увеличили покупки то-
варов длительного хранения. 
Магазины не успевали завозить 
гречку, макароны, туалетную 
бумагу, чтобы удовлетворить 
кратно возросший спрос.

Еще больший ажиотаж на-
блюдался в других странах — со-
цсети пестрили фото пустых по-
лок магазинов по всему миру. 

Так, в Австралии дело доходило 
до драки в борьбе за рулон туа-
летной бумаги. Во Франции 
смели макароны, а в Великоб-
ритании — консервы. В Герма-
нии наблюдался огромный 
спрос на муку, хлеб, сыр. Были 
и неожиданные предпочтения. 
В Афганистане скупили черный 
чай из-за слухов, что он помо-
гает от COVID-19. По той же 
причине в Болгарии, как и в 
России, резко вырос спрос на 
имбирь и лимоны. А на Шри-
Ланке исчез из продажи сахар: 
власти запретили продажу ал-
коголя, и население  стало 
гнать самогон. 

Весенний ажиотаж был свя-
зан с ожиданием первых проти-
вокоронавирусных мер. Никто 
не знал, как сложится ситуация, 
поэтому покупатели старались 
запастись всем необходимым 

для длительного пребывания 
дома, считает Виктор Евтухов.

«Когда наши граждане стали 
переходить на самоизоляцию,  
стало ясно, что проблем с по-
купкой товаров нет, продукты 
питания и товары первой необ-
ходимости всегда в наличии в 
магазинах, следовательно, запа-
саться и делать дополнительные 
резервы не нужно. А Минпро-
мторг России со своей стороны 
принял необходимые меры, не 
допустив дефицита даже в пери-
од ажиотажного спроса. Благо-
даря этому потребительский 
ажиотаж еще быстрее сошел на 
нет», — говорит Евтухов.  

ПТС стал электронным — и это не просто фотография бумажного документа. 

А К Ц Е Н Т

Россияне столько скупили продуктов в 
марте, что еще не съели сделанные тогда 
запасы. Вторую волну вируса покупате-
ли встретили с полным спокойствием

СВЯЗЬ 

Роуминг 
с Беларусью 
подешевел 
в разы

АБОНЕНТЫ 
ДОЗВОНИЛИСЬ 
ОПЕРАТОРАМ
Ирина Алпатова

Стартовал эксперимент по сни-
жению роуминговых тарифов 
между Россией и Беларусью — 
стоимость звонков упала в от-
дельных случаях в десятки раз.

Звонки для клиентов «Мега-
фона», находящихся в Белару-
си, будут стоить всего 3,5 руб./
мин. для входящих и 5 руб./мин. 
для исходящих вместо 99 руб./
мин., сообщили в пресс-службе 
компании. «Теле2» рассказал 
«РГ» о снижении цен на звонки 
на территории Беларуси более 
чем в 4 раза, а стоимости мо-
бильного интернета — более 
чем в 7 раз. В МТС, по подсче-
там «РГ», цены на входящие 
звонки упали в 35 раз, на исхо-
дящие — в 14 раз. О снижении 
тарифов объявили также и бе-
лорусские операторы. В «Вым-
пелКоме» (бренд «Билайн») 
точных цифр не привели, отме-
тив, что по итогам опытной эк-
сплуатации важно оперативно 
перейти на постоянное взаимо-
действие для обеспечения ком-
фортного уровня абонентских 
тарифов.

Тарифы сократились благо-
даря снижению ставки расче-
тов между операторами связи 
России и Белоруссии в 20 раз (с 
30 до 1,5 цента), говорят в 
пресс-службе минцифры. До 
конца 2020 года продлится те-
стовый период, когда россий-
ские и белорусские операторы 
будут отрабатывать вопросы 
межоператорского взаимодей-
ствия и тестировать каналы 
связи. Затем планируется пе-
рейти на постоянное примене-
ние комфортных тарифов для 
абонентов двух стран.

Цена международного роу-
минга в Беларуси была одной из 
самых высоких на пространст-
ве СНГ. Абоненты неоднократ-
но обращались в министерства 
двух стран и к операторам свя-
зи с просьбой снизить цены, 
рассказал замглавы минцифры 
Олег Иванов.   

СЫРЬЕ 

Мосбиржа 
готова 
торговать 
нефтью 
по ценам 
ниже нуля

БОЧКЕ МОЖНО 
ТОНУТЬ
Сергей Тихонов

С понедельника на Москов-
ской бирже становится воз-
можной торговля фьючерсами 
на нефть Brent по отрицатель-
ным ценам. 

С июля биржа уже была го-
това торговать аналогичными 
фьючерсами на газ и нефть 
марки Light Sweet Crude Oil, к 
которой относится североаме-
риканский сорт WTI.

Поддержка отрицательных 
цен потребовалась после того, 
как 20 апреля контракты на 
WTI на Нью-Йоркской упали 
до минус 37,63 доллара за бар-
рель (майский фьючерс исте-
кал 21 апреля, и продавцы до-
плачивали покупателям, лишь 
бы не принимать обязательст-
во физически забрать нефть). 
Клиенты Московской биржи, 
где торги контрактами на WTI 
были приостановлены, подали 
в суд на биржу.  

Чтобы отрицательные цены 
на нефть повторились вновь, 
нужно, чтобы совпали резкое 
падение спроса на физическую 
нефть, переизбыток предложе-
ния, высокая степень загру-
женности нефтехранилищ, го-
ворит старший аналитик УК 
«Альфа-Капитал» Максим Би-
рюков. Но это крайне малове-
роятно, а с фьючерсами на 
Brent маловероятно вдвойне: 
контракты на нее закрываются 
деньгами — против физической 
поставки нефти в случае с WTI.

Торговля фьючерсами WTI 
предполагает поставку нефти и 
резервирование места под ку-
пленный объем. Именно эта 
привязка к реальной нефти 
привела к обвалу котировок, 
поскольку хранилища были за-
полнены. Фьючерсы Brent по-
дразумевают не физическую 
поставку нефти, а только рас-
четы между сторонами. Факти-
чески биржевая торговля Brent 
— спекулятивный инструмент. 
Статистика о реальном поло-
жении дел на рынке нефти для 
контрактов Brent — лишь опре-
деленный информационный 
фон.   

КРЕДИТЫ 
НА ВЫРОСТ

Программа ипотеки 
с господдержкой ока-
зала сильнейшее влия-

ние на отрасль в восстанови-
тельный для рынка недвижимо-
сти период, говорит коммерче-
ский директор Capital Group 
Петр Исаев. В проектах ком-
форт-класса доля сделок с при-
влечением кредитов под 6,5% 
достигала 90% в общем объеме 
ипотечных сделок, в бизнес-
классе — доходила до 70%. «Дей-
ствие программы стало одним 
из факторов увеличения пло-
щади приобретаемых в ипотеку 
квартир бизнес-класса на 
6,5%», — говорит Исаев. 

Больше всего льготных кре-
дитов выдано в Москве — 34,5 
тысячи сделок на 189,1 млрд 
рублей. В Санкт-Петербурге за-
емщики получили 27,9 тысячи 
кредитов на 100 млрд рублей. 
На третьем месте Московская 
область, где ипотеку с господ-
держкой взяли 16,8 тысячи се-
мей на 61,4 млрд рублей. Лидер 
по выдаче ипотеки с господдер-
жкой — Сбербанк (140,6 тысячи 
договоров на 358,7 млн ру-
блей), на втором месте — банк 
ВТБ (43,8 тысячи кредитов на 
133,6 млн руб), на третьем — 
банк «Открытие» (9,1 тысячи 
кредитов на 31,8 млн руб).

На днях программа ипотеки 
с господдержкой была продле-
на до 1 июля 2021 года. Общий 
лимит по программе вновь уве-
личен — до 1,85 трлн рублей. 
«Потенциал для выдачи новых 
кредитов есть, всего в банки по-
дано 838 тысяч заявлений», — 
отмечает гендиректор ДОМ.РФ 
Виталий Мутко. 

Между тем в правительстве 
не исключают продления про-
граммы и после июля 2021 
года. «Ближе к июлю, посмо-
трев, что дальше, сколько вы-
дано, какой интерес к этой про-
грамме, какой объем, какая бу-
дет ставка на тот момент (став-
ка Центробанка очень влияет 
на стоимость ипотеки) — мы 
уже будем дальше смотреть во-
прос о ее дальнейшем  продле-
нии либо каких-то других фор-
мах», — сказал на днях в ин-
тервью РБК вице-премьер Ма-
рат Хуснуллин. Продление про-
граммы до июля привлечет в 
отрасль около 600 млрд руб-
лей, считает он.  

— В каких регионах РФ чаще 
всего берут льготную ипотеку 
rg.ru/art/1980615

1

ВРЕМЯ РАДОВАТЬ СЕБЯ
«Как радовать себя? Когда? Колумнист, ты что с ума со-
шел? У нас — пандемия, у нас — трудные времена!» — так 
и кажется, что слышу я подобные крики.

Спокойно! С ума  я точно не сошел, а с остальным 
давайте-ка разберемся.

Вот ведь странная история. Если у человека болит 
нога или — не приведи Господи — желудок или сердце, 
— он понимает: вот проблема, которой надо зани-
маться. Если человек порезал палец — пустяк! — он 
знает: палец надо продезинфицировать и помазать 
мазью, чтобы быстрей зажил.

Но если у того же самого индивидуума, который 
только что занимался проблемами желудка и мазал 
палец чудодейственной мазью, возникают психоло-
гические проблемы или душевные неурядицы, — че-
ловек уверен, что все пройдет само. Мы почему-то не 
хотим осознавать, что душевные раны — это тоже 
травмы, и они нуждаются — как минимум — во внима-
тельном к себе отношении, а — как максимум — в лече-
нии. 

Да, сейчас тяже-
лые времена. Мы 
живем непривыч-
но. Так, как не жили 
никогда. Отдаем ли 
мы себя отчет в 
том, что для чело-
века нет ничего 
сложнее, чем ме-
нять свои привыч-
ки? А тут привычки 
вынужден менять 
весь мир. 

Разве нам труд-
но надевать маски, скажем, в театре? Непривычно. Я 
стал читать лекции и консультировать в онлайне. 
Черт возьми, это удобнее, чем офлайн. На прошлой 
неделе я открыл онлайн-лабораторию «Психофило-
софия как призвание». Это не первая подобная лабо-
ратория, и я всегда понимал, что в определенный 
день в определенное время я непременно должен 
быть в Москве. А тут — езди куда хочешь! Все матери-
алы — в компьютере, вся лаборатория — там же.  Но 
нервно как-то. Почему? С непривычки.  

Увы, мы не отдаем себе отчета в том, что человек — 
это его привычки. Поменяй привычки — поменяешь 
жизнь. Когда ко мне на консультацию приходят оди-
нокие дамы, как правило, это женщины, которые 
предпочитают в одежде серые и черные цвета. Меч-
тая о любви, они делают все, чтобы выглядеть неза-
метно. Поменяв по моему совету привычку одевать-
ся неброско на привычку одеваться ярко, они не-
редко меняют жизнь. Трудно ли им это дается? Да. Но 
меняют жизнь.

А тут мы все вынуждены отказаться от многих 
привычек и приобрести новые не по собственному 
желанию, а по воле обстоятельств. Легко ли? 

И еще — страх постоянный. Раньше у многих людей 
была привычка: не обращать внимания на легкий не-
дуг. Ну, поднялась немного температура, ну, ломит … 
Каждый из нас знает массу народных средств бороть-
ся с легким недомоганием. Теперь так нельзя. Теперь 
это все может являться признаком тяжелой болезни. 
Немедленно надо идти к врачу, сдавать тесты.

Все это не может не привести к разного рода 
стрессам, у кого — сильней, у кого слабей. Что же де-
лать — нелегкие времена!

И вот тут я скажу, что делать. Понимать, что пси-
хика — это то, чем следует заниматься. Что такое пси-
хика? Психофилософия, которой я занимаюсь, исхо-
дит из того, что психика — это реакция на внешние 
раздражители. Реакция эта у всех разная. Но всем 
имеет смысл контролировать ее.

Потому я уверен, что тяжелое время — это время 
радовать себя. Приносить себе больше радостей, чем 
во времена более легкие. 

Мы не склонны задавать себе вопрос: «Что меня 
может порадовать?» Когда на лекциях я задаю этот 
вопрос слушателям, те, как правило, смущаются: не-
ловко людям думать о радостях.

Ах, какая ошибка! Радость, удовольствие — это то, 
что каждый чело-
век не просто мо-
жет, а должен про-
тивопоставить лю-
бым сложным вре-
менам, если хочет 
сохранить свою 
психику.

Великий психо-
лог Виктор Франкл 
— еврей, пережив-
ший ужас фашист-
ских концлагерей, 
— писал о том, что 
опыт войны как бы 
перечеркивал «пирамиду потребностей» другого ве-
ликого психолога Абрахама Маслоу. Маслоу, как из-
вестно, считал, что человек должен сначала обеспе-
чить базовые потребности, а уж потом переходить к 
более возвышенным, духовным. Франкл заметил, что 
в концлагере человек не мог удовлетворить базовых 
потребностей, например, в еде или воде. Более того, 
его могли уничтожить в любую минуту. И тем не ме-
нее люди сочиняли стихи, рисовали, даже шепотом 
пели песни. У них хватало силы воли радовать себя, 
как возможно в чудовищных условиях.

Когда я прочел об этом в книге Франкла, я под-
умал: это невероятный пример для всех нас. Стой-
кость человека — это ведь еще и умение находить ра-
дость там, где, казалось бы, она не может поселиться.

Именно в период пандемии стало ясно: как важно, 
что у нас работают театры, концертные залы, что 
возобновились спортивные соревнования. Мужик, 
вечером севший смотреть футбол, лечит свою психи-
ку. Женщина, которая, надев маску, пошла в магазин 
и купила платье, — успокоила себя. Зрители, заполня-
ющие театральные залы, — создают для себя радост-
ное времяпрепровождение. Все это важно всегда, но в 
тяжелые времена — особенно.

Мы стесняемся радовать себя и близких. Радость 
мы оставляем на потом. Мол, сделаем все важные 
дела — и уж тогда…

«Ошибка!» — снова повторю я. Чем тяжелее време-
на, тем больше должен думать о радости своей и сво-
их близких любой человек. Радость — это, если угод-
но, витамин для психики. Без этой подпитки она на-
чинает хиреть и преподносить нам всякие неприят-
ные сюрпризы.

Мы стараемся не забывать о своих обязанностях. 
И это правильно. Так вот что я вам скажу. Сегодня та-
кое время, когда радовать себя и близких, баловать 
себя и близких — это тоже наша обязанность, помога-
ющая легче пережить изменение привычек.

Улыбайтесь, господа! Сегодня — время радости!  

Отдаем ли мы себе 
отчет в том, что 
для человека нет 
ничего сложнее, 
чем менять свои 
привычки?

Чем тяжелее вре-
мена, тем больше 
должен думать 
о радости своей 
и своих близких 
любой человек

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

— Минсельхоз обещает 
сохранить стабильные цены 
на продукты питания — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1978486 

—Смотрите видеоинтервью 
о введении электронных ПТС 
rg.ru/video/7144
rg.ru/art/1981827
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ВЫБОРЫ В Молдавии 
голосуют за президента

Автобусы 
не ходят

Константин Волков

В Молдавии прошли президентские выборы. ЦИК ре-
спублики зарегистрировал восемь кандидатов, среди 
которых действующий глава государства Игорь Додон и 
лидер Партии действия и солидарности, бывший пре-
мьер Майя Санду. Победитель должен набрать более 50 
процентов голосов. Голосование состоялось в условиях 
коронавирусных ограничений — избирателям на участ-
ках выдавали маски и перчатки и просили их приходить 
со своей ручкой. Было разработано специальное смар-
тфон-приложение, чтобы найти менее загруженный из-
бирательный пункт. На все время выборов в стране за-
претили движение частного автотранспорта вместимо-
стью более восьми человек, чтобы помешать организо-
ванному подвозу избирателей. Всего в Молдавии было 
открыто 2143 избирательных участка, из них 42 — для 
граждан Молдавии, живущих в Приднестровье. Еще 139 
участков работали за рубежом, в том числе в России. За 
выборами следили 310 международных наблюдателей. 
Выборы прошли относительно спокойно, хотя полиция 
зафиксировала ряд нарушений. Все эксперты сходятся 
во мнении, что второй тур выборов, предварительно на-
значенный на 15 ноября, неизбежен, поскольку ни один 
из двух лидеров — Игорь Додон и Майя Санду — не набе-
рут более 50 процентов голосов. Остальные претенден-
ты практически не имеют шансов на успех. Такая же си-
туация была и в 2016 году, тогда Додон и Санду прошли 
во второй тур, где Додон победил с перевесом в четыре 
процента голосов.   

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Лионе 
совершено нападение 
на православного 
священника

Преступник 
стрелял в упор

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Такого не было за всю историю Франции: впервые 
было совершено нападение на православного священ-
ника. Это случилось в субботу под вечер в Лионе. 
52-летний отец Николас, настоятель греческой право-
славной церкви, что в тихом и благопристойном VII го-
родском округе, закончив службу, попрощался с по-
следними прихожанами и стал закрывать двери собо-
ра. В этот момент к нему сзади подошел неизвестный, 
извлек спрятанный под темным плащом обрез охотни-
чьего ружья и выстрелил в упор. Священнослужитель 
рухнул на землю, обливаясь кровью, с двумя тяжелей-
шими ранами.

А злоумышленник пустился наутек. Однако его су-
мел разглядеть водитель припаркованного неподале-
ку автомобиля. Он же вызвал полицию, а также сооб-
щил приметы пре-
ступника: мужчина 
средних лет, ро-
стом не меньше 
метр девяносто. 
Объявили опера-
цию по перехвату, 
и спустя некоторое 
время был задер-
жан человек, внеш-
ность которого со-
ответствовала описанию свидетеля. Правда, обреза 
при нем не обнаружили. Скорее всего, успел от него 
избавиться, скрываясь с места преступления. Отца 
Николаса доставили в ближайший госпиталь, и сей-
час за его жизнь борются врачи. Однако состояние 
более, чем серьезное, и пока неизвестно, удастся ли 
спасти священника.

Пока расследованием занимается лионская уго-
ловная полиция. Тем не менее за ситуацией при-
стально наблюдают сотрудники Национальной анти-
террористической прокуратуры, готовые в любой 
момент подключиться к оперативным действиям. 
Как заявил прокурор Лиона Николя Жаке, «мы не 
исключаем ни одной версии по поводу мотивов напа-
дения». А то, что одна из них может быть связана с 
террором на религиозной почве, здесь никто не 
исключает. И на это есть все основания. В первую 
очередь речь идет о злодейском убийстве трех чело-
век в католической базилике Нотр-Дам в Ницце, что 
произошло двумя днями ранее. Теперь известно имя 
террориста. Это 21-летний тунисец Ибрагим Иссауи. 
В сентябре он перебрался на каком-то суденышке че-
рез Средиземное море на итальянский остров Лам-
педуза. Затем, пользуясь ослабленным контролем на 
границе, в начале октября с потоком нелегальных 
иммигрантов проник во Францию. За день до нападе-
ния на церковь в Ницце осматривал ее окрестности. 
Пока каких-либо показаний тунисец не дает: поли-
цейские выстрелили в него не менее восьми раз, се-
рьезно ранив. Уже установлено, что Ибрагим дейст-
вовал не в одиночку. За эти дни взяты под стражу 
семь человек, с которыми у тунисца были контакты 
во Франции. Следователи также изучают память двух 
мобильных телефонов, что были при нем во время 
нападения на Нотр-Дам.

Тем временем во многих мусульманских странах 
не стихает волна антифранцузских выступлений, как 
следствие публикации карикатур на пророка Мухам-
меда, так и попыток французского президента оправ-
дать такие демарши. Дело приняло такой серьезный 
оборот, что Эмманюэлю Макрону пришлось в сроч-
ном порядке дать интервью катарскому телеканалу 
«Аль-Джазира». Он заявил, что понимает чувства му-
сульман, но правительство «не стоит за публикацией 
карикатур», ибо «это исходит от свободных и незави-
симых СМИ». При этом он подчеркнул, что его не-
правильно поняли и что сам он «не сторонник таких 
карикатур».  

СКАНДАЛ Зачем 
на Украине 
распускают суд 

НЕ ОСНОВНОЙ 
ЗАКОН
Павел Дульман

На Украине сразу после мест-
ных выборов, крайне неудач-
ных для власти, разразился по-
литический кризис: президент 
Владимир Зеленский решил 
распустить Конституционный 
суд Украины (КСУ) и подал со-
ответствующий закон в Верхов-
ную раду. В ответ получил обви-
нения в узурпации власти и 
разброд в парламенте с угрозой 
импичмента.  

Поводом для столь реши-
тельного шага стало последнее 
решение КСУ, который признал 
неконституционными и отме-
нил ряд положений законода-
тельства, чем выбил почву из-
под выстроенной на Украине 
«антикоррупционной» верти-
кали.  Вердикт КСУ вызвал воз-
мущение на гране истерики у 
послов стран G7 и прозападно-
го лобби на Украине: Зеленско-
го прямым текстом шантажи-
ровали отлучением от кредитов 
МВФ, а также отменой безвизо-
вого режима. И тот бросился 
исправлять ситуацию: кроме 
законопроекта о роспуске 
КСУ—– априори неконституци-
онного на судей начали давить 
правоохранительные органы, 
а митинговать к зданию суда 
вышли союзные с недавних пор 
Зеленскому радикалы и неона-
цисты.

Поясним причину острой 
реакции посольств. После го-
спереворота западные страны 
построили на Украине незави-
симую от местных властей 
структуру борьбы с корруп-
цией: агентство, бюро, проку-
ратуру и суд (НАПК, НАБУ, САП 
и ВАКС). Их руководители на-
значаются внешними игрока-
ми, исполнительная власть не 
может их уволить. При этом ре-
зультаты работы вертикали и 
при Порошенко, и при его по-

следователе оказались нулевы-
ми — громких «посадок» не про-
изошло, а некоторые высокопо-
ставленные борцы с корруп-
цией, как, например, глава 
НАБУ, сами были в ней уличе-
ны. Проще говоря, «западные 
партнеры» монополизировали 
и институализировали украин-
скую коррупцию, получив са-
мый действенный рычаг управ-
ления местной элитой: кому 
можно воровать на Украине, те-
перь решают в посольстве 
США. Своим решением КСУ 
выбил ключи управления всей 
системой из рук иностранцев, 
«национализировав» корруп-
цию.

Сегодня украинские СМИ и 
политики гадают, кто подвиг 
КСУ на проявление непозволи-
тельной «незалежности». Гово-
рится об интригах и торгах за 
посты министров, губернато-
ров и глав областных советов, 
но о самой конституции, мно-
гократно и в извращенной фор-
ме нарушенной за прошедшие 
шесть лет, уже никто не вспо-
минает. Пока разрешение кон-
фликта отложено, по крайней 
мере до определения имени 
президента США, но офис Зе-
ленского продолжает сбор де-
путатских голосов за законо-
проект о роспуске КСУ. Однако 
большинство — даже обычное, в 
226 мандатов, не говоря о кон-
ституционном, как сообщают 
СМИ, еще не сформировано. 
Тем временем противники это-
го импульсивного решения 
разъясняют юристу по образо-
ванию Зеленскому принцип 
разделения властей, напомина-
ют, что решения КСУ никак от-
менить нельзя, что роспуск 
суда не предусмотрен основ-
ным законом и означает узур-
пацию власти с импичментом и 
уголовной ответственностью в 
перспективе. Иными словами, 
это история не о конституции, 
а о внешнем управлении и про-
должающейся деградации госу-
дарственности на Украине, са-
мым ярким символом которой 
сегодня стал ее президент.    

ПАРАЛЛЕЛИ Восемь стран Европы закрылись на карантин

COVID 
страшнее  Хэллоуина
Ольга Дмитриева

П
охоже, COVID-19 
заставит-таки ста-
рую добрую Анг-
лию с 5 ноября уйти 
на второй круг ка-
рантина. Премьер 
Б о р и с  Д ж о н с о н 
объявил новый  ка-
рантин националь-

ного масштаба, поскольку чи-
сло заражений COVID стреми-
тельно растет. Отчаянные по-
пытки разбить врага на регио-
нальных фронтах не сработали. 
Отдельные меры типа закрытия 
ресторанов и пабов доказали 
свою недееспособность. Число 
случаев заражения с начала 
пандемии превысило миллион. 
Карантин продлится до 2 декаб-
ря. Глава правительства убе-
жден: «Пришло время действо-
вать, потому что альтернативы 
нет. С четверга до начала декаб-
ря все должны оставаться  дома 
и покидать его только по осо-
бым причинам». По словам 
Джонсона сохранение челове-
ческих жизней должно стоять 
на первом месте, но также нель-
зя забывать о долгосрочном 
воздействии принимаемых ка-
рантинных мер на экономику.

Что дальше? Джонсон рассмо-
трит предложенные учеными и 
медиками меры сдерживания 
COVID-19 и обсудит новую так-
тику и стратегию с правительст-
венным подкомитетом кабинета 
министров по коронавирусу в 
ближайшие 48 часов, то есть в 
эти выходные, на которые прихо-
дится праздник Хэллоуина. То, 
что запретительные меры будут 
более радикальными чем те, что 
в последние недели вводились в 
наиболее зараженных регионах 
и фактически не сработали, не 
вызывает сомнения. Ожидается, 
что будут закрыты рестораны, 
магазины не первой необходи-
мости и пабы. Будут запрещены 
сборища нескольких семейств, 
включая свадьбы. Джонсон отда-
ет себе отчет, что карантин наци-
онального масштаба является 
единственной мерой спасения 
предстоящего Рождества. Пони-
мает глава правительства и то, 
что такого размаха карантин 
ударит по его репутации, так как 
на протяжении последних меся-
цев он полагал, что второго ка-
рантина в Британии не будет, по-
скольку тот обернулся бы эконо-
мической «катастрофой». 

Идею с учебой на пляже приняли с восторгом как родители, так и дети.

На Украине 
гадают, кто подвиг 
КСУ на проявление 
непозволи-
тельной 
«незалежности»

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1981504

За жизнь 
отца Николаса 
сейчас борются 
врачи

ВЗГЛЯД ИЗ ИТАЛИИ

В итальянском городке Васто Марино (область Абруццо) нашли способ 

обеспечить социальную дистанцию для школьников. В рамках пилотно-

го проекта «Грамотный пляж» десятикилометровая береговая линия 

превратилась во временные учебные классы под открытым небом. Ини-

циативу приняли с восторгом как родители, так и дети, проживающие в 

Васто Марино, назвав ее ни много ни мало «глотком свежего воздуха». 

«Звук моря действует успокаивающе, и мы лучше усваиваем то, чему 

нас учат», — делится одна из учениц Ирис Стивалетта, сидя за партой, 

установленной прямо на песке. По мнению авторов проекта, в эти не-

простые времена природа и морской воздух способны вдохновить де-

тей и подарить им положительные эмоции, которых им так сегодня не 

хватает. «Чтобы справиться с непредвиденной ситуацией, школа решила 

вернуться к своим истокам. Этот проект призван показать детям, что лю-

бую проблему можно превратить в возможность», — убежден директор 

школы Madonna dell’asilo Массилилино Мелькьорре. Он уверен, что 

морской берег в будущем может стать отличным местом для организа-

ции семинаров и конференций, а также для проведения различных ис-

следований.

ВЗГЛЯД ИЗ США

Накануне президентских выборов в США, которые пройдут 3 ноября, 

«коронавирусная» статистика побила новый антирекорд. По данным 

Университета Джона Хопкинса, количество новых заболевших впервые 

превысило 100 тысяч человек в сутки. Всего с начала пандемии в Шта-

тах, которые по-прежнему удерживают печальную пальму первенства 

по числу инфицированных, было выявлено более 9 миллионов пациен-

тов, из них умерли почти 230 тысяч — это больше, чем в какой-либо дру-

гой стране мира. Разумеется, пандемия до последнего остается лейтмо-

тивом предвыборной кампании. В то время, как действующий президент 

Дональд Трамп ставит в заслугу себе и своей команде «спасение милли-

онов жизней благодаря грамотному кризисному управлению», его оппо-

нент, кандидат от Демократической партии Джо Байден называет респу-

бликанца ответственным за смерть десятков тысяч соотечественников. 

ВЗГЛЯД ИЗ ГЕРМАНИИ

С понедельника Германия ушла на карантин до конца месяца. Хотя власти 

пообещали компенсировать всем пострадавшим предприятиям до 75 

процентов от их прошлогоднего дохода, спокойствия от этого не приба-

вилось. «Я всерьез подумываю о том, чтобы попробовать опротестовать 

решение правительства через суд, — поделилась с «РГ» владелица салона 

красоты в Берлине. — Мы и так с трудом пережили весенний карантин, а 

потом вложили немало средств в то, чтобы обеспечить новые санитар-

ные стандарты. И после этого от нас требуют снова закрыться! Возмож-

но, мне все же удастся доказать, что наш салон оказывает услуги, связан-

ные с гигиеной, а значит, необходимой медицинской помощью. Или при-

дется увольнять часть персонала». Те бизнесмены, которым не повезло 

как раз в этом году открыть свое дело или перерегистировать фирму, 

опасаются, что могут вовсе не дождаться никакой помощи. По прогно-

зам Немецкого института экономических исследований, убытки от вто-

рого локдауна составят около 19 миллиардов евро. Больше всего денег 

(5,2 миллиарда) потеряет гостиничный и ресторанный бизнес, ущерб уч-

реждений культуры, спорта и развлечений составит 2,1 миллиарда, пред-

приятий торговли — 1,3 миллиарда. Кроме того, ноябрьский карантин гро-

зит потерей более 600 тысяч рабочих мест. Если же он не ограничится 

одним месяцем, то работы лишатся еще 180 тысяч жителей ФРГ.

Подготовили Екатерина Забродина, Нива Миракян, 
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Взгляд из Австрии
Как объявил канцлер Себастьян 

Курц, до конца ноября в стране 

не будут работать бары, кафе и 

рестораны (разве что для прода-

жи еды навынос), закроются му-

зеи, театры, кинозалы и спортив-

ные учреждения, отелям разре-

шат заселять постояльцев лишь в 

исключительных случаях — напри-

мер, путешествующих по неот-

ложным делам бизнеса, но не ту-

ристов. Магазинам розничной 

торговли предписано обеспечить 

не менее 10 квадратных метров 

на одного посетителя. Старше-

классников и студентов перево-

дят на дистанционное обучение, 

учеников средней школы не пу-

стят на порог без масок. В пу-

бличных местах разрешат соби-

раться членам не более двух се-

мей — в пределах шести взрослых 

и шести детей. Как пишет krone at, 

полицейские не будут устраивать 

рейды для проверки частных 

квартир, однако участникам под-

польных вечеринок в сараях и га-

ражах, а также «шашлычникам» 

на приусадебных участках грозят 

штрафы. О свадебных церемони-

ях тоже можно забыть, правда, 

молодых, если им не терпится, 

могут расписать в ЗАГСе. По всей 

Альпийской республике вводится 

строжайший комендантский час: 

с 8 вечера до 6 утра граждане 

смогут покидать дома лишь по са-

мым уважительным причинам. 

КНИГИ ПОПАЛИ В «СТОП-ЛИСТ»

Ф
ранцузам снова пред-
стоит перейти на режим 
самоизоляции, а для 

того, чтобы покинуть свое жи-
лье, надо  запасаться пропу-
ском. Для этого следует скачи-
вать с сайта местного МВД фор-
муляр и заполнять его, указы-
вая свои данные, а также разре-
шенные цели выхода из дома. 
Прогулка не более часа вокруг 
места проживания в радиусе 
одного километра, поход за 
продуктами или лекарством, 
посещение врача.  

Первое, что я увидел, когда 
вышел на улицу, это замок на 
дверях небольшой закусочной 
Melting Popote и надпись «Над-
еемся, до скорого…» На столе 
за стеклом покоилась тыква с 
прорезанными ртом и глазами. 
Таким образом, хозяева рас-
считывали в субботу привлечь 
народ к себе на Хеллоуин. Но, 
увы. Все рестораны, кафе, би-
стро и прочие точки общепита 
по распоряжению властей за-
крыты. Как и прошлой весной, 
продолжат работать лишь те 
коммерческие предприятия, 
которые входят в категорию 
«первой необходимости» — в 

основном продовольственные 
магазины и аптеки. Это, конеч-
но, не говоря уже о медицин-
ских лабораториях.

Небольшой супермаркет, 
где обычно запасаюсь прови-
зией, встречает ярким освеще-
нием. Помню, когда объявили 
первый карантин, то народ ура-
ганом сметал с полок спагетти, 
минералку, консервы, туалет-
ную бумагу. Теперь же я насчи-
тал лишь с десяток посетите-
лей, а полный набор товаров 
был в наличии. И никакого 
ажиотажа.  Примерно такая же 
картина в аптеке, что напротив. 
Гель-антисептик, к тому же 
бесплатный, в Париже повсю-
ду: на входе в магазины, учре-
ждения, на автобусных и трам-
вайных остановках. Книжный 
магазин Art de la Joie («Искус-

ство радоваться»), куда иногда 
захожу, полузакрыт. Как и дру-
гие, он не попал в разряд «пер-
вой необходимости». Флоранс, 
одна из его хозяек, встречает у 
раскрытых дверей, где установ-
лен небольшой столик.  На нем 
надпись: «Торгуем навынос. 
Делайте заказ на книжном сай-
те».

— Много желающих? — спра-
шиваю седовласую даму в оч-
ках, которые в союзе с маской 
почти полностью скрывают ее 
всегда улыбчивое и подвижное 
лицо.

— Знаете, хватает. А вот на 
следующий день после объяв-
ления Макрона у нас было 
столько покупателей, сколько 
обычно бывает только перед 
Рождеством, когда парижане 
приобретают книги в подарок 

родным и друзьям, — ответила 
Флоранс и добавила: — Наши 
магазины надо  включить в спи-
сок «жизненно важных», ведь 
это пища для ума и для души, 
что крайне важно в нынешние 
стрессовые времена. 

Такую точку зрения разде-
лают многие французы, а 68 се-
наторов направили в Елисей-
ский дворец письмо с требова-
нием исключить книжные ма-
газины из списка попавших под 
закрытие.

А в нем оказались также все 
59 столичных театров, музеи, 
включая Лувр, концертные 
площадки. Парижская опера 
тоже под замком.

 А вот футбольным болель-
щикам, а их во Франции милли-
оны, в отличие от меломанов 
повезло. Главные националь-
ные матчи — Первой лиги чем-
пионата по футболу — будут 
проводиться, как и запланиро-
вано. Хотя и за закрытыми во-
ротами стадионов, без публи-
ки, но с прямой телетрансля-
цией.  

Подготовил 
Вячеслав Прокофьев, Париж

ЦИФРА

21920
ЧЕЛОВЕК 

заболели  COVID-19 

вчера в Британии 

Борис Джонсон отдает себе отчет, что карантин национального масштаба становится единственной мерой для спасения предстоящего Рождества.

А К Ц Е Н Т

Все рестораны, кафе, бистро и прочие 
точки общепита по распоряжению 
властей закрыты
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КАК ЭТО БЫЛО Двадцать лет 
назад на МКС впервые 
поселились люди 

Когда все дома

Наталия Ячменникова

Сегодня двадцать лет, как Международная космиче-
ская станция стала обитаемой:  2 ноября 2000 года на 
корабле «Союз ТМ-31» сюда прилетел и начал рабо-
тать первый постоянный экипаж.  Это были россияне 
Юрий Гидзенко и Сергей Крикалёв, а также америка-
нец Уильям Шеперд. 

Команду подобрали супернадежную. У Героя Совет-
ского Союза и Героя России Сергея Крикалева за спиной 
уже были четыре полета, в том числе на американском 
шаттле. Герой России Юрий Гидзенко отработал 179 су-
ток на «Мире». Шеперд занимался настройкой управле-
ния Международной космической станции. Экипаж та-
кой, чтобы в случае возникновения каких-то нештат-
ных ситуаций с максимальной вероятностью решить 
все проблемы и сделать так, чтобы станция ожила. 

«Мы готовили почву для длительного пребывания 
землян в космосе и обширных международных науч-
ных исследований по крайней мере на следующие 15 
лет. Ответственность зашкаливала», — рассказал кор-
респонденту «РГ» космонавт Юрий Гидзенко.

Он до секунд 
помнит тот самый 
первый день на 
станции: «Еще бы. Я 
начал открывать 
люк со стороны ко-
рабля «Союз» в сто-
рону станции. За-
мки открылись, а 
люк корабля — не от-
ходит, его «присоса-
ло». Короче, сдерну-
ли его вместе с 
Сергеем. Он первый 
на станцию залетел, 
потом Шеперд. За 
ними — я».

Экипаж первым 
делом включил 
свет, расконсерви-
ровал систему раз-
дачи и подогрева 
воды, расконсерви-
ровали туалет. Билл Шеперд тогда сказал: «А что нам 
еще надо? Вода есть. Свет есть. Туалет есть. Все, жизнь 
началась». Мы поняли: прилетели к себе домой». Затем  
они подготовили видеокамеры, состыковали телевизи-
онные и электрические разъемы, чтобы обеспечить те-
лерепортаж. Это была одна из первых работ на МКС.

Кстати, первый стол на новой станции сделали из… 
контейнеров от кислородных шашек. По словам Гид-
зенко, труднее всего оказалось наладить совместную 
работу российского и американского оборудования: 
было разное напряжение. Что ни шаг — то специфика. 
Космонавты активировали главные узлы системы 
жизнеобеспечения, расконсервировали оборудова-
ние, портативные компьютеры, спецодежду, офисные 
принадлежности, кабели… Надо было включить все 
системы, протестировать, проверить их функциони-
рование в различных режимах. Если какие-либо отка-
зы или нештатные ситуации, несоответствия — вместе 
с Землей все это ликвидировать, купировать.

В настоящее приключение вылилась стыковка с 
МКС первого грузового «Прогресса».  «Там было все: 
неожиданная «раскачка» грузовика, переход на руч-
ной режим управления, запотевание объектива теле-
камеры, невозможность контроля положения корабля 
относительно МКС… Работали вдвоем с Сергеем: один 
наблюдал за кораблем в иллюминатор, другой управ-
лял сближением», — вспоминает  Юрий Гидзенко.

По сути самый большой эксперимент был прове-
ден на орбите именно тогда, в процессе первой пило-
тируемой экспедиции МКС. Очень многое было сде-
лано в первый раз. И с начала  эксплуатации  станции 
не было ни одного дня, чтобы на высоте 400 км над 
Землей  не работали  люди! Самым первым «жиль-
цам»  МКС посчастливилось встретить на орбите  но-
вый XXI  век. Они отработали в космосе 140 суток  и 
вернулись на Землю на шаттле, который привез вто-
рую экспедицию.   

За все время 
эксплуатации  
Международной 
космической стан-
ции не было
ни одного дня, 
чтобы на высоте 
400 километров 
над Землей 
не работали люди

МЕЖДУ ТЕМ

Проект МКС делался на 15 лет, а станция эксплуатируется 

уже больше двадцати.  Сколько еще она может прослужить? 

Сначала было определено: до 2020 года. Сейчас уже все 

партнеры согласились — до 2024-го. И идет обсуждение 

продления эксплуатации станции до 2028 года и дальше.  

В настоящее время на МКС работает уже 64-я долговремен-

ная экспедиция. А сама станция преобразилась до неузна-

ваемости и раздалась в размерах: пятнадцать основных мо-

дулей. Это огромная научная лаборатория на орбите, опыт-

ный полигон  в 420 тонн и размером с футбольное поле.  

На МКС установлено немало удивительных рекордов, про-

водятся уникальные эксперименты. Чего стоит только годо-

вой полет российского космонавта Михаила Корниенко  и 

американского астронавта Скотта Келли. На МКС побывали 

семь космических туристов. В 2003-м всех поразила «на-

земно-орбитальная» свадьба: прямо в полете женился кос-

монавт Юрий Маленченко. Тогда на грузовом «Прогрессе» 

помимо топлива, продуктов и воды командиру в личной по-

сылке передали фрак и обручальное кольцо. Здесь впервые 

в мировой космонавтике на 3D-биопринтере  начали выра-

щивать живые ткани!..

Чувство долга
Закон уже работает?
ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Сейчас 
действие норм данного 

закона об обязательности ука-
зания одного из идентификато-
ров гражданина-должника по 
ряду судебных решений прио-
становлено до 1 января 2021 
года.

Значит, остается только 
ждать...

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Напомню также, 
что принят закон «О едином фе-
деральном информационном 
регистре, содержащем сведения 
о населении Российской Феде-
рации». Такой регистр создает-
ся с целью  объединения в одном 
ресурсе сведений о гражданах 
Российской Федерации и гармо-
низации ресурсов, содержащих 
данные о населении. Создание 
указанного ресурса в долгос-
рочной перспективе может 
стать решением проблемы оши-
бочной идентификации гра-
ждан в качестве должников по 
исполнительным производст-
вам.

А как быть сейчас тем, кто 
пострадал из-за задолжавше-
го однофамильца?

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Сейчас в случае 
установления такого факта гра-
жданам следует обратиться по 
номеру телефона «горячей ли-
нии» соответствующего терри-
ториального органа ФССП Рос-
сии, а также представить доку-
менты, позволяющие однознач-
но идентифицировать гражда-
нина (копия паспорта, СНИЛС, 
ИНН). 

После получения докумен-
тов, подтверждающих ошибоч-
ную идентификацию граждани-
на как должника по исполни-
тельному производству, судеб-
ный пристав-исполнитель, воз-
будивший исполнительное про-
изводство, незамедлительно от-
менит все ранее наложенные на 
гражданина ограничения.

Нередко двойник узнает о сво-
ем несчастье уже после того, 
как деньги с него списаны.

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: В случае списа-
ния денежных средств со сче-
тов, а также удержаний из зара-
ботной платы гражданина, оши-
бочно идентифицированного 
как должника, судебный при-
став-исполнитель примет меры 
к возврату денежных средств.

Легко ли сегодня гражданину 
выйти на контакт с судеб-
ным приставом? 

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: В экспертном 
докладе «Открытость государ-
ства в России-2020», подготов-
ленном Счетной палатой Рос-
сийской Федерации, АНО «Ин-
фокультура» и Центром пер-
спективных управленческих ре-
шений, Федеральная служба су-
дебных приставов оценена как 
наиболее открытое ведомство 
России: третье место в рейтинге 
открытости. Для нас это очень 
ценно и важно. 

— Было бы неправдой сказать, 
что в газету не поступает 
жалоб — кто-то не смог дозво-
ниться до пристава, а кто-то 
затратил массу времени и 
сил, чтобы попасть на прием.

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Мы, конечно, по-
нимаем, что необходимо даль-
нейшее внедрение новых мето-
дов в нашей деятельности. Одна 
из приоритетных задач службы 
— обеспечить комфортное взаи-
модействие сторон исполни-
тельного производства с дол-
жностными лицами органов 
принудительного исполнения. 
Это может достигаться различ-
ными способами — как посред-
ством применения информаци-
онных технологий в службе, так 
и создания условий для личного 
общения. 

Служба в этом направлении 
тесно взаимодействует с субъ-
ектами Российской Федерации. 
В качестве эксперимента в ряде 
субъектов России на базе регио-
нальных МФЦ организованы 
зоны приема для граждан. Все 
желающие могут обратиться к 
дежурному приставу и полу-

чить информацию о наличии 
исполнительного производства, 
подать заявление в рамках ис-
полнительного производства, 
оплатить задолженность либо 
предоставить судебному при-
ставу-исполнителю любую до-
полнительную информацию по 
исполнительному производст-
ву.

Указом президента России 
цифровая трансформация опре-
делена одной из национальных 
целей развития Российской Фе-
дерации. Нами проводится 
большая работа в данном на-
правлении. Начиная с 2019 года 
служба в числе первых государ-
ственных органов начала рабо-
ту по внедрению цифрового су-
персервиса «Цифровое испол-
нительное производство», 
предполагающего внедрение 
«реестровой модели» принуди-
тельного исполнения. 

Объясните, пожалуйста, под-
робнее — как это скажется на 
гражданах?

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Концепция целе-
вой модели предполагает веде-
ние исполнительного производ-
ства в электронном виде.

Для гражданина или пред-
ставителя юридического лица, 
как взыскателя, так и должника, 
это означает расширение воз-
можности общения с судебны-
ми приставами через информа-
ционные сервисы — например, 

посредством личного кабинета 
на Едином портале государст-
венных услуг.  Взыскатели смо-
гут инициировать принудитель-
ное исполнение не выходя из 
дома, все участники исполни-
тельного производства смогут 
получать через личный кабинет 
всю информацию о ходе прину-
дительного исполнения, опла-
чивать имеющуюся задолжен-
ность и направлять заявления, 
ходатайства и иные обращения. 

В настоящее время при ак-
тивной поддержке правительст-
ва Российской Федерации эта 
работа продолжается в плотном 
взаимодействии с Минцифры 
России.

Можно ли уже сейчас запи-
саться на прием к приставу 
через интернет?

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Записаться на 
личный прием можно удобно и 
быстро с помощью сервиса «За-
пись на личный прием к дол-
жностным лицам территори-
альных органов ФССП России» 
на официальном сайте. Он рабо-
тает в режиме онлайн и осу-
ществляет запись посредством 
авторизации по Единой системе 
идентификации и аутентифика-
ции лиц, зарегистрированных 
на Едином портале государст-
венных услуг.

Отмечу, что в настоящее вре-
мя проводится эксперимент по 
взаимодействию с гражданами, 
записавшимися на прием по-
средством информационного 
ресурса «Запись на личный при-
ем». 

В чем он заключается?
ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Принимаются 
максимально возможные меры 
по разрешению поставленных 
заявителями вопросов забла-
говременно, до назначенной 
даты приема. Необходимые ин-
формация и документы опера-
тивно предоставляются наибо-
лее удобным для заявителей 
способом, в том числе дистан-
ционно, и в наиболее подходя-
щее для них время. 

Принятие названных мер, 
например, позволило сократить 
на 60 процентов посещение гра-
ждан на прием в структурное 
подразделение, что является не-
маловажным обстоятельством.

Кроме того, постепенно со-
здаются условия для приема, от-
вечающие всем современным 
требованиям для комфортного 
посещения службы граждана-

ми. Прием ведется ежедневно, 
однако приоритетное время 
приема у граждан, записавших-
ся на сайте ФССП. 

Давно обсуждается идея про-
водить электронные торги по 
продаже имущества должни-
ков. Зашло ли дело дальше раз-
говоров?

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: В настоящее вре-
мя продажа арестованных объ-
ектов недвижимости (здания, 
сооружения, апартаменты, 
квартиры) осуществляется на 
торгах в электронной форме в 
ряде регионов Российской Фе-
дерации, но такая форма не яв-
ляется обязательной. 

Лично вы как относитесь к 
такой форме?

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Для целей испол-
нительного производства элек-

тронные торги по продаже аре-
стованного имущества должни-
ков, бесспорно, имеют ряд преи-
муществ по сравнению с класси-
ческими торгами. Процедура их 
организации и проведения бо-
лее прозрачная, а возможность 
доступа к ним посредством те-
лекоммуникационной сети 
«Интернет» позволяет привлечь 
к участию в таких торгах боль-
шее количество потенциальных 
покупателей независимо от 
того, где фактически находится 
участник или имущество дол-
жника, подлежащее принуди-
тельной реализации.

Большее количество участ-
ников торгов — более высокая 
вероятность продажи имущест-

ва, а соответственно, и более 
высокая эффективность прину-
дительной реализации, как со-
ставляющей процедуры обра-
щения взыскания на имущество 
должника в рамках исполни-
тельного производства.

Считаю, что установление 
электронных торгов в качестве 
основного способа продажи 
имущества должников в ходе ис-
полнительного производства 
могло бы стать одним из меха-
низмов совершенствования про-
цедуры реализации арестован-
ного имущества. В настоящее 
время продолжается работа над 
законодательным закреплением 
соответствующих положений. 

Интересным в данной сфере 
представляется пример голланд-
ской системы. Суть ее состоит в 
том, что если никто из участни-
ков торгов не выражает желания 
приобрести лот по начальной 
продажной цене, то аукционист 
начинает снижать цену.

Несколько лет назад закон 
разрешил должникам само-
стоятельно продавать иму-
щество для покрытия долгов. 
Как работает эта норма?

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: В целом инсти-
тут самостоятельной реализа-
ции имущества должником, 
введенный с 2014 года, продол-
жает развиваться. Применение 
на практике полномочий по пе-
редаче арестованного имущест-
ва на самостоятельную реали-
зацию должникам (при условии 
отсутствия спора о стоимости 
имущества, которая не превы-
шает 30 тысяч рублей) позволя-
ет сократить сроки погашения 
задолженности за счет имуще-
ства должника, упрощает про-
цедуру реализации малоценно-
го арестованного имущества.

Каковы результаты?
ДМИТРИЙ АРИСТОВ: По итогам 9 ме-
сяцев текущего года порядка 
900 миллионов рублей получе-
но от самостоятельной реализа-
ции имущества должниками. 

Что изменилось после прео-
бразования вашего ведомства 
в службу принудительного ис-
полнения?

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Этот год стал 
исторически значимым для 
службы судебных приставов. С 
вступлением в силу федераль-
ного закона «О службе в орга-
нах принудительного исполне-
ния в Российской Федерации» 
служба получила новый право-
вой статус, позволивший каче-
ственно изменить порядок по-
ступления на службу и ее прохо-
ждения, установить повышен-
ные требования к сотрудникам, 
а также существенно повысить 
уровень их социальной защи-
щенности. 

При реализации всех возло-
женных на службу полномочий 
наша деятельность всегда на-
правлена, в первую очередь, на 
восстановление нарушенных 
прав граждан. По итогам рабо-
ты за 9 месяцев 2020 года коли-
чество исполнительных произ-
водств, по которым в результате 
принудительных мер, принятых 
судебными приставами-испол-
нителями, должниками требо-
вания исполнены полностью 
или частично, составило поряд-
ка 40 млн. 

Особое внимание уделялось 
социально значимым категори-
ям исполнительных произ-
водств. В пользу детей взыскано 
свыше 13 млрд руб. По 75 про-
центов исполнительным произ-
водствам обеспечиваются пра-
ва детей на выплаты алиментов. 

1 ноября Федеральная служ-
ба судебных приставов отмети-
ла свой профессиональный 
праздник. Пользуясь случаем, 
поздравляю коллег и ветеранов 
службы, которым я приношу от-
дельные слова благодарности. 
Выражаю уверенность в том, 
что сила духа, выдержка и само-
отдача будут способствовать 
укреплению законности в Рос-
сии.    

Директор ФССП России Дмитрий 
Аристов: Приставы снизили 
до минимума посещение должников.

А К Ц Е Н Т

За 9 месяцев этого года должники 
самостоятельно продали имущества 
на общую сумму 900 миллионов рублей

А К Ц Е Н Т

В региональных управлениях службы 
судебных приставов открыты «горячие 
линии» для двойников: граждан, оказав-
шихся полными тезками должников
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2 ноября 2000 г. Первый экипаж открыл переходные люки 
«Союза» и перешел на борт МКС: (справа налево) Уильям 
Шеперд, Юрий Гидзенко и Сергей Крикалев. 
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Только в «РГ»

19 октября 2020 года — и тоже 

впервые! — на прямую двусторон-

нюю связь с Международной кос-

мической станцией вышли «Рос-

сийская газета», ее герои и чита-

тели. Нашим космическим визави 

за два дня до завершения 196-су-

точной орбитальной вахты стал 

космонавт «Роскосмоса» Иван 

Вагнер.   

Фото- и видеоотчет 
по этому QR-коду.

Ключевой вопрос

Как изменилась работа судебных приставов в условиях распространения 
коронавирусной инфекции?
Дмитрий Аристов | 20 июля 2020 года вступил в силу федеральный за-

кон «Об особенностях исполнения судебных актов, актов других орга-

нов и должностных лиц, а также возврата просроченной задолженно-

сти в период распространения новой коронавирусной инфекции». 

Установлено, что в отношении должников-граждан по 31 декабря 2020 

года включительно судебным приставом-исполнителем не применяют-

ся меры принудительного исполнения, связанные с осмотром движи-

мого имущества должника, находящегося по месту его жительства 

(пребывания), наложением на указанное имущество ареста, а также с 

изъятием и передачей указанного имущества, за исключением принад-

лежащих должнику-гражданину транспортных средств. 

Соответственно работа судебных приставов была изменена, выходы 

по месту жительства (пребывания) должника в целях проверки имуще-

ства, наложения арестов, изъятия движимого имущества в настоящее 

время в этих целях исключены.

Часто приходится закрывать организации, не соблюдающие противоэпи-
демиологические требования?
Дмитрий Аристов | В текущем году была приостановлена деятельность 

около 2 тысяч организаций, не соблюдавших установленный санитар-

ный режим функционирования в условиях распространения корона-

вируса.

ДОСЬЕ «РГ»

Сумма денежных средств, взысканных по исполнительным производст-

вам в пользу различных категорий взыскателей, за три года составила 

более 2 триллионов рублей. Количество исполнительных производств, 

по которым требования исполнены должниками полностью или частич-

но, в 2019 году возросло до 51 миллиона. Доля таких исполнительных 

производств составила почти 50 процентов, в 2016 году доля составляла 

31,6 процента.

Судебными приставами взыскано задолженности по заработной плате 

на сумму 5,5 миллиарда рублей. Более чем по 75 процентов исполни-

тельных производств по взысканию зарплаты обеспечено принудитель-

ное взыскание задолженности. 

По итогам 9 месяцев 2020 года судебными приставами возбуждено бо-

лее 32 тысяч уголовных дел в отношении лиц злостных алиментщиков, 

202 уголовных дела в отношении лиц, злостно уклоняющихся от погаше-

ния кредиторской задолженности, 1,6 тысячи уголовных дел — о престу-

плениях против правосудия.
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МЕДИА Почему 
нельзя ставить 
знак равенства 
между 
блогером 
и журналистом  

СТО ЕДИНИЦ 
РАЗЛИЧИЯ
Владимир Емельяненко

«Борщ — это блюдо», — напи-
шет журналист. «Борщ — это 
вкусно», — напишет блогер. 
И оба будут правы. К такому 
заключению пришли участни-
ки молодежного медиафорума 
журналистов и блогеров «Эт-
номедиа». 

Разница в только том, что 
журналист обязан излагать 
факты, а блогер имеет право 
выражать свое мнение, даже 
если его не разделяют другие.  

— Нельзя ставить знак равен-
ства между блогерами и журна-
листами, — говорит президент 
Гильдии межэтнической жур-
налистики Маргарита Лянге. — 
Но мы оказались в одном меди-
апространстве. У нас разные 
роли, позиции и степень ответ-
ственности. С прошлого года 
в рамках конкурса «СМИротво-
рец», несмотря на то что это 
конкурс СМИ, мы ввели номи-
нацию для блогеров, в том чи-
сле и потому, что аудитория не-
которых из них выросла и сопо-
ставима с аудиторией неболь-
ших СМИ. 

Маргарита Лянге, религи-
озный и общественный дея-
тель Сергей Ряховский и пред-
седатель исполкома Ассамб-
леи народов России Назиржон 
Абдуганиев убеждены, что 
именно журналисты и блоге-
ры сегодня влияют на склады-
вание правил информацион-
ного пространства, в том чи-
сле межнациональных и меж-
культурных отношений. Трен-
ды этих отношений формиру-
ются прежде всего в сфере ин-
формации и сетевом про-
странстве..  

— Сто раз правильное дело 
сделал, а осветил один раз — 
одна единица информационно-
го эффекта, — считает ведущий 
консультант управления ФАДН 
России по укреплению общена-
ционального единства Айказ 
Микаелян. — Правильное дело, 
сто раз освещенное, — сто еди-
ниц информационного эффек-
та. Это правило медиапро-
странства, как сто единиц раз-
личия между блогером и жур-
налистом. 

По его словам, именно под-
ход «сто раз освещения» дол-
жен быть ключевым в работе по 
укреплению межнационально-
го мира и формированию гра-
жданской идентичности. И тут 
главное — не бояться отвечать 
на трудные вопросы, потому 
что на них может ответить кто-
то другой, менее терпимый к 
теме межнациональных отно-
шений. 

— Работа журналиста и бло-
гера похожа на работу сеятеля, 
— считает председатель Моло-
дежной ассамблеи народов Рос-
сии Дина Громатикополо. — 
Если поле чистое, все распаха-
но, на небольшой участок зем-
ли нужно несколько килограм-
мов зерен, и все это прорастет. 
Чтобы прорастали факты и 
мнения, мы, журналисты и бло-
геры, должны становиться под-
готовленными лидерами мне-
ний, способными доносить 
важность национальной поли-
тики.  

В подтверждение такого 
рода подхода к межэтническо-
му и межрелигиозному диалогу 
сразу несколько участников 
молодежного медиафорума 
«Этномедиа» показали свои ра-
боты, которые и отражают их 
взгляды на то, как крепить меж-
национальный мир. 

Журналист и путешествен-
ник  Георгий Романов расска-
зал о проекте дружбы с Кита-
ем — «Новый шелковый путь». 
Социолог и блогер Урсул Аныев 
презентовал проект «Теплый 
вечер» о сохранении культур-
ного наследия Республики Ал-
тай. 

А Ксения Рахманина пред-
ставила проект «Популяриза-
ция литературы в формате 
YouTube-канала для подрост-
ков на примере произведений, 
включающих тему межнацио-
нальных отношений».   

Журналисты 
и блогеры оказа-
лись в одном 
медиапространст-
ве. У них разные 
роли, позиции 
и степень ответст-
венности
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СЕЗОН  «Социальный 
патруль» переходит 
на круглосуточную работу

Домик 
для бездомного

Ирина Огилько

Жители Мещанского, Бауманского и Красносельского 
районов столицы обнаружили  дверях своих подъездов 
необычные объявления от управляющих компаний до-
мов. «Жилищники» сообщали: «Если вы заметили в 
подъезде дома проживание посторонних лиц, звоните 
в диспетчерскую службу «Социального патруля». И 
номер мобильного телефона. Что это за розыск без-
домных, на какую помощь с наступлением холодов они 
смогут рассчитывать, выяснил корреспондент «РГ».

Одно объявлений заметила жительница Ананьев-
ского переулка Анастасия. «У нас в доме никогда без-
домные не жили, хотя три вокзала  рядом», — сказала 
она «РГ». 

В префектуре ЦАО сообщили, что такие объявле-
ния — инициатива управ и управляющих компаний, ко-
торые, возможно, так отреагировали на жалобы жите-
лей, оставленные в соцсетях.

Номер мобильного телефона «Социального патру-
ля» оказался верным. «У нас сегодня много звонков от 
жителей, — рассказывает диспетчер Анна. — Бездомно-
му в подъезде требуется помощь? Назовите адрес». Вы-
яснив, что помощь не нужна, диспетчер сообщает, что 
«Социальный патруль» может бездомного увести из 
подъезда, только если человек этого захочет. Как поя-
снили «РГ» в пресс-службе департамента труда и соци-
альной защиты населения Москвы, диспетчерская 
принимает до 300 звонков в сутки.  «В холодное время 
с просьбой о помощи обращаются 30—40 жителей 
ежедневно», — уточняют в пресс-службе.  С 1 ноября 
на круглосуточную работу переходят пять автобусов 
«Социального патруля», дежурят они у Белорусского, 
Киевского, Курского, Павелецкого и Ярославского во-
кзалов. В этих автобусах можно поесть, измерить тем-
пературу и получить теплые вещи. Если можете поде-
литься теплой одеждой, позвоните в «Социальный па-
труль»: 8(499) 357-01-80, 8(903) 720-15-08.   

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 

Подмосковных пенсионеров 
вновь отправили 
на самоизоляцию 

Снова нездорово

Ирина Рыбникова

С сегодняшнего дня в Подмо-
сковье введен режим обязатель-
ной самоизоляции для жителей 
старше 65 лет, а также тех, кто 
страдает тяжелыми хрониче-
скими заболеваниями. Он будет 
действовать до 15 ноября вклю-
чительно. Постановление об 
этом подписал губернатор об-
ласти Андрей Воробьев.

«Самые тяжелые случаи за-
болевания COVID-19 мы на-
блюдаем именно у жителей 
старше 65 лет», — объяснил Во-
робьев необходимость повтор-
ного введения ограничитель-
ных мер. Они, впрочем, не ко-
снутся тех граждан старшего 
возраста, чье нахождение на ра-
бочем месте является необходи-
мым. К таким относятся, напри-
мер, руководители стратегиче-
ских предприятий или сотруд-
ники учреждений здравоохра-
нения. Они будут продолжать 
ходить на работу. Остальные на 
время самоизоляции могут 
оформить больничный, причем 
без посещения поликлиники, 
обратившись для этого на «го-
рячую линию» областного мин-
здрава: 8(800)550-50-30. 

Губернатор особенно под-
черкнул: ходить в магазины или 
на прогулки пожилым людям 
при режиме самоизоляции 
можно, главное, не пренебре-
гать при этом мерами безопа-
сности — соблюдать социальную 
дистанцию, носить перчатки и 
маски. Блокировать социаль-
ные карты пенсионерам и инва-
лидам власти тоже не стали, 
чтобы люди могли без проблем 
добираться до привычных им 
аптек и магазинов и при необхо-
димости посещать врачей. 

Все социальные учреждения 
области пока продолжают рабо-
тать в прежнем режиме. Но ми-
нистерство социального разви-
тия региона получило право 
приостанавливать их деятель-
ность или переводить на работу 
по предварительной записи, 
если ситуация с распростране-
нием коронавирусной инфек-
ции будет ухудшаться. Этим же 

правом наделены региональные 
ведомства, отвечающие за дея-
тельность ЗАГСов и многофун-
кциональных центров. Но все 
решения о работе по предвари-
тельной записи должны прини-
маться с учетом мнения глав 
муниципалитетов, говорится в 
постановлении. 

Продолжает область откры-
вать и дополнительные койки 
для пациентов с COVID-19. 
«Уже сейчас у нас действуют 14 
тысяч коек, к концу ноября их 
может быть 18–19 тысяч», — го-
ворит Андрей Воробьев. Вновь 
развернут временный госпи-
таль в парке «Патриот», откры-
ваются дополнительные инфек-
ционные отделения в больницах 
и амбулаториях. «Разворачива-
ем койки по географическому 
принципу, чтобы избежать пе-
репробега машин «скорой по-
мощи». Нагрузка на службу экс-
тренной помощи и без того воз-
росла — сейчас вместо шести ты-
сяч вызовов в сутки, как это 
было до усложнения эпидемио-
логической ситуации, мы фик-
сируем до 9,9 тысячи обраще-
ний», — продолжает глава регио-
на. Сегодня каждые сутки при-
носят области более 500 новых 
больных, вчера, например, 
было выявлено 545 человек. 

Параллельно в регионе гото-
вятся к массовой вакцинации 
жителей против коронавируса. 
Закупают специальное холо-
дильное оборудование — хране-
ние вакцины требует низких 
температур. Всего планируется 
оборудовать 62 прививочных 
пункта. По словам губернатора, 
массовая вакцинация начнется 
в конце января и будет бесплат-
ной.  

КСТАТИ

Вчера министерство образования 

Подмосковья дало разъяснение 

по работе школ во время второй 

волны пандемии. По решению ро-

дителей дети со 2 по 15 ноября мо-

гут не посещать очные занятия 

в школе. Это тоже поможет обез-

опасить пожилых людей, в семье 

которых есть школьники. 

ДОРОГИ С 7 ноября 
по выделенкам поедет 
общественный транспорт

Такси 
на букву «А» 

Сергей Бабкин 

Все выделенные полосы в Москве с 7 ноября переходят 
в режим 24/7. Это означает, что проезд по ним на част-
ных машинах будет запрещен даже в выходные, сооб-
щает пресс-служба департамента транспорта.

До недавнего времени под многими знаками выде-
ленок была маленькая табличка с молотками: это озна-
чало, что полоса работала по будням, в выходные 
ездить по ней разрешалось всем. Однако в последнее 
время аналитика показывает, что нагрузка на полосы 
стала высокой и в нерабочие дни, что серьезно затруд-
няет движение общественному транспорту. Особенно 
активно выступали за освобождение этих полос в эк-
спертном центре «Пробок.нет» и в совете по таксомо-
торным перевозкам. В итоге в последнее время на одни 
выделенки можно было выезжать по выходным, а на 
другие — нет. Дептранс решил устранить путаницу. 
Проезд по спецполосам будет разрешен только для го-
родского транспорта, такси, машин экстренных служб 
(пожарные, полиция, «скорая»), автомобилей комму-
нальных служб и велосипедов вне зависимости от дня 
недели. Как полагают в департаменте, это избавит во-
дителей от случайных штрафов. А те, кто ездит на авто-
бусах, смогут быстрее проехать. То же касается и пас-
сажиров такси. Согласно данным последней аналити-
ки дептранса, в выходные по выделенкам на такси 
ездят более 250 тысяч горожан, а на автобусах в сред-
нем по 700 тысяч. Автомобилистов просят быть вни-
мательными, ведь штраф за проезд по полосе с буквой 
«А» составляет 3 тысячи рублей.  

ИНИЦИАТИВА В Сибири рецепты на лекарства
будут выписывать и врачи неотложки

Рецепт по-скорому
Наталья Решетникова,
Нина Рузанова,
«Российская газета», 
Новосибирск 

В 
Новосибирской обла-
сти фельдшеры «ско-
рой помощи» смогут 
выдавать рецепты па-
циентам с симптома-
ми коронавируса на 
дому. Как уточнили 
в региональном мин-
здраве, пока это вне-

дряется в качестве пилотного 
варианта.

По словам министра здраво-
охранения региона Константи-
на Хальзова, это инновация, ра-
бота только начинается. Вопро-
сов по ее организации немало, 
учитывая, что в бригадах «ско-
рой помощи» — в основном 
фельдшеры, а не врачи. Медпер-
сонала катастрофически не хва-
тает — болеют, работают на из-
нос. 

Главный врач ГБУЗ Новоси-
бирской области «Станция ско-
рой медицинской помощи» 
Ирина Большакова отметила, 
что эта инициатива вызвана 
прежде всего заботой о пациен-
те: «Если фельдшер (а наши 
бригады скорой медицинской 
помощи на сто процентов фель-
дшерские) будет иметь возмож-
ность выписать больному ре-
цепт, это поможет начать лече-
ние вовремя, не упустить дра-
гоценное время. Мы знаем, ка-
кую колоссальную нагрузку се-
годня испытывает вся система 
здравоохранения, в том числе 
поликлиники. И если заболев-
шему коронавирусной инфек-
цией не придется идти туда за 
рецептом, это не только снизит 
нагрузку на участковых тера-
певтов, но и, самое главное, 
упростит ситуацию для самого 
больного». 

В ближайшее время начнется 
обучение 1500 фельдшеров, 
и на это потребуется не менее 
двух недель. Они должны из-
учить, какие препараты и по ка-
кой схеме назначать. 

— Сейчас для нашей службы 
изготавливаются рецептурные 
бланки и печати. Я надеюсь, что 
это лишь временная мера, свя-
занная с нынешней тяжелой си-
туацией. Как только волна забо-
левания пойдет на спад, мы вер-

немся к своим обычным обязан-
ностям, — говорит руководитель 
областной станции скорой по-
мощи. — Все-таки надо пони-
мать, что наша служба оказыва-
ет именно экстренную, неот-
ложную помощь. Большое зна-
чение имеет время ожидания 
«скорой» — наши усилия долж-
ны быть направлены на то, что-
бы его сокращать. Конечно, вы-
писка рецептов требует времен-
ных затрат, мы это понимаем 
и будем стараться компенсиро-
вать эти потери. Во главе угла 
были и остаются интересы па-
циентов, и мы готовы делать 
все, чтобы помощь им была мак-
симально эффективной.

Кроме этого, в регионе син-
хронизируют работу скорых 
и участковых медицинских 
служб. Это, как подчеркивают 
в минздраве, обеспечит эффек-

тивную маршрутизацию паци-
ентов, позволит избежать ду-
блирования вызовов и необо-
снованного повышения нагруз-
ки на систему здравоохранения.

Заместитель министра здра-
воохранения Новосибирской об-
ласти Елена Аксенова сообщила, 
что количество инфекционных 
бригад на «скорых» увеличено 
до 35. На «горячую линию» 
«112» дополнительно выведено 
четыре врача из центра медпро-
филактики. Количество работни-
ков «Единой регистратуры», по-
звонить в которую можно по те-
лефону «124», увеличилось в два 
раза — на тридцать человек. Есть 
договоренность об усилении ор-
динаторами медуниверситета 
первичного звена. На стадии вне-
дрения — телемедицинские кон-
сультации на уровне первичного 
звена.  

Получение фельдшером возможности выписать рецепт больному поможет не упустить драгоценное время для лечения.

А К Ц Е Н Т

В ближайшее время начнется обучение 
1500 фельдшеров

ДАТА 

Марш 7 ноября 
на Красной 
площади 
отменен

БИТВА 
ЗА МОСКВУ
Сергей Бабкин

Традиционного торжественно-
го марша в честь парада 7 ноя-
бря 1941 года на Красной пло-
щади в этот раз не будет. Мэрия 
решила отказаться от него из-за 
ситуации с коронавирусом. 
Марш традиционно проводится 
с 2005 года. Он посвящен па-
мятному параду, который был 
приурочен к годовщине рево-
люции. В ноябре 41-го Москва 
находилась на осадном положе-
нии, молодых бойцов уже гото-
вили к уличным боям на случай, 
если фашисты войдут в столицу. 
Однако, как известно, им это не 
удалось. Именно парад 7 ноя-
бря, о котором оповестили весь 
мир, дал понять — Москва не 
сдается и готова дать отпор. 
С Красной площади воины уез-
жали прямо на фронт. Разгром 
фашистских войск под Москвой 
стал первой предпосылкой к ко-
ренному перелому в ходе Вели-
кой Отечественной войны. 

 Ветераны той битвы и даже 
некоторые участники памятно-
го парада традиционно собира-
ются на трибунах почетных го-
стей на Красной площади 7 ноя-
бря. В торжественном марше 
принимают участие военнослу-
жащие, кадеты, «Юнармия». 
Но этот раз парада не будет: по-
жилые люди, как и старшие 
школьники, в группе риска 
по коронавирусу. Сейчас идет 
другая битва за Москву, с неви-
димым врагом. 

Поэтому, как отмечает де-
партамент региональной без-
опасности и противодействия 
коррупции, отменен не только 
торжественный марш. Из-за си-
туации с коронавирусом будет 
отказано в проведении массо-
вых мероприятий к Дню народ-
ного единства 4 ноября.

 Напомним, что из-за панде-
мии коронавируса весной был 
перенесен традиционный тор-
жественный Парад Победы. 
В этом году он прошел 24 июня 
в столице и большинстве регио-
нов страны.  

Мнение
Сергей Багненко, главный внештатный специалист
по скорой помощи Минздрава России:
Могут ли врачи скорой помощи делать назначения и выписывать рецеп-

ты? Когда служба работает в штатном режиме — это не предусмотрено. 

Главная задача «скорой» — экстренная помощь больному в случае, когда 

есть угроза его жизни. Это конкретный перечень состояний: угроза ин-

фаркта или инсульта, потеря сознания, нарушение дыхания, травмы, 

кровотечения, ожоги, острые отравления. Приезжает бригада, доктор 

осматривает больного, оказывает экстренную помощь. Если состояние 

не жизнеугрожающее, нет оснований для госпитализации, — бригада пе-

редает разнарядку в поликлинику. К больному придет дежурный доктор. 

Он как раз и назначает лечение и выписывает рецепт. Это стандартный 

порядок. Но во время эпидемии, когда и служба скорой помощи, и меду-

чреждения работают с предельной нагрузкой, решение выписывать ре-

цепты сразу во время приезда бригады «скорой» может оказаться абсо-

лютно правильной инициативой. Этим решением, во-первых, мы доби-

ваемся ускорения начала терапии. Если картина заболевания очевидна, 

если оно протекает в легкой форме, врач назначает лечение в соответст-

вии с утвержденными рекомендациями и сразу же выписывает рецепт. 

Во-вторых, мы уменьшаем круг общения больного COVID-19 — не надо 

ждать повторного визита врача уже из поликлиники. Тем более что мно-

гие поликлиники сейчас оказывают дистанционную помощь — врач зво-

нит по телефону и контролирует состояние больного. Но в любом случае 

подобная инициатива должна быть одобрена региональными органами 

здравоохранения и зафиксирована в местных нормативных актах, что-

бы действия Скорой медицинской помощи и поликлиник были согласо-

ванными, а не противоречили друг другу.

Подготовила Ирина Невинная
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В столице 
открылись 
районные 
центры

«РАССВЕТ» 
НАД КОПТЕВО
Александр Мелешенко

В Москве открылись два новых 
районных центра на месте ста-
рых кинотеатров — «Нева» в Ле-
вобережном и «Рассвет» в Коп-
тево. Названия у них остались 
прежними, а вот наполнение 
изменилось. Здания преврати-
ли в современные комплексы, 
где под одной крышей умести-
лись магазины, аптеки, киноте-
атры, фитнес-центры, детские 
кружки и многое другое.

Напомню, столичные власти 
продали инвестору 39 старых 
советских кинотеатров, боль-
шинство из которых были за-
брошены. Условие реконструк-
ции поставили такое: частично  
сохранить  культурно-социаль-
ную функцию. В первую оче-
редь кинопоказ и предложить 
местным жителям другие по-
лезные услуги, а не просто 
превратить кинотеатры в  оче-
редные торговые центры. Всего 
в городе открылись уже пять 
районных центров — помимо 
«Невы» и «Рассвета» «Ангара», 
«Эльбрус» и «Будапешт». В 
компании-инвесторе «РГ» рас-
сказали, что этой осенью пла-
нируют также распахнуть две-
ри «Марса» в Бибирево и «Вы-
сота» в Кузьминках. Закончить 
реконструкцию всех объектов  
планируется в 2022 году. 

Районными центрами об-
новленные кинотеатры называ-
ют не случайно. Еще во время 
строительства в советское вре-
мя они задумывались как точки 
притяжения для местных жите-
лей — сюда не только приходили 
в кино, но и назначали здесь 
встречи, обсуждали новости, 
знакомились с соседями. Но-
вые центры должны служить 
этому же, именно поэтому ин-
вестор развивает их сейчас под 
брендом «Место встречи». 
«Центры помогут москвичам 
решить и многие бытовые во-
просы в шаговой доступности 
от дома», — говорят в компании, 
развивающей проект. Там будут 
проходить бесплатные лекции, 
занятия по программе «Мо-
сковское долголетие».    

ТРАНСПОРТ В Москве 
появится новый ж/д вокзал

Восточный 
экспресс

Сергей Бабкин

Весной 2021 года в Москве появится новый железнодо-
рожный вокзал на базе ТПУ «Черкизово». Как сообщил 
заммэра столицы по вопросам градостроительной по-
литики и строительства Андрей Бочкарев, это будет 
транспортный хаб, с которого поезда отправятся по 
восточному направлению.

«Ведется строительство вестибюля с надземным пе-
реходом к платформе МЦК и двух пассажирских плат-
форм для остановки дальних поездов, — сказал вице-
мэр. — Задействуем для этого третий путь центрально-
го кольца». По оценкам властей, появление нового тер-
минала частично разгрузит Курский вокзал для присо-
единения его к МЦД-2 и будущего МЦД-4. Еще раньше, 
до конца года, будет сдан новый, западный участок 
Большой кольцевой линии метро. Протяженность 
участка составляет 9 км, на нем откроются четыре 
станции: «Улица Народного Ополчения», «Карамы-
шевская», «Терехово» и «Кунцевская». «Все тоннели 
пройдены, общая готовность станций — 60 процентов», 
— уточнил глава стройкомплекса. На станциях «Терехо-
во» и «Кунцевская» идет устройство монолитных кон-
струкций, а на «Улице Народного Ополчения» и «Кара-
мышевской» ведутся уже архитектурно-отделочные 
работы, монтируются инженерные системы. На следу-
ющей неделе на «Улицу Народного Ополчения» пода-
дут напряжение по постоянной схеме.

В планах столичных властей — строительство оче-
редной, 25 вылетной магистрали. Проект дублера Лю-
блинской улицы, по словам Андрея Бочкарева, полу-
чил положительное заключение Москомэкспертизы. 
«Трасса протяженностью 15 километров с тремя поло-
сами в каждом направлении пройдет от ТТК до развяз-
ки МКАД-Бесединское шоссе», — подчеркнул Андрей 
Бочкарев. По его оценкам, магистраль разгрузит юго-
восточный сектор города, обеспечит новыми маршру-
тами районы Печатники, Люблино, Марьино, Южно-
портовый.  

ОБЩЕСТВО В Усово прошли XXIII 
Елисаветинско-Сергиевские чтения

Другая Рублевка
Татьяна Хорошилова

В 
центре «Усово-Спасское» 
прошла первая сессия 
XXIII Елисаветинско-Сер-

гиевских чтений «Путешествия 
и паломничества представите-
лей Императорского Дома Ро-
мановых», организованных 
Фондом «Елисаветинско-Сер-
гиевское просветительское об-
щество».

Елисаветинско-Сергиевские 
чтения проводятся ежегодно 1 
ноября, в день рождения святой 
преподобномученицы Великой 
Княгини Елисаветы Феодоров-
ны, в местах, связанных с ее 
жизнью.

Святая преподобномучени-
ца Елисавета Феодоровна стро-
го смотрит на нас с иконостасов 
русских церквей и с портала 
Вестминстерского собора в 
Лондоне, где ее статуя стоит 
среди девяти святых, канонизи-
рованных англиканской церко-
вью в XX веке. Елизавета Федо-
ровна была третьей из четырех 
Гессен-Дармштадтских прин-
цесс, ставших частью русской и 
немецкой истории, молитвен-
ницей за новую родину — Рос-
сию. 

Научная конференция нача-
ла свою работу в единственном 
в Подмосковье императорском 
имении «Ильинское-Усово», 
принадлежавшем супруге импе-
ратора Александра II Марии 

Александровне, а затем ее сыну 
— Великому Князю Сергею 
Александровичу и его супруге 
Великой Княгине Елизавете Фе-
доровне. 

Елизавета Федоровна Рома-
нова была не только самая кра-
сивая принцесса Европы, род-
ная сестра русской императри-
цы, но и основательница Мар-
фо-Мариинской обители и осо-
бого движения сестер милосер-
дия. 

Участники конференции уз-
нали новые факты о знамени-
том Звенигородском тракте, ко-
торому 700 лет. Сегодня эта до-
рога известна как Рублевка. 

Есть две стороны Рублевки — 
гламурная и таинственная, ми-
фическая. В конце Рублевки, в 
Рождественском соборе Савви-
но-Сторожевского монастыря, 
преподобный Савва благослов-
лял на царство будущих прави-
телей. Старец поддержиевал 
только тех, чье право на престол 
было истинным. Со времен 
правления Алексея Михайлови-
ча к мощам преподобного Сав-
вы ездил каждый будущий рус-
ский государь.

Участники конференции за-
слушали доклады о посещении 
императорской семьей Вильны 
(ныне Вильнюс), о паломниче-
ствах в Уфимскую епархию и 
Соловецкий монастырь, о зна-
менитом восточном путешест-
вии Цесаревича Николая Алек-

сандровича, о создании по ре-
шению Великой Княгини Ели-
заветы Федоровны архитекто-
ром А.В. Щусевым пещерного 
храма-часовни во имя Рожде-
ства Пресвятой Богородицы на 
месте обретения Казанской 
иконы Божией Матери в Казан-
ско-Богородицком монастыре, 
об августейших визитах в 
Пермскую губернию, где в 
1914 году Елизавета Федоров-
на побывала на Белой Горе во 
время паломничества по свя-
тым местам Урала, куда при-
шло известие об объявлении 
войны Австрией Сербии. Из-за 
этого до Алапаевска княгиня 
не доехала, но там через четы-
ре года день в день закончился 
ее, настоятельницы Марфо-
Мариинской обители, земной 
путь. Из Алапаевска, в сопро-
вождении игумена Серафима с 
Белой Горы ее останки через 
огни боев, через Китай достав-
лены на Святую землю и захо-
ронены в Иерусалиме.

— Елизавета Федоровна со-
вершила 36 паломнических по-
ездок, у нее было 6000 подопеч-
ных благотворительных орга-
низаций. Люди хотят, чтобы в 
этих местах создавались музеи, 
появлялись мемориальные до-
ски, соответствующие истори-
ческой правде, которая важна 
для формирования нашего со-
знания, ВИП-отдыха в эти ко-
видные времена, — сказала пред-
седатель наблюдательного сове-
та Фонда «Елисаветинско-Сер-
гиевское просветительское об-
щество» Анна Громова. — Разра-
ботка «Императорского мар-
шрута» совпала с ростом вну-
треннего туризма, в развитие 
которого мы можем внести свой 
вклад.

— ЕСПО с успехом проводит 
мероприятия, которые способ-
ствуют укреплению историче-
ской памяти и национальной 
идентичности, — считает акаде-
мик РАН Александр Чубарьян.

2 ноября, накануне праздни-
ка в честь Казанской иконы Бо-
жией Матери, XXIII Елисаве-
тинско-Сергиевские чтения 
продолжатся в Представитель-
ском корпусе Казанского крем-
ля.   

В дар будущему музею скульптор Ярослав Бородин (справа) преподнес 
скульптуру императрицы Екатерины II (на постаменте справа).
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Марина Лошак убеждает, что во времена 
ковида музей остается одним из самых безопасных мест

Сохраняя дистанцию

Жанна Васильева

Г
остем «Делового зав-
трака» «РГ» стала Ма-
рина Лошак, директор 
Г М И И  и м е н и 
А.С.Пушкина. Она убе-
ждает, что сейчас му-
зей остается одним из 
с а м ы х  б е з о п а с н ы х 
мест.

Директора театров говорят, 
что из-за пандемии люди опа-
саются идти на спектакли. А 
в музеи зрители не боятся хо-
дить?

МАРИНА ЛОШАК: Посетителей в му-
зее сегодня не очень много. Хо-
дят интеллигентные наши посе-
тители, обычные люди самого 
разного возраста. Пожилых лю-
дей мало, к счастью. Хотя мне не 
близко указание не пускать лю-
дей старше 65. Мне кажется, 
важнее, чтобы люди соблюдали 
меры предосторожности. На 
мой взгляд, сегодня трудно най-
ти место, кроме улицы, столь же 
безопасное, как музей. У нас нет 
ни одного человека без маски, 
включая маленьких детей. И 
прежде всего в масках все наши 
сотрудники. У посетителей есть 
возможность сохранять дистан-
цию, поскольку в музее большие 
залы и воздуха много. Народу 
мало, и это дает восхитительное 
ощущение пространства музея.

При этом музей живет обыч-
ной жизнью. У нас сохранились 
и лекции, и экскурсии, и «Пят-
ницы в музее», когда люди при-

ходят вечером после рабочей не-
дели за особыми впечатления-
ми, будь то музыка или куратор-
ские экскурсии… Живая жизнь 
обязательно должна быть, пусть 
даже пока в сокращенном вари-
анте. Энергия присутствия зри-
телей необходима музею так же, 
как и людям, пришедшим к нам, 
необходима энергия музея. 

Другое дело, что параллель-
но идет жизнь музея онлайн. 
Это дает возможность ощутить 
большую аудиторию страны. 
Сейчас перестраиваем работу в 
расчете на онлайн-публику, ко-
торую очень хотим видеть и ко-
торой мы нужны.  Причем и в 
России, и за ее пределами. Мы 
музей мировой культуры.

Чем вторая волна пандемии 
отличается для нас от первой? 
Разница огромная. Весной и 
часть лета мы все-таки жили вне 
музея. Сейчас мы живем в музее 
и с музеем. 

Театры пытаются привлечь 
молодежь, давая льготы на 
билеты для зрителей до 30. 
Пушкинский музей не собира-
ется перенять этот опыт?

МАРИНА ЛОШАК:  Конечно, мы заин-
тересованы в том, чтобы к нам 
приходили молодые люди. Так 

же, как и все остальные. Я хочу 
видеть молодежь, но я хочу в 
равной степени видеть людей и 
среднего возраста, зрелого воз-
раста, совсем пожилых и совсем 
маленьких. Мы музей, который 
рад всем зрителям. 

Да, к нам приходят молодые 
люди. Например, сейчас откры-
лась выставка британского по-
стера конца XIX — начала XX 
века. Это работы из нашего му-
зейного собрания. Думаю, они 
привлекут именно молодую пу-
блику. При том, что выставка 
очень интересна, и люди зрело-
го возраста получат от нее не-
меньшее удовольствие. 

Но вот сейчас заканчивается 
показ выставки, открытой во 
время первой волны пандемии. 
Речь о шедеврах европейского 
рисунка пяти веков — от Дюрера 
до Матисса — из нашей коллек-
ции. Там потрясающего качест-
ва работы. Это фантастическая 
выставка, способная дать очень 
много человеку, у которого есть 
хоть малейший интерес к искус-
ству. На нее приходят зрители в 
основном старше 45 лет. Да, на 
ней меньше молодежи. И что? 
Не делать такие выставки? Или 
рассчитывать на то, что сегод-
няшним молодым тоже испол-

нится когда-то 45 и 50 лет, они 
накопят багаж знаний, опыта и 
придут на такие выставки? 

По поводу льгот для молоде-
жи. Они уже есть — студенты по-
купают билеты за 50 процентов 
их стоимости. Более того. У нас 
50 процентов посетителей идут 
по льготным билетам. Сейчас 
настали времена, когда нам, по-
видимому, придется пересма-
тривать этот подход, если мы 
хотим сохранить музей.

Не было соблазна передвинуть 
«Декабрьские вечера» на луч-
шие времена?

МАРИНА ЛОШАК: Все наши планы 
последние полгода меняются 
постоянно. В случае с фестива-
лем планирование было особен-
но сложным, поскольку мы за-
висим от наших исполнителей.

Для нас эти «Декабрьские ве-
чера» юбилейные: сорок лет фе-
стивалю и 105 лет со дня рожде-
ния Святослава Рихтера. Мы ре-
шили сделать программу «Де-
кабрьских вечеров» более ком-
пактной, мускулистой. В про-
грамме четыре концерта и один 
спецпроект с Денисом Мацуе-
вым. Это будет фестиваль, где 
пианист — главный герой. Вряд 
ли нужно пояснять это: Рихтер, 
юбилей которого мы отмечаем, 
был гениальным пианистом. У 
нас выступят сильнейшие пиа-
нисты вместе с оркестром «Со-
листы Москвы» под управлени-
ем Юрия Башмета. 

Волнуемся по-прежнему, 
сможем ли сохранить живое 

присутствие зрителей. Их будет 
в два раза меньше, чем обычно: 
около 200 человек на концерте 
вместо 400. Рассадка зрителей 
будет более свободной. Все бу-
дут в масках. У нас не будет ан-
тракта. Не будет входных биле-
тов для студентов, опять же из-
за пандемии. Все билеты прода-
ются только онлайн. 

Зато, надеюсь, будет очень 
хорошая онлайн-запись. Делаем 
все, чтобы был доступ к качест-
венному звучанию концертов.

Смогут ли зрители в случае 
чего сдать билеты? 

МАРИНА ЛОШАК:  Да. Люди получат 
деньги в тот же день, если вдруг 
не смогут прийти, или, не дай 
бог, заболеют. У нас отлажен-
ная система возврата средств 
за билеты, это часть ежеднев-
ной рутины. Главное, чтобы фе-
стиваль состоялся. Его сопро-
вождает выставка «Святослав 
Рихтер. Я вижу музыку». И она 
определяется ощущением Рих-
тера как человека ренессансно-
го, воспринимавшего музыку и 
искусство как часть одной об-
щей сферы. Музыка будет зву-
чать и на выставке. Не буду рас-
крывать все карты. Но, над-
еюсь, зрители не будут разоча-
рованы.  

Полностью «Деловой завтрак» 
с Мариной Лошак читайте 
в ближайших номерах «РГ» 

Когда «Деловой завтрак» в зуме... 
Директор ГМИИ имени А.С. Пушкина 
Марина Лошак в своем кабинете. 

А К Ц Е Н Т

У нас отлаженная система возврата 
средств за билеты

УТРАТА Ушел 
из жизни 
дирижер 
Александр 
Ведерников

ПРЕРВАННЫЙ 
ПОЛЕТ
Ирина Муравьева

Эта новость потрясла  музы-
кальную общественность.  На 
57-м году жизни от коронави-
руса скончался известный ди-
рижер, бывший музыкальный 
руководитель Большого театра 
Александр Александрович Ве-
дерников. 

Музыкант, который сумел 
создать целую эпоху в Большом 
театре, отмеченную знаковыми 
премьерами — спектаклями 
«Дети Розенталя» Леонида Де-
сятникова, «Евгений Онегин» в 
постановке Дмитрия Черняко-
ва, «Война  и мир» и «Огненный 
ангел» Сергея Прокофьева, 
«Сказание о невидимом граде 
Китеже» Римского-Корсакова и 
другими.

Родившийся в музыкальной 
семье в 1964 году (его отец — 
знаменитый бас Большого теа-
тра, народный артист СССР 
Александр Филиппович Ведер-
ников, мать — пианистка и орга-
нистка, профессор Московской 
консерватории Наталия Нико-
лаевна Гуреева), он продолжил 
музыкальную династию и был 
одним из самых эрудирован-
ных музыкантов в России. 

Его дирижерская карьера 
начиналась в 1988 году в Муз-
театре Станиславского и Неми-
ровича-Данченко, продолжа-
лась в БСО им. П.И. Чайковско-
го под руководством Владими-
ра Федосеева. В 90-е годы он ди-
рижировал балетными спекта-
клями в театрах Милана, Тури-
на, Рима («Лебединое озеро», 
«Щелкунчик» и «Спящая краса-
вица» Чайковского, «Ромео и 
Джульетта» Прокофьева), дебю-
тировал в Ковент-Гарден, дири-
жируя балетными спектаклями. 

В 1995 году создал оркестр 
«Русская филармония», кото-
рый возглавлял до 2004 года. 
Но самым ярким периодом ста-
ли годы его работы в Большом 
театре, непростые, совпавшие с 
реконструкцией, дискуссион-
ные по творческим задачам. Он 
пришел в 2001 году в Большой 
театр с идеей модернизации 
хотя бы репертуарной афиши. 

И именно при Александре 
Ведерникове происходило ее 
наглядное обновление, вызы-
вавшее иногда скандалы и спо-
ры: «Дети Розенталя» в поста-
новке Някрошюса, «Евгений 
Онегин» Чернякова, россий-
ская премьера «Похождения 
повесы» Стравинского, из-
ыскательская работа по восста-
новлению полной версии пар-
титуры «Руслана и Людмилы» 
Глинки, появление прокофьев-
ского цикла — «Огненный ан-
гел», «Война и мир», «Любовь к 
трем апельсинам», «Золушка». 
Он пытался сдвинуть модель 
работы Большого театра к за-
падному образцу — с приглаше-
нием певцов на постановки и 
прокатной системы спекта-
клей, что в итоге привело к кон-
фликту с руководством театра: 
в 2009 году он покинул Боль-
шой театр.  С тех пор Александр 
Ведерников работал дириже-
ром в европейских театрах и 
оркестрах: дирижировал в Ко-
мише опер Берлина, в Ла Скала, 
Ла Фениче, в Риме, в болонском 
театре «Комунале», Королев-
ском театре Турина, в Париж-
ской опере, в Метрополитен-
опере, в Цюрихе, Франкфурте, 
Стокгольме, Хельсинки. С 2009 
по 2018 годы он возглавлял дат-
ский Симфонический оркестр 
Оденсе, а с сентября 2018 года 
стал главным дирижером Дат-
ской королевской оперы. В фев-
рале 2019 года стал музруком и 
главным дирижером Михай-
ловского театра.  

Он скончался в московской 
52-й больнице. Легкие были по-
ражены на 100 процентов. Ста-
ло известно, что семья Алексан-
дра Ведерникова отказалась от  
публичной панихиды, тело его 
было кремировано в субботу.  
Творчество Александра Ведер-
никова останется в истории му-
зыкального искусства.  

Творчество Александра 
Ведерникова останется в истории 
музыкального искусства.
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Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

ИЗ РОССИИ С ЛЮБОВЬЮ
На 91-м году жизни ушел из жизни сэр Томас Шон Кон-
нери — непревзойденный Джеймс Бонд.

Скажу честно и откровенно: я обожаю «бондиану», 
хотя не прочитал ни одного романа британского писа-
теля Яна Флеминга. В не меньшей степени я люблю ак-
тера Шона Коннери за то потрясающее обаяние, с ко-
торым он сыграл Бонда в семи фильмах «бондианы». 
Все другие исполнители — Роджер Мур, Тимоти Далтон, 
Пирс Броснан — по-своему хороши, но, видимо, не слу-
чайно после некоторого перерыва Шона Коннери вер-
нули на эту роль в фильме «Никогда не говори «никог-
да». Ему в это время было уже 53 года — староват для 
Бонда. Но о каком возрасте можно говорить, если в 59 
лет Шон Коннери был удостоен журналом People титу-
ла секс-символа, а спустя десять лет тот же журнал на-
звал его самым сексуальным мужчиной ХХ столетия? 
Но я думаю, секрет его обаяния был не в этом. 

Коннери сыграл не только Бонда. В его багаже более 
70 фильмов, и «Оскара» он удостоился за исполнение 
роли агента Мэлоуна в не лучшем фильме Брайана де 
Пальмы «Неприка-
саемые» о гангсте-
рах 30-х годов. Роль 
была второго плана, 
конкурентом Кон-
нери был Роберт де 
Ниро, сыгравший в 
этом фильме роль 
Аль Капоне.

А еще экраниза-
ция 1986 года рома-
на Умберто Эко 
«Имя розы» Жан-
Жака Анно. И снова 
Шон Коннери — 
агент, но какой! 
Францисканский 
монах Уильям Баскервильский, бывший инквизитор, 
расследующий одно убийство за другим. 

А еще «Горец», где Коннери сыграл наставника глав-
ного героя Коннора Маклауда. А еще роль профессора в 
одном из фильмов серии «Индиана Джонс» — опять 
роль второго плана, но как блестяще сыграна!

А еще кинобоевик «Скала» 1996 года. Коннери 66 
лет, он играет борца с террористами, и как играет!

Мне кажется, главная тайна обаяния Шона Коннери 
не в пресловутой сексуальности Бонда, а в невероят-
ной витальности самого актера. В этом его неподража-
емом взгляде, улыбке, лучеобразных морщинках возле 
глаз... Идеальный образ такого надежного мужчины, с 
которым не пропадешь, который решит любую про-
блему легко, как это бывает, конечно, только в кино, но 
давайте признаемся, что мы любим кино не за то, что 
оно «отражает жизнь», а за то, что оно... кино.

В реальной жизни Коннери прошел трудный, но в 
общем счастливый путь. Родился в Эдинбурге в семье 
уборщицы и рабочего. Начинал работать молочником, 
потом служил в военно-морском флоте, затем в пои-
сках заработка устроился на работу в Эдинбургский 
театр, занимался бодибилдингом. И наконец — голово-
кружительная актерская карьера, начиная с первой 
экранизации о Бонде 1962 года «Доктор Ноу».

Интересные цифры. Бюджет первого фильма о Бон-
де составлял менее 2 млн долларов, а мировые кассо-
вые сборы составили почти 60 млн. Бюджет последнего 
фильма о Бонде «Спектр» составлял 245 млн, а доход 
составил порядка 850 млн. То есть первый фильм оку-
пился в тридцатикратном размере, а последний в че-
тырехкратном. Оцените разницу. И это при том, что 
Дэниел Крейг безусловно стал реальной альтернати-
вой Бонду-Коннери. Это потрясающий Бонд, но только 
он — совсем другой, не солнечный, излучающий беско-
нечное обаяние, а нервный, колючий, с двойным пси-
хологическим дном. В то же время именно Крейг в 
фильме «Координаты «Скайфолл» впервые за всю 
«бондиану» (я могу ошибиться) открыто озвучил но-
стальгию Бонда по своей родине — Шотландии, сказав 
М, что это самая красивая страна в мире.

Вообще-то это должен был сделать не англичанин, 
чеширец Крейг, а Коннери — не просто шотландец, а 
шотландский националист, еще в армии сделавший 
себе наколку 
Scotland forever 
(«Шотландия на-
всегда»), принимав-
ший из рук короле-
вы титул сэра в шот-
ландском килте и до 
последнего вздоха 
оставшийся убе-
жденным сторонни-
ком отделения Шот-
ландии от Англии.

Вернемся к жиз-
ни Коннери. Родив-
шись в простой се-
мье, он трудом и та-
лантом добился 
многого, в том числе больших денег. Мог позволить 
себе купить поле для гольфа на юге Франции, а умер на 
Багамских островах (а где еще умирать старому Бон-
ду?), где проживал на своей вилле со своей второй су-
пругой, французской художницей Мишелин Рокбрюн 
(старше его на один год), с которой состоял в браке со-
рок пять лет.

Да, завидная судьба!
И последнее. Шон Коннери был связан с Россией. 

Первой любовью Бонда стала русская девушка Татьяна 
Романова во втором фильме о Бонде «Из России с лю-
бовью». В «Докторе Ноу» были так, интрижки. А в 1969 
году Коннери приехал в СССР, чтобы сняться в сов-
местном советско-итальянском фильме «Красная па-
латка» — последняя работа великого Михаила Калато-
зова. В этом фильме кроме Коннери играли Клаудия 
Кардинале, Эдуард Марцевич, Никита Михалков, До-
натас Банионис, Юрий Соломин, Борис Хмельницкий, 
Юрий Визбор — не актерский состав, а звездное небо.

А еще американский шпионский фильм 1990 года 
«Русский дом», где Коннери играет нелепого издателя, 
влюбляющегося в русскую женщину Катю Орлову 
(Мишель Пфайффер) и таким образом, по словам Кон-
нери, «обретающего самого себя». 

«Бонда» в СССР, естественно, не показывали — не 
наша мораль. Но с легкой руки Владимира Высоцкого 
Бонд-Коннери вошел в советский фольклор. Старшее 
поколение, разумеется, помнит песню про агента 007, 
который «то ходит в чьей-то шкуре, то в пепельнице 
спит, а то на абажуре кого-то соблазнит...» Но вот прие-
хал актер, играющий Бонда, в СССР, а его никто не уз-
нает. Он говорит швейцару в «Национале»: я, мол, 007. 
А тот: «Вам межгород? Так надо взять талон». А убор-
щица ворчит: «Подумаешь, агентишко какой-то. У нас 
в девятом принц из Сомали».

Мы не забудем тебя Коннери-Бонд! Из России с лю-
бовью!  

Тайна обаяния 
Коннери была 
не в пресловутой 
сексуальности 
Бонда, а в неверо-
ятной витальности 
самого актера

Первой любовью 
Бонда стала рус-
ская девушка 
Татьяна Романова 
во втором фильме 
о Бонде «Из России 
с любовью»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

КИНО Встречайте на экранах новый фильм Роберта Земекиса

Ведьмы и их внучки
Валерий Кичин 

В 
кинотеатрах  «Ведьмы» 
Роберта Земекиса, автора 
таких фильмов, как «Фор-

рест Гамп», «Смерть ей к лицу», 
«Назад в будущее». Картину 
ждали с любопытством: роман 
Роальда Даля о ведьмах, ненави-
дящих детей, в 1989 году уже 
экранизировался Николасом 
Роугом с Анжеликой Хьюстон в 
роли Верховной ведьмы. Что но-
вого внесет мастер в ставший 
популярным сюжет?

Книжка эта трактовалась 
по-разному. А когда вскипела 
волна нового феминизма, книгу 
даже изымали из библиотек как 
насаждающую в юношестве не-
нависть к женскому полу. Мно-
го всего было наворочено во-
круг сборища темных сил в кон-
ференц-зале роскошного отеля, 
куда приезжают любящая ба-
бушка со своим осиротевшим 

внуком. И теперь публика с ин-
тересом ждала нового воплоще-
ния сюжета,  тем более что к ре-
мейку причастны Альфонсо Ку-
арон в качестве продюсера и Ги-
льермо дель Торо в роли одного 
из сценаристов.

На пороге 70-летия Земекис 
испытывал кризис. Его долго 
преследовали неудачи, фантас-
магорию «Удивительный мир 
Марвена» критики назвали 
худшим фильмом года, и пресса 
отслеживала каждый шаг на 
пути новой картины. Стало из-
вестно, что сюжет перенесен из 

Англии в Алабаму 60-х годов — 
южный штат США. На роль ба-
бушки приглашена черноко-
жая Октавия Спенсер. Маль-
чонку сыграл чернокожий 
Джазир Бруно, так что нена-
висть ведьм к мальчонкам те-
перь может читаться как мета-
фора расизма.

Начало картины — лекция о 
природе ведьм, для которых из-
ничтожить дитя — как морожен-
ку съесть. Тактично подана ав-
токатастрофа, в которой поги-
бли папа с мамой. Великолепно 
отыгран шок мальчугана, и нео-

тразима бабушка у Октавии 
Спенсер — как выяснится, един-
ственный живой персонаж 
фильма. Она пытается вкусня-
тиной и песнями вернуть пар-
нишку к живому миру. Но вну-
чок в супермаркете встретит 
ведьму, и так как в детстве ба-
бушка уже имела дело с нечи-
стой силой, она начнет действо-
вать энергично и бесстрашно. И 
главные события развернутся в 
отеле для богачей, куда герои 
эвакуируются от ведьминых уг-
роз: богатых нечисть не трогает. 

Пока фильм кажется почти 
бытовым, но преданные зрите-
ли Земекиса ждут зрелища. И 
не ошибутся: камера будет сла-
дострастно исследовать гной-
ные волдыри на лысых головах 
прекрасных дам и акулью 
улыбку, разрезающую лицо 
Энн Хэтэуэй (Верховная ведь-
ма) от уха до уха. Здесь понево-
ле вспомнишь, что среди авто-
ров создатель «Лабиринта Фав-
на»,  возможно, он и передал 
сравнительно травоядному до 
сих пор Земекису вкус к чер-
вям, опарышам и прочим ли-
чинкам. 

Временами картина перехо-
дит в жанр компьютерной ани-
мации: детишек обращают 
мышками, и действие протека-
ет на стенах, карнизах и в вен-
тиляционных шахтах. Доволь-
но динамичное, иногда нежно 
тронутое саспенсом действие 
часто сбивается зрительским 
недоумением: почему, напри-
мер, коварный ведьмин кот не 
учует повсеместно сигающих 
мышей и не закончит фильм од-
ним ударом лапы. Или: почему 
бабушка так вяло реагирует на 
явление говорящей мышки и 
так легко верит, что это и есть 
ее внучек. Или: не заразился ли 
от ведьм неприязнью к детям 
сам режиссер, выбравший на 

ключевые роли актеров ма-
леньких, но обделенных обая-
нием таланта. И очень заметны 
мучения сценаристов, кото-
рым, чтобы убедительно напи-
сать диалог мышки со старуш-
кой, надо мысленно поставить 
себя на место мышки, а на это 
фантазии уже не хватает. Срав-
нительно резво начавшийся 
фильм обрастает картоном и 
пластмассой, и от пушкинского 
«сказка ложь, да в ней намек…» 
в нем на плаву остаются только 
два первых слова. 

Выскажу спорную гипотезу, 
которая, возможно, вторгается в 
область подсознания, но все же… 
Мне показалось, что выведенное 
Земекисом сборище визгливых 
женщин-заговорщиц, вздумав-
ших навязать человечеству свои 
представления о справедливо-
сти, напоминает не столько о сег-
регации чернокожих 60-х годов, 
сколько о ныне бушующем дви-
жении феминисток, сумевших 
обратить борьбу за справедли-
вый паритет в cокрушающую 
здравый смысл оперетту. И тогда 
фильм можно считать страшной 
местью Земекиса активисткам 
движения, злой карикатурой на 
них. Для этой гипотезы есть 
основания: как известно, еще не 
так давно «женские марши» в 
США шагали под плакатом «Мы 
— внучки ведьм, которых вы не 
смогли сжечь!».

К счастью, целевая аудито-
рия картины — детишки — ниче-
го такого не заметят. Они будут 
смотреть страшную, иногда ве-
селую, иногда слезливую сказ-
ку про злых баб-яг в пятизвезд-
ной избушке на ножках девоч-
ки из бабушкиного детства, об-
ращенной ведьмой в большую 
пеструю курицу.  

Акулью ухмылку Верховной ведьмы (Энн Хэтэуэй) не может скрыть даже толстый слой косметики.

А К Ц Е Н Т

Еще не так давно «женские марши» 
в США шагали под плакатом «Мы внучки 
ведьм, которых вы не смогли сжечь!»
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— Смотрите трейлер на сайте
rg.ru/art/1980310

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В



10 Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
2 ноября 2020
понедельник № 247 (8301)

Подробности FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Информация Минэкономразвития России
Согласно постановлению Правительства РФ от 3 ноября 2011 г. № 902 Мин-

экономразвития России публикует следующие коэффициенты-дефляторы к 
ставке налога на добычу полезных ископаемых при добыче угля на IV квартал 
2020 г.:

на антрацит — 0,930;
на уголь коксующийся — 0,735;
на уголь бурый — 1,007;
на уголь, за исключением антрацита, угля коксующегося и угля бурого — 

0,895.

ЗДОРОВЬЕ Спрос на иммуноукрепляющие препараты вырос 
в несколько раз 

Лекарства взяли высоту
Светлана Ментюкова

В 
сентябре рост спроса на 
иммуностимуляторы и 
противовирусные препа-

раты год к году составил 300%, 
на антибиотики — 90%, на вита-
мины и БАДы — 150%, говорится 
в исследовании платформы 
«Еаптека». В октябре спрос, по 
мнению экспертов, вплотную 
подобрался к мартовскому 
уровню, когда на отдельные пре-
параты он вырос в 6 раз.

«Поставщики обязаны удов-
летворить всех участников рын-
ка — следовательно, ограничен-
ный выпуск товара распределя-
ется между отгрузками по госу-
дарственным контрактам для 
нужд больниц, и только после 
этого остатки распределяются 
на коммерческом рынке среди 
аптечных сетей, — говорит ис-
полнительный директор Союза 
профессиональных фармацев-

тических организаций Лилия 
Титова. — Сюда же наложились 
трудности, возникшие с неста-
бильностью работы системы по 
вводу в оборот маркированной 
продукции». По ее словам, 
участники фармотрасли рас-
считывают на скорейшее при-
нятие решения по упрощению 
ввода кодов маркировки по всей 
товаропроводящей цепочке, что 
позволит в определенной мере 
стабилизировать ситуацию.

Как сообщили «РГ» в минпро-

мторге, российские фармпроиз-
водители уже заготовили необхо-
димые объемы фармсубстанций 
и сырья для производства пре-
паратов, предназначенных 
для лечения и профилактики 
COVID-19. Объем произведен-
ной продукции по итогам августа 
2020 года вырос в два раза в срав-
нении с предыдущим месяцем, а 
за последние 6 недель вырос на 
63% по сравнению с апрелем 
2020 года. По отдельным группам 
препаратов, которые обозначе-

ны как дефицитные, наблюдается 
рост объема производства: ази-
тромицин — прирост более 50%, 
гепарин натрия — 328%, дексаме-
тазон — в 15 раз. Также наращен 
выпуск интерферон альфа-2b — 
более 80%, эноксапарин на-
трия — в семь раз. Кроме того, за-
фиксирован рост производства 
по отдельным препаратам, таким 
как «Гидроксихлорохин» (154%), 
«Фавипиравир» (165%).

«Всем субъектам РФ были до-
ведены контакты производите-
лей препаратов. На данный мо-
мент отмечается положитель-
ная динамика обеспеченности 
розничной аптечной сети лекар-
ственными препаратами, соот-
ветствующими международно-
му непатентованному названию 
(МНН): азитромицин, интерфе-
рон альфа, амоксициллин + кла-
вулановая кислота, парацета-
мол и умифеновир», — подчер-
кнули в ведомстве.   

ЭКОНОМИКА Китай обозначил вектор национального развития на среднесрочную перспективу

Движение вверх
Константин Щепин, 
проект «Россия-Китай: 
события и комментарии»

К
итайские власти обо-
значили вектор на-
ционального разви-
тия на среднесроч-
ную перспективу по 
итогам состоявшего-
ся 26—29 октября V 
пленума ЦК Компар-
тии Китая 19-го со-

зыва. В китайской политиче-
ской практике пятые пленумы 
ЦК традиционно посвящены 
выработке ключевых экономи-
ческих решений и формирова-
нию очередного пятилетнего 
плана социально-экономиче-
ского развития. Нынешний пле-
нум не стал исключением: речь 
шла о плане XIV пятилетки, рас-
считанной на 2021—2025 годы.

Наблюдатели отмечают, что 
предстоящая пятилетка станет 
для КНР знаковой: корабль ки-
тайской экономики выйдет в 
новые воды после того, как по 
итогам нынешнего года нацио-
нальный ВВП превысит психо-
логически важную планку в 100 
трлн юаней, будет построено 
общество среднего достатка, 
под которым подразумевается 
создание кряжистого среднего 
класса численностью 400 млн 
человек и полное искоренение 
нищеты. После достижения 
этих грандиозных задач стране 
предстоит сформировать новую 
философию развития, чтобы 
обеспечить дальнейший посту-
пательный рост, не попасть в ло-
вушку среднего дохода, а также 
купировать новые риски, бро-
шенные пандемией COVID-19, 
сопутствующими ей стагна-
цией и проседанием глобальных 
рынков с нарастающими тен-
денциями к протекционизму.

Эта философия будет закре-
плена в плане XIV пятилетки, 
который будет утвержден в сле-
дующем году на сессии Всеки-
тайского собрания народных 
представителей — высшего орга-
на государственной и законода-
тельной власти КНР. В коммю-
нике по итогам пятого пленума 
ЦК КПК не названы целевые по-
казатели следующей пятилетки 
— их раскроют только после ут-
верждения плана. Однако обо-
значены основные понятия, на 

которых будет строиться весь 
пятилетний план социально-
экономического развития.

 Уже известно, что в основу 
нового плана ляжет новая ки-
тайская концепция «двойной 
циркуляции», озвученная пред-
седателем КНР Си Цзиньпином 
в мае нынешнего года. Концеп-
ция обозначает два контура ки-
тайской экономической систе-
мы: внутренний и внешний, при 
этом упор сделан на «внутрен-
нюю циркуляцию», то есть на 
опору на собственные силы и 
внутренние рынки при дальней-

шем экономическом развитии. 
Суть новой стратегии в том, 
чтобы обезопасить националь-
ную экономику от растущих 
факторов нестабильности на 
внешних рынках.

Обнародование концепции 
породило на Западе разговоры о 
том, что Китай может сойти с 
пути расширения открытости 
внешнему миру. Официальный 
Пекин дал четко понять, что 
этого не произойдет. Так, по 
итогам пятого пленума заявле-
но: КНР «повысит уровень и 
всесторонне усовершенствует 

открытость внешнему миру на 
принципе взаимовыгодного со-
трудничества». Руководитель 
Госстатуправления КНР Нин 
Цзичжэ 30 октября пояснил: 
«Мы продолжим внедрять меры 
по расширению открытости 
КНР. Приток инокапитала в 
нашу страну будет постоянно 
возрастать».

Одновременно, по мнению 
главного экономиста инвести-
ционного банка UBS Ван Тао, 

упор на «внутреннюю циркуля-
цию» значительно повысит зна-
чимость государственной поли-
тики по развитию внутреннего 
потребления. «Для этого будет 
стимулироваться урбанизация, 
развиваться инфраструктура, 
поддерживаться занятость на 
средних и малых предприятиях 
и совершенствоваться система 
социального обеспечения», — 
отмечает эксперт.

В частности, в плане новой 
пятилетки ожидается закрепле-
ние целевого показателя роста 
урбанизации. По прогнозам, в 
предстоящие пять лет уровень 
урбанизации повысится на 5%, 
городскую прописку получат 
еще 80 млн человек. Не исклю-
чено и закрепление планового 
показателя по развитию вну-
треннего потребления. По про-
гнозу Ван Тао, объем внутрен-
него потребления в КНР в после-
дующие пять лет увеличится в 
полтора раза: с $8 трлн в 2020-м 
до $12 трлн в 2025 году.

Важным моментом усиления 
«внутренней циркуляции» эко-
номист считает наращивание 
инвестиций в НИОКР. Дело в 
том, что Китаю необходимо в 
срочном порядке добиться тех-
нологической независимости в 
свете педалируемого США кур-
са на «технологический раз-
рыв» с КНР. В среднесрочной 
перспективе отсутствие досту-
па к зарубежным передовым 
технологиям и оборудованию 
могут замедлить темпы эконо-
мического развития КНР на 0,5 
процентных пункта в год, отме-
чает экономист. Для решения 
проблемы ожидается рост бюд-
жетного финансирования науч-
но-исследовательской деятель-
ности. Предположительно, он 
поднимется с 2,5% до 3% от 
ВВП.

Ранее в августе председатель 
КНР Си Цзиньпин уже подтвер-
дил, что инновационные техно-
логии должны «создавать новые 
точки роста». В ходе пятого пле-
нума была подчеркнута «базо-
вая роль инноваций, опора на 
собственные силы в сфере нау-
ки и технологий как стратегиче-
ский ресурс национального раз-
вития». По информации Мини-
стерства промышленности и 
информационных технологий 
КНР, в плане новой пятилетки 

могут быть закреплены показа-
тели развития таких отраслей, 
как связь нового поколения 5G, 
интегральные схемы и биоме-
дицина. Один из разработчиков 
пятилетнего плана подтвердил 
изданию Global Times, что в спи-
сок задач пятилетки включено 
развитие третьего поколения 
полупроводников. «Китай стал-
кивается со все большими огра-
ничениями со стороны США в 
сфере второго поколения полу-
проводников. Разработка чипов 
третьего поколения станет но-
вым стартом для китайской ин-
дустрии компьютерной техни-
ки», — отметил собеседник изда-
ния. 

Работу в этом направлении 
уже запустили, не дожидаясь 
утверждения плана пятилетки. 
В октябре Китай создал специ-
альный университет, главной 
задачей которого станет обеспе-
чение национальной технологи-
ческой независимости в сфере 
производства компьютерных 
чипов. Нанкинский универси-
тет интегральных схем займет-
ся массовой подготовкой специ-
алистов в таких направлениях, 
как полупроводники и интег-
ральные схемы, искусственный 
интеллект, связь нового поколе-
ния, квантовые компьютеры. 
При университете создадут 
пять институтов, в которых бу-
дут учиться до 30 тыс. студен-
тов. Набор учащихся проведут 
не через вступительные экзаме-
ны, а путем перевода перспек-
тивных студентов из других ву-
зов. Преподателями станут 
компьютерные инженеры из ве-
дущих компаний, а также про-
фильные специалисты из Китая 
и других стран мира.

В целом, по мнению Ван Тао, 
план новой пятилетки сосредо-
точится на структурных эконо-
мических реформах. Такие 

«глобальные» показатели, как 
темпы роста ВВП, займут вто-
ростепенное место, или вообще 
не будут обозначены. «Если в 
плане XIII пятилетки закреплен 
целевой показатель роста в не 
менее чем 6,5%, то в плане XIV 
пятилетки этот показатель мо-
жет отсутствовать вообще, или 
быть более скромным и размы-
тым. Например, не исключено 
определение «примерно 5%», — 
говорит главный экономист 
UBS.

Абсолютное большинство 
экспертов согласно с тем, что 
показатель роста ВВП больше 
не будет ключевым. «Одержи-
мость показателями роста ВВП 

может повлечь ненужное допол-
нительное  стимулирование, ко-
торое приведет к таким пробле-
мам, как рост задолженности 
местных бюджетов, пузыри на 
рынках и строительство чрез-
мерных мощностей», — подчер-
кивает бывший руководитель 
департамента планирования Го-
скомитета по делам реформ и 
развития Сюй Линь. 

Наблюдатели уверены, что в 
плане пятилетки будут закре-
плены и целевые показатели 
природоохранной деятельнос-
ти, которая заметно усилилась 
в Китае в последние годы. На-
помним, что в 2017 году на XIX 
съезде Компартии Китая была 
поставлена цель решить все 
экологические проблемы к 
2035 году. «С 2020 по 2035 год 
за 15 лет упорной борьбы… ко-
ренным образом улучшится 
экология», — отметил на съезде 
Си Цзиньпин. «Мы будем про-
двигать зеленое развитие и гар-
моничное сосуществование че-
ловека с природой. Мы продол-
жим придерживаться концеп-
ции «зеленые горы и изумруд-
ные воды — дороже золота». Мы 
продолжим защищать эколо-

гию с упором на сохранение и 
восстановление природных ре-
сурсов», — отмечено по итогам 
пятого пленума.

В нынешнем году глава ки-
тайского государства и Компар-
тии обещал, что страна преодо-
леет пик выброса парниковых 
газов до 2030 года и достигнет 
углеродной нейтральности к 
2060-му. Период следующей пя-
тилетки станет ключевым для 
развития работы в этом направ-
лении. В университете Цинхуа 
ожидают, что по итогам XIV пя-
тилетки — к 2025 году — Китай 
остановит рост эмиссии парни-
ковых газов, а с 2030-го начнет 
снижать их.

Главный экономист инвести-
ционного банка UBS Ван Тао 
прогнозирует, что в плане пяти-
летнего развития «будет задан 
более высокий стандарт приро-
доохранной деятельности. Ожи-
дается, что плановый показа-
тель доли неископаемых источ-
ников энергии в общей структу-
ре энергообеспечения будет 
поднят с 15% до 18%. Будут за-
креплены задачи дальнейшего 
снижения объема потребления 
энергии и эмиссий углекислого 
газа на производство единицы 
ВВП и т.д.».

Ученые университета Цин-
хуа уверены, что в течение XIV—
XV пятилеток (2021—2030 гг.) 
Китаю удастся на 20% сокра-
тить уровень выброса углеки-
слого газа на производство еди-
ницы ВВП. Они напомнили, что 
с 2005 по 2019 год КНР уже со-
кратила этот показатель на 
48%. По мнению ученых, Китаю 
для достижения углеродной 
нейтральности придется потра-
тить в течение последующих 30 
лет (2020—2050) 174 трлн юа-
ней ($25,9 трлн), или порядка 
2,6% от ВВП ежегодно.  Не 
исключено, что и этот показа-
тель будет упомянут в новом 
плане пятилетки, ведь при его 
составлении были учтены реко-
мендации сотен научно-иссле-
довательских институтов и пра-
вительственных департамен-
тов, собраны более миллиона 
предложений на онлайн-пло-
щадках.

Принятие XIV пятилетнего 
плана социально-экономиче-
ского развития ожидается в 
марте следующего года.  

Председатель КНР Си Цзиньпин: 
Инновационные технологии долж-
ны «создавать новые точки роста».

А К Ц Е Н Т

Российские производители заготовили 
необходимые объемы субстанций 
и сырья для производства препаратов, 
предназначенных для лечения COVID-19 

А К Ц Е Н Т

В плане пятилетки будут закреплены 
и целевые показатели природоохранной 
деятельности, которая заметно 
усилилась в Китае 

Бабушкинский районный суд:
— мировых судей —2 должности;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда —2 должности;
— мировых судей —1 должность;

Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда —4 должности;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Замоскворецкий районный суд: 
— мировых судей —1 должность;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей —3 должности;

Зюзинский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Измайловский районный суд:
— судей районного суда   — 1 должность;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда —4 должности;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда —1 должность;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда —6 должностей;
— мировых судей —1 должность;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда —4 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда —1 должность;
— мировых судей —1 должность;

Останкинский районный суд:
— судей районного суда —1 должность;

Преображенский районный суд:
— судей районного суда —2 должности;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда —2 должности;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда —1 должность;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда —2 должности;
— мировых судей —1 должность;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Таганский районный суд:
— судей районного суда —1 должность;

Тверской районный суд:
— судей районного суда —1 должность;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда —1 должность;
— мировых судей —1 должность;

Троицкий районный суд:
— судей районного суда —1 должность;

Тушинский районный суд:
— судей районного суда —1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда —2 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда —1 должность;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда —1 должность;

Щербинский районный суд: 
— судей районного суда —2 должности;
— мировых судей —2 должности.

Заявления и соответствующие документы кандидатов  
на вакантные должности судей районных судов и мировых судей 
судебных участков города Москвы принимаются до 11.11.2020 г.  
в Квалификационной коллегии судей г. Москвы по предварительной 
записи в понедельник с 14 часов 00 минут до 18 часов 00 минут  
и во вторник с 09 часов 00 минут до 13 часов 00 минут по адресу:  
г. Москва, ул. Богородский Вал, д. 8, 6-й этаж основного  здания, 
телефоны для справок и записи: 8 (495) 533-89-33, 8 (495) 533-89 -34.

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экзамена 
на должность судьи принимаются в понедельник, четверг  
с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва, 
Новинский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); 
Странова Ольга Васильевна, телефон: 8 (495) 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии  

вакантных должностей судей районных судов 
и мировых судей г. Москвы:

Администрация муниципального образования «Майминский район» 
Республики Алтай в соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Федеральным законом от 
10.01.2002 г. № 7-ФЗ «Об охране окружающей среды», Постановлением 
Главы Администрации муниципального образования «Майминский 
район» от 27 марта 2019 г. № 224-р «Об утверждении положения о прове-
дении общественных слушаний по оценке воздействия на окружающую 
среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности на территории му-
ниципального образования «Майминский район» уведомляет о проведе-
нии общественных обсуждений (в форме слушаний) с населением и орга-
низациями, в том числе с общественными организациями, по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы: Проект «Строительство 2-й карты 
для размещения твердых коммунальных отходов на «Полигоне по перера-
ботке твердых бытовых отходов мощностью 32,5 тыс. т в год в с. Майма 
Майминского района Республики Алтай».

Название, цель и место расположения намечаемой деятельно-
сти: проект: «Строительство 2-й карты для размещения твердых комму-
нальных отходов на «Полигоне по переработке твердых бытовых отходов 
мощностью 32,5 тыс.т в год в с. Майма Майминского района Республики 
Алтай».

Цель проекта: Строительство 2-й карты для размещения твердых ком-
мунальных отходов на «Полигоне по переработке твердых бытовых отхо-
дов мощностью 32,5 тыс.т».

Месторасположение планируемого к строительству объекта: Республи-
ка Алтай, Майминский район, с. Майма, 434 км федеральной дороги М-52, 
кадастровый номер земельного участка 04:01:010712:164.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: Адми-
нистрация муниципального образования «Майминский район», 649100, 
Республика Алтай, с. Майма, ул. Ленина, 22.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: 04.11.2020 г. по 09.12.2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Отдел ЖКХ Администрация муниципального образования «Маймин-
ский район», 649100, Республика Алтай, с. Майма, ул. Ленина, 22,  
тел.: 8 (38844) 23809. E-mail: gkh-maima@mail.ru.

Форма общественного обсуждения: публичные слушания.
Срок проведения общественных обсуждений (срок проведения 

оценки воздействия на окружающую среду): 04.11.2020 г. по 09.12.2020 г.
Общественные обсуждения будут проведены 09.12.2020 г. в 14.00 в ак-

товом зале здания администрации муниципального образования «Май-
минский район» по адресу: Республика Алтай, Майминский район, с. Май-
ма, ул. Ленина, д. 22.

С материалами, вынесенными на общественные обсуждения, 
можно ознакомиться:

1).  На официальном сайте МО «Майминский район» http://maima-altai.ru 
в разделе «ЖКХ, транспорт, охрана окружающей среды»;

2).  В рабочие дни с 8.00 до 16.00, перерыв на обед с 13.00 до 14.00, по ад-
ресу: Республика Алтай, с. Майма, ул. Ленина, д. 22 (администрация 
МО «Майминский район», каб. № 8, отдел ЖКХ).

Порядок и форма представления замечаний и предложений:
В ходе общественных обсуждений замечания и предложения принима-

ются в письменной форме с 04.11.2020 г. по 03.12.2020 г. (включительно) 
по адресу: Республика Алтай, с. Майма, ул. Ленина, д. 22 (администрация 
МО «Майминский район»), каб. № 8, отдел ЖКХ, в рабочие дни с 8.00 до 
16.00, перерыв на обед с 13.00 до 14.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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БОКС Гассиев одержал 
слишком быструю победу 
над «албанским Тайсоном»

Ударил 
по мешку

Анна Козина

Бывший чемпион мира по боксу в первом тяжелом 
весе россиянин Мурат Гассиев одержал победу в своем 
дебютном поединке в тяжелой весовой категории, в 
первом раунде победив албанца Нури Сефери техниче-
ским нокаутом.

Хотя успешным этот дебют можно назвать только 
по формальному признаку. Нури Сефери упал на на-
стил ринга на 107-й секунде боя, когда у Гассиева 
прошла хорошая комбинации ударов. Такого молние-
носного завершения главного события вечера не ожи-
дал никто из присутствующих на арене в Сочи. Все-та-
ки боксерское шоу делают не раскрученные телеведу-
щие, поздравляющие победителей, и не популярные 
исполнители, выступающие в музыкальных паузах. 
Зрелищным должен быть сам поединок.

Понятно, что Гассиев два года не выходил на ринг 
из-за травм и других причин, к тому же сменил весо-
вую категорию. Выставлять против него громилу не 
имело смысла, но и мешок для битья — не лучший ва-
риант. Однако тут вмешались обстоятельства. У экс-
претендента на чемпионский пояс WBC американца 
Кевина Джонсона возникли проблемы с документами, 
поэтому он не смог прилететь в Россию. А албанца Се-
фера Сефери, в команде которого был выявлен коро-
навирус, заменил его брат Нури Сефери. Но кроме 
звучного прозвища «албанский Тайсон» 43-летний 
боксер, который так же, как и Мурат, выступал в пер-
вом тяжелом весе и два года не боксировал, ничем не 
порадовал.  

Ведущий вечера, задавая вопросы Мурату Гассиеву, 
как будто намекал победителю, что можно было чуть 
дольше проводить разведку. Но винить в чем-то нашего 
боксера нельзя. Он хорошо подготовился к бою, вышел 
против того оппонента, которого ему нашли промоуте-
ры, и просто выполнял установку.

— Главной целью была победа, и неважно, как она до-
быта, — нокаутом в первом, втором, последнем раунде 
или по очкам. Конечно, я был готов провести на ринге 
все 12 раундов. Но закончилось все быстрой победой. 
Это бокс. Он также мог меня ударить, — заявил Гассиев 
в интервью сразу после боя. — Как бы то ни было, я рад 
вернуться на ринг, почувствовать бой. Я думаю, каж-
дый спортсмен меня поймет. Долгое время без сорев-
нований, боев, турниров — это очень тяжело. Ты сколь-
ко угодно можешь тренироваться в зале, но те эмоции, 
которые тебе дает реальный бой, не передать, и ты их 
никакими тренировками не заменишь. Надеюсь, буду 
как можно чаще проводить бои. Постараюсь вернуть 
свой былой уровень.

Что ж, хочется верить, что настоящий поединок у 
Гассиева впереди. Тем более что он настроен снова бо-
роться за чемпионский титул. 

Кстати, украинец Александр Усик, которому Гасси-
ев проиграл в объединительном бою в тяжелом весе в 
2018 году, к аналогичной цели уже близок. Усик также 
перешел в супертяжи. Вчера он одержал победу над 
британцем Дереком Чисорой в 12-раундовом поедин-
ке единогласным решением судей. Известный сканда-
лист Чисора не согласен с результатом, но Усик стал 
обязательным претендентом на пояс WBO. Им владеет 
другой британский боксер Энтони Джошуа. «Энтони, 
как дела? Я иду за тобой», —  бросил вызов Усик во вре-
мя интервью после боя.  

ФОРМУЛА-1 «Мерседес» досрочно завоевал Кубок конструкторов-2020,
а Даниил Квят на «Альфа Таури» показал свой лучший результат в чемпионате

Одни «серебряные стрелы»
Илья Соболев

Н
емецкий «Мерседес» 
в рекордный седьмой раз 
подряд выиграл Кубок 

конструкторов «Формулы-1». 
Досрочная победа «серебряных 
стрел», как часто называют ко-
манду, стала возможна благода-
ря «золотому» дублю ее пило-
тов на Гран-при Эмилии-Рома-
ньи, прошедшем на выходных 
в итальянской Имоле. Первое 
место по итогам гонки занял 
британец Льюис Хэмилтон, вто-
рое — финн Валттери Боттас. За-
мкнул тройку лучших австрали-
ец Даниэль Риккардо на «Рено».

Гонка в Имоле стала уже тре-
тьей на территории Италии 
в нынешнем сезоне, календарь 
которого крепко поправил ко-
вид. С учетом того, что на трассе 
«Формула-1» не гоняла с 2006 
года, а гонщикам была предо-
ставлена всего одна трениро-
вочная сессия (опять же из-за 
ковидных ограничений), от 
Гран-при Эмилии-Романьи сто-
ило ждать сюрпризов. Они 
и были, если не брать в расчет 
первые две строчки. Правда, 
имелись все предпосылки, что 
пилоты «Мерседеса» окажутся 
на пьедестале в другом поряд-
ке. Боттас прекрасно провел 

квалификацию, завоевав право 
стартовать первым, а вот в са-
мой гонке ему ужасно не повез-
ло. Валттери не успел среагиро-
вать на обломок чужого бо-
лида, валявшийся на трассе, 
и днище его машины было по-
вреждено. Что перечеркнуло 
все надежды финна на итого-
вый триумф. Но отнюдь не по-
мешало триумфу «Мерседеса» 
в Кубке конструкторов, или, 
другими словами, в командном 
зачете. «Серебряные стрелы» 
набрали 479 очков и за четыре 
гонки до конца сезона стали не-
досягаемыми для «Ред Булла», 
у которого 226 баллов.

Это седьмой успех «Мерсе-
деса» подряд: до сих пор самой 
длинной серией владела «Фер-
рари», побеждавшая с 2010 по 
2014 год. Она же удерживает 
первенство по общему количе-
ству побед в командном зачете 
(16 Кубков конструкторов).

— Я не очень много внимания 
уделяю статистике, но это до-
стижение — повод для гордо-
сти! — признал руководитель 
«серебряных стрел»  Тото 
Вольф. — У нас отличная коман-
да, мы едины, мы стараемся рас-
ширить границы возможного, 
поднять свою планку, и сегодня 
у нас это получилось. Пока есть 
мотивация, пока есть энергия — 
а парни не дают в этом усом-
ниться — мы будем стремиться 
побеждать и дальше.

Не за горами победа одного 
из гонщиков «Мерседеса» и в 
текущем чемпионате. Ближай-
ший их преследователь голлан-
дец Макс Ферстаппен («Ред 
Булл») не сумел финишировать 
в Имоле из-за аварии и офици-
ально потерял шансы обогнать 
лидирующего Хэмилтона, у ко-
торого 289 очков. Теоретически 
обойти Льюиса теперь может 
только Боттас (197 очков).

Что касается обещанных 
сюрпризов, одним из таковых 
стало удачное выступление Да-
ниила Квята на «Альфа Таури». 
Сначала он показал свой луч-
ший результат сезона в квали-
фикации, став восьмым. Прав-
да, его партнер по команде Пьер 
Гасли выступил еще сильнее, 
взлетев на четвертую строчку. 
Вот только в гонке французу не 
повезло: из-за технических про-
блем он был вынужден сойти 

уже на 9-м круге (из 63). Зато 
у обычно нефартового Квята бо-
лид работал как надо, что вкупе 
с несколькими красивыми обго-
нами позволило Даниилу вы-
браться на четвертое место 
и даже атаковать шедшего тре-
тьим Риккардо. Но и четвертая 
строчка — самая высокая для Да-
ниила в нынешнем чемпионате. 

— Я все больше и больше верю 
в потенциал команды и в свой 
собственный как пилота, ощу-
щения в болиде улучшаются. 
Хорошая гонка, и для меня было 
важно показать сильный ре-
зультат. Я доволен, — заключил 
наш соотечественник.

Сразу после гонки советник 
системы «Ред Булл», в которую 
входит и «Альфа Таури», Гель-
мут Марко лично поздравил 
Квята с хорошим выступлени-
ем. Однако после он же заявил, 
что результат россиянина 
в Имоле не повлияет на его даль-
нейшие перспективы в команде. 
Ранее руководители «Ред Бул-
ла» намекали, что Даниила 
в следующем сезоне в «Альфа 
Таури» не будет. Впрочем, если 
в оставшихся четырех гонках 
Квят будет так же хорош, мно-
гое может измениться.  

ФУТБОЛ ЦСКА вышел на первое место в Премьер-лиге

Пиковые армейцы

Артур Нанян 

М
осковский ЦСКА 
стал лидером Пре-
мьер-лиги. В мат-
че 13-го тура ар-
мейцы обыграли 
на выезде «Ротор» 
со счетом 1:0.

В последний 
раз «красно-си-

ние» возглавляли таблицу чем-
пионата аж 13 месяцев назад. 
Но после матча с «Уралом» 
в конце сентября прошлого года 
москвичи резко сдали и расте-
ряли преимущество. Как будет 
на этот раз — сказать трудно. 
Хотя по сравнению с тем отрез-
ком ЦСКА сильно изменился.

Прежде всего армейцы здо-
рово укрепились этим летом. 
Состав обновился, пришла 
большая группа новичков, бла-
годаря чему некоторые лидеры 
могут получить передышку 
в нужный момент. Не касается 
это только, пожалуй, Николы 
Влашича и Игоря Акинфеева.

При этом сказать, что ЦСКА 
легко всех побеждает, тоже 
нельзя. Исключением стоит раз-
ве что матч с тульским «Арсена-
лом» в 12-м туре, в котором ар-
мейцы забили аж пять мячей. 
В целом армейцы набрали при-
личный ход и наверняка хотят 
закончить первую часть сезона 
лидерами чемпионата.

— У нас сейчас нет легких по-
бед, как и ни у одной из других 
команд. Сегодня мы создали 
много моментов, могли заби-
вать второй и решить исход, но 
ребята не воспользовались сво-
ими шансами. В таких случаях 
нервозность сохраняется до 
конца игры. Тем не менее я до-
волен победой. Мы неплохо 
смотрелись структурно как 
в защите, так и в атаке, — под-
черкнул Гончаренко в эфире те-
леканала «Матч Премьер».

Единственный мяч в этой 
игре забил Алан Дзагоев, вер-
н у в ш и й с я  п о с л е  т р а в м ы . 
«Очень важная победа, ведь мы 
вышли на первое место. С од-
ной стороны — приятно, что 
взяли три очка, с другой — мо-
гли закончить все намного 
раньше. Были предпосылки 
и моменты для второго, даже 
третьего гола. Забей еще, по-
тратили бы меньше физиче-
ских и психологических сил», — 
отметил Дзагоев.

На второе место поднялся 
«Зенит», прервавший трехмат-
чевую серию из поражений во 

всех турнирах. Команда Сергея 
Семака обыграла на выезде 
«Химки» (2:0).

Перед выездом в Подмоско-
вье «сине-бело-голубые» стол-
кнулись с кадровыми пробле-
мами. Уже несколько встреч 
пропустил бразилец Малком, 
остались в Санкт-Петербурге 
основные форварды Сердар Аз-
мун и Артем Дзюба. Не полетел 
на игру также новичок «Зени-
та» Вендел.

Несмотря на отсутствие 
ряда лидеров, питерцы доби-
лись уверенной победы. Отли-
ч и л и с ь  А н д р е й  М о сто в о й 
и Александр Ерохин. Сложно 
сказать, увидим ли мы такой же 
состав в поединке с «Лацио» 
в Лиге чемпионов через два дня, 
но с «Химками» эти футболи-
сты выглядели очень достойно.

— Сложный получился матч. 
Хоть и выиграли, затратили 
много сил. Кто вышел, отрабо-
тал на 100 процентов и принес 
результат. Что касается трав-
мированных, то Малком, на-
верное, присоединится после 
паузы на игры сборных. Азмун 

начинает заниматься индиви-
дуально, у Дриусси недомога-
ние. Рассчитываем на Дзюбу 
и Вендела во встрече с «Ла-
цио», — сказал Семак.

Также главный тренер «Зе-
нита» прокомментировал ин-
формацию о якобы перегово-
рах клуба с бывшим наставни-
ком лондонского «Тоттенхэма» 
Маурисио Почеттино.

— Почеттино — великолеп-
нейший тренер, а на слухи я не 
реагирую. Это абсолютно вы-
думанная история. Но если он 
приедет в Россию, это будет 
топ, — считает Семак. 

Первое домашнее пораже-
ние в новом сезоне в РПЛ по-
терпел «Спартак», лидировав-
ший до этого тура. Москвичи 
проиграли «Ростову» со счетом 
0:1.

В отличие от основных кон-
курентов в битве за «золото» 
спартаковцы в еврокубках не 
участвуют. Но в игре с ростов-
чанами команда Доменико Те-
деско выглядела так, словно 
пару дней назад она провела 
90 минут против одного из ми-
ровых грандов. 

В свою очередь «Ростов», не-
смотря на продажу нескольких 
лидеров и травмы, не теряет 
позиций. Да и вообще для дон-
чан «Спартак» — один из самых 
удобных соперников в послед-
нее время. Ростовчане трижды 

подряд обыгрывают «красно-
белых» на чужом поле. А при 
Валерии Карпине команда 
одержала четыре победы в ше-
сти встречах с бывшим клубом 
этого специалиста. 

Благодаря победе «Ростов» 
обосновался на пятом месте, 
отставая от лидера ЦСКА всего 
на пять очков. На четвертой же 
строчке идет «Динамо», побе-
дивший на выходных «Тамбов» 
(2:1).  

ЦСКА выиграл четыре матча подряд 
в чемпионате и возглавил таблицу, 
опередив «Зенит» и «Спартак».

В итальянской Имоле наш Даниил Квят, выступающий за «Альфа Таури», остановился в шаге от пьедестала.

А К Ц Е Н Т

В последний раз ЦСКА лидировал
в чемпионате в сентябре прошлого года

Мурат Гассиев свалил соперника с ног хорошим правым пря-
мым ударом уже в первом раунде. Боя мы не увидели.

НОВОСТИ

Рублев стал 
рекордсменом 
по титулам
в сезоне

АНДРЕЙ, 
ДАЙ ПЯТЬ
Анна Бекетова

Российский теннисист Андрей 
Рублев завоевал пятый титул 
в сезоне-2020, выиграв турнир 
категории АТР 500 в Вене. 

В финале Рублев за 1 час 
20 минут победил итальянца 
Лоренцо Сонего со счетом 6:4, 
6:4. Сонего — это тот самый ла-
ки-лузер, который вопреки все-
му оказался в основной сетке 
и в четвертьфинале выбил из 
борьбы первую ракетку мира 
серба Новака Джоковича. 

Отметим, что Рублев тоже 
сумел обойти Джоковича. В те-
кущем сезоне серб завоевал 
только четыре титула. Кроме 
того, Андрей догнал Новака 
и по количеству выигранных 
матчей. Теперь у обоих тенни-
систов их по 39. После вчераш-
него финала победная серия 
россиянина на соревнованиях 
категории ATP 500 (он взял под-
ряд три трофея — в Гамбурге, 
Санкт-Петербурге и Вене) на-
считывает 15 матчей. 

После очередного триумфа 
Андрей поднялся с восьмой на 
седьмую строчку в рейтинге 
и чемпионской гонке и впер-
вые в карьере гарантировал 
себе участие в Итоговом тур-
нире АТР, который состоится 
в Лондоне 15–22 ноября. Руб-
лев присоединился к Джокови-
чу, Рафаэлю Надалю, Домини-
ку Тиму, действующему чемпи-
ону Стефаносу Циципасу, Да-
ниилу Медведеву и Александру 
Звереву.

— Я так счастлив, что выиг-
рал здесь титул, что впервые 
буду играть в Лондоне. Я очень 
этого жду, — приводит слова 
Рублева пресс-служба ATP. — 
Я понимаю, что мне нужно ра-
ботать над собой, прибавлять. 
Так что это будет вызов. Смогу 
ли я выступить на таком уров-
не, чтобы составить достойную 
конкуренцию лучшим тенниси-
стам из топ-8. 

В Вене Рублев продемон-
стрировал отличную форму. 
Он, к примеру, не отдал ни од-
ной своей подачи. Но и удача 
была на стороне Андрея, осво-
бождая ему дорогу к финалу. 
Во втором круге итальянец Ян-
ник Синнер продержался на 
корте всего 9 минут и снялся 
из-за травмы. В четвертьфина-
ле Доминик Тим хоть и завер-
шил встречу, но свой лучший 
теннис точно не мог показать, 
а позже отменил поездку на 
«Мастерс» в Париж из-за трав-
мы. Соперник Рублева по полу-
финалу, представитель ЮАР 
Кевин Андерсон, отказался от 
продолжения борьбы при сче-
те 6:4, 4:1 в пользу Рублева. 
Но, как говорится,  везет силь-
нейшим.  

«Динамо» 
обыграло 
ЦСКА на глазах 
у Овечкина

ЗВЕЗДА 
НА СЧАСТЬЕ
Сергей Сокольский

В регулярном чемпионате Кон-
тинентальной хоккейной лиги 
состоялся большой игровой 
день. В центральном матче мо-
сковское «Динамо» одолело 
лучшую команду текущей «ре-
гулярки», ЦСКА — 4:3.

За ходом дерби вживую на-
блюдал один из самых извест-
ных воспитанников «бело-го-
лубых» Александр Овечкин. 
И наверняка остался доволен 
увиденным.

Первую скрипку у победите-
лей сыграла ведущая тройка: 
Дмитрий Яшкин оформил 
дубль, забросив, в том числе, 
и победную шайбу. У капитана 
Вадима Шипачева гол плюс пе-
редача, а Дмитрий Кагарлиц-
кий ассистировал партнерам 
дважды. Отметим, что «Дина-
мо» прервало серию ЦСКА 
из трех побед.

Из других результатов отме-
тим победу в овертайме мо-
сковского «Спартака» над ом-
ским «Авангардом» — 2:1. 
Это пятое поражение «ястре-
бов» в последних шести матчах.

В уральском дерби магнито-
горский «Металлург» притор-
мозил челябинский «Трак-
тор» — 4:1. Тем самым прерва-
лась четырехматчевая побед-
ная серия челябинцев.

Ну а самая крупная победа 
дня была зафиксирована в Ека-
теринбурге, где местный «Авто-
мобилист» растерзал рижское 
«Динамо» — 7:2.  

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «ГМК «Норильский никель» (Заполярный филиал, За-
казчик) и Администрация города Норильска (участник процес-
са) в соответствии с распоряжением Главы города от 26.10.2020 
№ 5033 извещают о проведении общественного обсуждения 
(в форме слушаний) с гражданами и общественными организация-
ми (объединениями) технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятель-
ности по реализации проекта: «Рудник «Таймырский». Восстанов-
ление крепи и работоспособности ствола ВС-5» /шифр РТ-ВС-5/.

Цель намечаемой деятельности: 
Цель проекта — Реконструкция ствола ВС-5 для обеспечения 

вентиляции горных работ в период отработки участков богатых 
и вкрапленных руд Октябрьского месторождения в границах  
шахтного поля рудника «Таймырский».

Реализация проекта включает в себя требования природо-
охранного, санитарно-эпидемиологического законодательства, 
а именно:

— сохранение природной среды;
—  предупреждение и устранение вредного влияния хозяйствен-

ной деятельности на природу и здоровье человека;
— оздоровление и улучшение качества окружающей среды.
Предполагаемый срок оценки воздействия на окружающую 

среду до 2025 г. 
Наименование, адрес заказчика: ПАО «ГМК «Норильский 

никель» (Заполярный филиал), 663302, Красноярский край,  
г. Норильск, пл. Гвардейская, д. 2.

Место доступности материалов оценки воздействия 
на окружающую среду, срок проведения общественного об-
суждения: 

—  Красноярский край, город Норильск, район Талнах, пром-
площадка рудника «Октябрьский», здание ГПО (Департа-
мент горного производства), отдел инжиниринга, каб. 313.

— На сайте www.zf.norilsknickel.ru
Срок проведения общественного обсуждения: 30 дней (1 кален-

дарный месяц).
Время для обращения: с 03.11.2020 по 03.12.2020 с 9.00 до 18.00 

местного времени.
Дата и место проведения общественных обсужде-

ний: 3 декабря 2020 г. в 16.30 по адресу: Красноярский край,  
г. Норильск, ул. Севастопольская, д. 7 (конференц-зал).

Форма и место представления замечаний и предложений: 
принимаются в письменном виде в месте ознакомления с материа-
лами и/или в месте проведения слушаний.

Ответственные организаторы от заказчика: Лебедев 
Алексей Владимирович — начальник отдела инжиниринга про-
ектного офиса по реализации проектов рудника «Октябрьский»  
ЗФ ПАО «ГМК «Норильский никель», тел.: (3919) 25-13-18.

Орган от Администрации города Норильска, ответствен-
ный за проведение общественного обсуждения: Управление 
городского хозяйства Администрации города Норильска.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О
1. ЦСКА 13 9 1 3 25—10 28

2. «Зенит» 13 8 3 2 27—9 27

3. «Спартак» 13 8 3 2 22—13 27

4. «Динамо» 13 7 2 4 15—10 23

5. «Ростов» 13 7 2 4 16—13 23

6. «Сочи» 13 6 4 3 21—19 22

7. «Локомотив» 13 6 3 4 14—11 21

8. «Рубин» 13 6 3 4 21—18 21

9. «Ахмат» 13 6 2 5 16—16 20

10. «Краснодар» 13 5 3 5 22—15 18

11. «Урал» 13 3 5 5 9—13 14

12. «Тамбов» 13 3 3 7 11—16 12

13. «Арсенал» 13 3 3 7 16—25 12

14. «Химки» 13 2 3 8 13—25 9

15. «Ротор» 13 1 3 9 6—22 6

16. «Уфа» 13 1 3 9 7—26 6
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Кубок конструкторов-2020 
команда очки

Мерседес 479

Ред Булл 226

Рено 135

Рэйсинг Пойнт 134

Макларен 134

Феррари 103

Альфа Таури 89

Альфа Ромео 8

Хаас 3
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ФОТО ПРО Великую поэзию лучше понимаешь в Тригорском, осенью

Предчувствие снега
Юрий Лепский

А 
было так. Я вышел 
в Тригорский парк и, 
не торопясь, отпра-
вился по тропинке 
к городищу Воро-
нич. День выдался 
пасмурным с редки-
ми просветлениями. 
Холодный несиль-

ный ветер срывал листья, кру-
жил их над моей головой и акку-
ратно укладывал под ноги. Сча-
стье, что мне нет никакой необ-
ходимости описывать вам кра-
соту, которую я созерцал по 
пути: смотрите на фотографии — 
вот она. Но было в том путеше-
ствии такое, чего нельзя снять 
фотокамерой. Я шел в полной 
тишине, если не считать звука 
моей шаркающей походки. Во-
круг была настоящая золотая 
осень, молчаливое предснежье. 
И тут где-то далеко в небе раз-
дался звук, не похожий ни на 
что. Я остановился, повернул 
голову и стал всматриваться 
в свинцовое небо над Тригор-
ским. Это был крик. Крик о по-
мощи. Пронзительный, отчаян-
ный, смертельный. Там далеко 
в небе, над самым горизонтом, 
улетал из этих мест клин журав-
лей. Я замер, слушая и вспоми-
н а я .  У   И о с и ф а  Б р о д с к о го 
в «Осеннем крике ястреба» пре-
красная птица, поднявшаяся 
над облаками, не может вер-
нуться обратно, воздушный по-
ток возносит ее  все  выше 
и выше к холодной смертельной 
высоте. Эта высота — для еди-
ниц, но цена ей — небытие. 
И птица, поняв это, кричит: 
«Крик, страшней, кошмарнее ре-
диеза,/алмаза, режущего сте-
кло…». У Северянина в «Октя-
бре» это звук стали, которая 
«сковывает воздух» в предсмер-
тных объятиях. У него поздняя 
осень тоже легко рифмуется со 
смертью: «И сколько смерти 
безнадежья/В безлистном шеле-
сте страниц!». И вот конец — 
«Люблю октябрь, предснежный 
месяц/И смерть, развратную 
жену!».

Такая веселенькая «раскра-
ска» смерти выдает возраст по-
этической молодости. У Брод-
ского смерть ветхозаветно хо-
лодна, безлична и равнодушна, 
не отягощена метафорой, не 
очеловечена, как, например, 
у Гамзатова в «Журавлях».

А вот осенний Давид Самой-
лов «Перед снегом»:

«И начинает уставать вода,
И это означает близость

снега…
Усталая вода сияет тускло,
Она устала быть самой собой,
Но предстоит еще утратить

чувства,
Но предстоит еще заледенеть
И уж не петь, а как броня

звенеть».
У него осень — тоже звук — 

«как броня звенеть», и тоже ме-
талл, и тоже холод, и тоже — 
не жизнь…

«Морозом выпитые лужи
Хрустят и хрупки, как хру-

сталь;
Дороги грязно неуклюжи, 
И воздух сковывает сталь».
Это вновь Игорь Северянин, 

у которого вторая строчка чет-
веростишья как камертон к фи-
налу «Осеннего крика ястреба» 
Бродского: «Мы слышим: что-
то вверху звенит,/ как разбиваю-
щаяся посуда,/ как фамильный 
хрусталь».

Через секунду этот звук об-
ретет нечто доступное глазу — 
пойдет снег. Кто-то заметил, что 
облака — это застывшие вздохи 
человечества. Так, может быть, 
и снег — летящие осколочки на-
ших душ. Случайно ли снежин-
ки так красивы?

У Бродского в финале «Кри-
ка» дети радостно ловят снег 
в ладони, не подозревая, что это 
осколки фамильного хрусталь-
ного сервиза. Ах, хорошо бы 
чайного. Тогда по первоснежью 
можно зайти в теплый дом, за-
варить свежего чая и, согревая 
ладони, прочитать у Окуджавы:

«Осенний холодок, 
Пирог с грибами.
Калитки шорох

и простывший чай. 
И снова побелевшими губами
Короткое, как вздох:
«Прощай, прощай».  

«Скажите так... что роща золотая отговорила милым языком».

«...И начинает уставать вода».

«В тот год осенняя погода стояла долго на дворе».

«Короткое, как вздох: «Прощай, прощай».«Вот и листья разлетаются, как гости. После бала...»

«Усталая вода сияет тускло».
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